
Покупатели 
метят в элиту
Они тратят свои доллары  
на дорогое жилье

Спрос на элитное жилье на пер-
вичном рынке Москвы продол-
жает расти: в январе количество 
сделок увеличилось на 20–25%. 
Риэлторы объясняют тенден-
цию тем, что сейчас цены номи-
нированы в рублях — это выгодно 
покупателям, имеющим долла-
ровые сбережения. Однако кон-
сультанты говорят о манипуля-
циях с данными: по их мнению, 
посредники на рынке недвижи-
мости теперь вносят в список 
премиальных объектов квартиры 
бизнес-класса, которые только 
по косвенным признакам могут 
считаться люксовым жильем.

В январе на московском рынке 
элитного жилья было заключено 
на 20% сделок больше, чем в декаб
ре 2015 года, подсчитали в «Savills 
Россия». По данным Kalinka Group, 
рост составил 25%. В «Savills Россия» 
утверждают, что с января 2015 года 
по январь 2016 года рост составил 
45%, средний бюджет сделки увели
чился на 25%, до 87,9 млн руб., при 
этом площадь квартир осталась не
изменной — 118 кв. м. По данным 
Kalinka Group, объем предложе
ния на первичном рынке высоко
качественного жилья ограничива
ется 46 объектами (в «Savills Россия» 
считают, что их 43). В январе при
рост предложения составил 8%, об
щая площадь выставленных на про
дажу квартир  достигла 230 тыс. кв. м.

Руководитель отдела анализа 
и мониторинга рынка Savills Россия 
Анатолий Довгань объясняет рост по
купательской активности тем, что во
преки традиции сейчас цены на пер
вичном рынке элитных квартир но
минируются в рублях. При этом кли
енты попрежнему хранят сбереже
ния в валюте. «Если полтора года на
зад с бюджетом $1 млн можно было 
позволить себе квартиру в элитном 
районе площадью не больше 60 кв. 
м, то сейчас — почти в два раза боль
ше»,— поясняет господин Довгань.

На вторичном рынке ситуация 
иная. «Цены попрежнему в долла
рах, продавцам некуда спешить. Да
же если продать с дисконтом в 40% 
квартиру, купленную, скажем, еще 
в 2004 году, это все равно будет вы
годно»,— рассуждает эксперт.
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Разведанные запасы прочности
Расчетная граница бюджетной устойчивости составляет $40 за баррель Urals

Базовый сценарий проекта 
макропрогноза Минэконо-
мики, исходя из которого 
правительство будет пра-
вить бюджет-2016 и при-
нимать антикризисный 
план на этот год, рассчитан 
исходя из цен Urals в $40 
за баррель. Он предпола-
гает дефицит федераль-
ного бюджета в 5,1% ВВП, 
приватизацию на 0,9 тр-
лн руб., некоторое укре-
пление курса рубля, про-
должение рецессии в про-
мышленности и в целом 
в экономике, сохранение 
порядка 1,5 трлн руб. в Ре-
зервном фонде с распеча-
тыванием Фонда нацио-
нального благосостояния 
(ФНБ). В 2017 году сохра-
нение низких цен на нефть 
вызовет уже неизбежный 
рост налогов, в первую 
очередь нефтяных. Для це-
ны нефти в $25 за баррель, 
при которой Минэкономи-
ки рассчитал консерватив-
ный сценарий, сбаланси-
рованной бюджетной стра-
тегии, видимо, нет.

В распоряжении 
”
Ъ“ ока

зались расчеты Минэконо
мики по прогнозу социаль
ноэкономического развития 
РФ, которые использовались 
при обсуждении антикризис
ного плана Белого дома (по
следняя его версия вчера бы
ла готова к внесению в прави
тельство — см. текст на этой 
же полосе) и при подготовке 
поправок к действующему 
бюджету2016, которые пред
положительно появятся в Гос
думе в апреле 2016 года. Рас
четы также содержат финаль
ные предложения Минфи
на по текущей балансировке 
бюджета. Напомним, струк
тура антикризисного плана 
такова, что часть финанси
рования его пунктов должна 

быть обнаружена Минфином 
в процессе исполнения бюд
жета — в расчетах Минэконо
мики указывается, на какие 
деньги может рассчитывать 
правительство при среднего
довой цене Urals в $40 за бар
рель (январская цена, напом
ним, составила около $28 за 
баррель). По той же цене Urals 
рассчитан и базовый прогноз 
Минэкономики.

Варианта бюджетных про
ектировок для $25 за баррель 
(«консервативный сцена
рий» проекта Минэкономи
ки) не готовилось. Экономи
ческой катастрофы при этой 

цене ведомство Алексея Улю
каева не прогнозирует, одна
ко проблема этого прогноза 
очевидна: при $25 за баррель 
бюджетный дефицит2016 бу
дет существенно больше, чем 
5,1% ВВП (по приблизитель
ным расчетам 

”
Ъ“, около 6–7% 

ВВП). В этой ситуации выну
жденно проциклические ме
ры по дальнейшему сокраще
нию госрасходов и доходов 
бюджетозависимых слоев на
селения дополнительно уси
лят спад ВВП, что в расчетах 
Минэкономики, судя по все
му, полностью не отражено.

В базовой версии прогно
за Минэкономики ожидает 
в 2016 году спад ВВП на 0,8%, 
падение выпуска в промыш
ленности на 0,3%, инфля

цию в диапазоне 8–8,5%. В це
лом нефть по $40 за баррель 
должна принести некоторую 
стабилизацию темпов паде
ния экономики, но, разуме
ется, не «отскок». Инвести
ции в этом сценарии упадут 
в 2016 году на 6% (в 2015 го
ду — на 8,4%), объем услуг на
селению сократится на 1,5% 
(в 2015 году — на 2,1%), реаль
ная зарплата — на 3,5% (по
сле 9,5% в 2015 году), реаль
ные располагаемые доходы 
населения будут падать теми 
же темпами, 3,9% в год (в 2015 
году 4%). Оборот розницы по
чти стабилизируется — про
гноз падения на 2016 год со
ставляет 2,9% против 10% 
2015 года, производитель
ность труда не изменится.

Ситуация при $25 за бар
рель Urals несколько ху
же. Инфляция будет немно
го выше (в диапазоне 8,8–
9,2%). Инвестиции в 2016 го
ду в этом сценарии будут па
дать лишь немногим мед
леннее, чем в 2015м (на 
6,7% против 8,4% 2015 года), 
как и оборот розницы (5,9%). 
В услугах падение усилится 
до 3,1%, промышленность 
сократит выпуск на 1,1%. На
ибольшим образом страда
ют в этом сценарии реаль
ные располагаемые доходы 
населения — темпы их па
дения увеличатся до 4,7%, 
причем темпы падения ре
альных зарплат сократятся 
до 4,8% годовых: очевидно, 
речь идет о будущем обвале 

доходов предпринимателей 
и инвесторов.

Наиболее же интересны 
расчеты Минэкономики, со
гласно которым в консерва
тивном сценарии ($25 за бар
рель Urals) производитель
ность труда в России сокра
тится на 1,9%. Из этого сле
дует, что именно $40 за бар
рель при нынешней курсо
вой политике ЦБ возможны 
хотя бы какието выгоды рос
сийской промышленности 
от девальвации — при теку
щей цене нефти говорить об 
адаптации экономики к кур
су и о новых преимуществах 
России как экспортера несы
рьевых товаров невозможно.

При этом текущий курс 
рубля к доллару Минэко
номики считает занижен
ным: в базовом прогнозе 
среднегодовой курс соста
вит 68,2 руб./$ (то есть при 
$40 за баррель при моно
тонном росте нефти рубль 
укрепится к концу года до 
$66–67 руб./$), в консерва
тивном — 75,7 руб./$ (то есть 
будет незначительно укре
пляться даже при некотором 
снижении нефтяных цен). 
Впрочем, эта стабильность 
явно временная.

Расчеты Минэкономи
ки по платежному балан
су в консервативном сцена
рии дают снижение импор
та еще на 14,8% и денежных 
объемов экспорта на 35% (фи
зические объемы даже при 
$25 за баррель, по этим про
гнозам, не сократятся боль
ше чем на 0,6%, а при $40 за 
баррель вырастут на 0,9%) — 
и указывают на сокращение 
втрое счета текущих опера
ций (с $65,8 млрд в 2015 году 
до $22 млрд в 2016 году). 

экономическая 
политика — с2

При $40 за  баррель 
бюджет еще наполо-
вину полон  

Нефтяников  
поставят на вычет
Минфин готовится забрать у них  
сотни миллиардов рублей дополнительных налогов

Минфин впервые в этом году офици-
ально огласил то, чего больше все-
го опасались нефтяные компании,— 
в условиях резкого падения бюджет-
ных доходов министерство  предлагает 
скорректировать формулу налога на  
добычу нефти. Такая корректировка, 
по оценкам ”Ъ“, может обойтись отра-
сли в 650  млрд руб. дополнительных 
налогов в год при нефти по $50 за бар-
рель, а если цена будет $30, нагрузка 
вырастет почти на 1 трлн руб. Собесед-
ники ”Ъ“ в нефтяных компаниях преду-
преждают, что рост налогов приведет 
к падению  добычи нефти.

Министерство финансов впервые в этом 
году открыто признало, что собирается пе
ресмотреть формулу налога на добычу неф
ти, чтобы увеличить объем налоговых изъ
ятий из нефтяной отрасли в период низких 
цен. Как заявил глава Минфина Антон Силу
анов, «при нынешних ценах на нефть систе

ма налогообложения как раз в пользу неф
тяников, а не в пользу бюджета». Он предло
жил снизить размер так называемого вычета 
в формуле НДПИ — это минимальный уро
вень цен на нефть, при котором ее добыча 
не облагается налогом. Предполагается, что 
вычет отражает себестоимость добычи неф
ти, сейчас его размер — $15 за баррель. Но, 
по мнению Антона Силуанова, такой размер 
вычета не учитывает эффекта девальвации, 
что несправедливо, так как нефтяные ком
пании производят затраты в рублях. «Поэто
му по логике вещей сейчас нужно этот вычет 
корректировать. По нашим оценкам, при
мерно в два раза»,— заявил министр.

Резкое падение цен на нефть и вместе 
с ней — нефтяных доходов бюджета застави
ло Минфин искать источники дополнитель
ных поступлений в экспортных отраслях, 
которые выиграли от девальвации  рубля.
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Антикризисный план 
экономкласса
Минэкономики вписало его в бюджетные рамки

План неотложных мер по стабилизации 
социально-экономического положения 
на 2016 год сегодня будет внесен в пра-
вительство. Из антикризисного фон-
да Белый дом потратит на него 207 мл-
рд руб., но ослабление рубля требует 
новых в сравнении с предыдущими пла-
нами расходов на 143 млрд руб. В итоге 
план более интересен предложениями 
по реформам, не требующим финанси-
рования в 2016 году,— без денег ведом-
ства готовы реализовывать их в течение 
следующих трех лет.

Сегодня Минэкономики внесет в Белый 
дом новую редакцию антикризисного пла
на, по требованию Дмитрия Медведева раз
деленного на два раздела — неотложных мер 
в 2016 году и структурных реформ до 2018 го
да. Объем антикризисного фонда правитель
ства, который предлагается истратить на пер
вую часть, обозначен в проекте как 207 млрд 
руб., общая же стоимость антикризисных 
мер теперь достигает 830 млрд руб. Кроме 

правительственного фонда, на них предпо
лагается направить 447 млрд руб., уже учтен
ных в бюджете, 134 млрд руб., которые толь
ко предстоит найти, и 40 млрд руб. из ФНБ. 

В предыдущей версии плана меры без 
источников финансирования в бюджете оце
нивались во вдвое большую сумму — 270 мл
рд руб. Ответ на вопрос об ассигнованиях обес
печил новый прогноз Минэкономики (см. 
текст на этой же полосе) — в нынешней вер
сии он в неявной форме ссылается на реали
зацию в 2016 году антикризисного плана и 
правок в действующий бюджет при среднего
довой цене нефти $40 за баррель. Структуры 
Минфина и правительства, по расчетам Мин
экономики, в рамках плана должны будут уве
личить собираемость доходов на 248 млрд руб. 
(в том числе 175 млрд руб.— за счет роста ди
видендов госкомпаний) и сократить расходы 
на 818 млрд руб. (в том числе 513 млрд руб.— 
за счет сокращения госрасходов на 10%).
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07  Порт пяти рублей 
Путешественники едут 
в Таиланд через Москву

07  Иностранные туристы 
не долетели до Сочи 
Режим «открытого неба»  
не оправдал надежд

08  Инвестируй в рублевое 
ЦБ ужесточает требования 
к валютным активам банков
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Это снизит расчетный дефицит бюдже-
та-2016 с 3,9 трлн руб. (5,1% ВВП) до 3,2 трлн руб. 
(4,2% ВВП), остальное будет покрыто средствами 
приватизации на 0,9 трлн руб. и ростом на треть 
заимствований бюджета, что позволит тратить 
Резервный фонд не так быстро, как предпола-
галось в 2015 году. Собственно антикризисные 
расходы в этой конструкции — это второстепен-
ная цель: вынужденные дополнительные расхо-
ды бюджета уже сравнимы с антикризисными. 
Основная же цель всей конструкции — некото-
рая экономия резервов ради расходов 2017 года.

Первая, срочная часть антикризисного пла-
на должна быть реализована в 2016 году. Пере-
чень включенных в нее мер (54 позиции) был 
сокращен в Минэкономики — в минимальной 
конфигурации он стоил бы антикризисному 
фонду около 150 млрд руб.,— но после уточне-
ния макроэкономических сценариев вернул-
ся к варианту на 207,4 млрд руб. В документ 
вошла пролонгация ипотечных субсидий на 
16,5 млрд руб. (действующая программа закон-

чится в марте 2016 года) и вернулась програм-
ма обновления санитарного автотранспорта 
на 5 млрд руб. наряду с рядом льгот РЖД — они 
ранее были исключены из предпоследней ре-
дакции плана (см. 

”
Ъ“ от 1 февраля).

Также в режиме «поддержки отраслей про-
мышленности» правительство теперь готово 
помимо финансирования автопрома (89 мл-
рд руб. из бюджета и 49 млрд руб. из антикри-
зисного фонда) и транспортного машиностро-
ения (10 млрд руб. из антикризисного фонда) 
потратить 40 млрд руб. из ФНБ на покупку в 
марте 2016 года 292 локомотивов для РЖД, что-
бы занять на их постройке до 60 тыс. человек. 
Прочие социальные антикризисные расходы 
в плане были несколько перераспределены — 
так, программы поддержки занятости теперь 
оцениваются в 5 млрд руб. (вместо 10 млрд 
руб.), а для поддержки больных ВИЧ нашлись 
21,5 млрд руб. в бюджете (было 12 млрд руб. без 
указания источника).

Структурная часть плана, за счет которой в 
Минэкономики рассчитывают вернуть потерян-
ный в 2015 году экономический рост, выглядит 

преимущественно регуляторной. Она предпо-
лагает гуманизацию уголовного законодатель-
ства (отказ от лишения свободы за ряд экономи-
ческих преступлений, совершенных впервые), 
реформу контроля и надзора, включая ограни-
чение числа проверок 5 тыс. в год и риск-менед-
жмент (см. 

”
Ъ“ от 5 февраля). Также в план вклю-

чены судебная реформа, борьба с использовани-
ем правоохранительных органов в конкурент-
ной борьбе, частичная приватизация госкомпа-
ний, продажа казенной недвижимости, оптими-
зация расходов инфраструктурных монополий 
и смягчение ряда экологических платежей.

Многие меры представляют собой де-фак-
то продолжение процессов, уже запущенных 
правительством, как пересмотр и системати-
зация неналоговых платежей бизнеса, запуск 
технологического и ценового аудита крупных 
инвестпроектов, переход к ценообразованию 
по принципу «альтернативной котельной» на 
рынке тепла и т. д. Отдельно среди реформ вы-
делен блок, нацеленный на развитие малого 
бизнеса,— в нынешней редакции раздел вклю-
чает практически все предлагавшиеся прави-

тельству меры (см. 
”
Ъ“ от 28 января), включая 

льготную аренду госимущества, либерализа-
цию нестационарной и мобильной торговли, 
продление действия ЕНВД после 2018 года (см. 
материал на этой странице), упрощение реги-
страции самозанятых и выдачу им патентов, 
развитие региональной структуры корпора-
ции по поддержке малого бизнеса и др.

Отметим, что реформы, в отличие от неот-
ложных антикризисных действий, хотя и за-
нимают две трети плана по объему (98 из 153 
предложений), финансирования не предпола-
гают: вероятно, в логике Минэкономики про-
извести необходимые действия министерства 
и ведомства могут штатными силами, не при-
влекая дополнительных бюджетных средств. 
Впрочем, ответа на вопрос, зачем понадоби-
лось растягивать реализацию бесплатных мер 
до 2018 года и за счет чего их проводить, если 
средства все же придется изыскивать, анти-
кризисный план пока не содержит.

Олег Сапожков,  
Денис Скоробогатько,  
Дмитрий Бутрин

Антикризисный план экономкласса

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,8

процента составила инфляция в январе 2016 года в годовом выражении, сообщил Росстат. Этот пока-
затель вернулся к однозначному значению впервые с середины декабря 2014 года. При этом в январе 2016-
го темпы роста цен в сравнении с предыдущими месяцами несколько ускорились и составили 1% (в декабре 
и ноябре 2015 года — 0,8%). Однозначный показатель появился из-за того, что сейчас он рассчитан к январю 
2015 года, когда произошел всплеск инфляции (3,9% за месяц, максимум за 16 лет). В декабре 2015 года в 
годовом выражении инфляция фиксировалась на уровне 12,9%. Глава Минэкономики Алексей Улюкаев об-
ещает, что однозначная инфляция сохранится в 2016 году даже при стрессовом сценарии ($25 за баррель). 0
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ЭКОНОМИКА КНР

Китайские резервы  
погнались  
за оттоком капитала

Поддержка юаня во время падения 
биржевых индексов в Китае в 
январе обернулась сокращением 
международных резервов страны 
на $99,5 млрд, до $3,23 трлн — это 
самый низкий уровень с мая 2012 
года, свидетельствуют данные 
опубликованной вчера китайской 
статистики. Юань сейчас находится 
на уровне пятилетнего минимума 
(около 6,6 юаня за $1), с начала 
января китайская валюта к доллару 
потеряла примерно 3% стоимости.

Впервые годовое падение 
резервов было зафиксировано 
в 2015 году. По данным ЦБ Китая, 
в январе-декабре они сократились 
на $482 млрд, тогда как за год 
до этого наблюдался прирост на 
$20 млрд (сокращение началось сра-
зу после пика в июле, когда резервы 
составили рекордные $3,39 трлн, 
примерно в это же время закончи-
лось двухлетнее укрепление юаня). 

Заметим, что во время финансового 
кризиса 2008–2009 годов резервы 
Китая также сокращались — но тогда 
падение отмечалось лишь на протя-
жении нескольких месяцев и не было 
последовательным.

Текущее сокращение резервов 
объясняется усилением оттока 
капитала из страны и попытками 
поддержания стабильности курса 
юаня на фоне укрепления доллара 
(ожидания ослабления юаня, в свою 
очередь, способствовали усилению 
оттока). После объявления в 2013 
году курса на либерализацию капи-
тального счета многие рассчитывали 
на укрепление юаня, что привело 
к резкому росту валютной долговой 
нагрузки корпоративного сектора, 
в итоге последние полтора года 
компании массово погашали взятые 
обязательства. Впрочем, с середины 
прошлого года отток коснулся и пря-
мых инвестиций, отмечают в ва-
шингтонском Institute of International 
Finance (по официальным данным, 
приток прямых иностранных инве-
стиций в прошлом году был выше 
оттока — $126 млрд и $118 млрд 
соответственно). По подсчетам 
экспертов организации, чистый отток 
капитала из Китая в 2015 году соста-
вил $676 млрд, причем в декабре он 
ускорился до $115 млрд.

«Хотя остающийся объем резер-
вов является достаточно большим, 
скорость их сокращения попросту 
не является устойчивой и вызывает 
обеспокоенность»,— отмечают в IHS 
Global Insight. Напомним, официаль-
ный прогноз роста на этот год был 
понижен до 6,5–7% ВВП (на 2015 
год планка составляла «около 7%», 
фактически прирост замедлился до 
6,9%) — однако большинство между-
народных экспертов ожидают более 
существенного снижения темпов 
роста, до 6,3–6,2%.

Татьяна Едовина

ОТТОК КАПИТАЛА И ИЗМЕНЕНИЕ 
РЕЗЕРВОВ КИТАЯ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: SAFE, IIF.
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При наличии крупных 
международных резервов 
ЦБ дальнейшее сокраще-
ние текущего счета в 2017 го-
ду не должно вызвать нового 
сильного обвала курса, одна-
ко обнуление этого показате-
ля грозит сильной волатиль-
ностью рубля через год и уве-
личивает риски смены кур-
совой политики ЦБ.

Впрочем, расчеты Мин-
экономики по данным Мин-
фина показывают, что про-
блема-2017 явно больше и 
значительнее, чем пробле-
ма-2016, и при $40 за баррель 
решается на порядок слож-
нее, чем сейчас,— если вооб-
ще решается. Дефицит бюд-
жета при $40 за баррель со-
ставит, по расчетам Минэко-
номики, 3,9 трлн руб., или 
5,1% ВВП — ожидаемые до-
ходы федерального бюджета 
составят 12,1 трлн руб. Пред-
варительное решение по по-
крытию дефицита, приня-
тое в Белом доме на прош-
лой неделе для варианта $40 
за баррель, выглядит так. Из 
Резервного фонда, в кото-
ром сейчас по текущим кур-
сам порядка 3,7 трлн руб., в 
2016 году будет потрачено 
2,1 трлн (соответственно, 
1,5–1,6 трлн руб. останутся). 
Еще 873 млрд руб. должна 
в 2016 году принести «боль-
шая» приватизация (не счи-
тая плановой приватизации 
на 33 млрд руб.). Отметим, 
без продажи госпакета ак-
ций «Роснефти» выполнить 
этот показатель невозмож-
но. Министр финансов Ан-
тон Силуанов отметил в суб-
боту, что правительство мо-
жет пойти на выпуск госдол-
га, обеспеченного доходами 
от будущей приватизации, 
что, впрочем, не меняет кар-
тины принципиально, а дает 
Белому дому лишь несколь-
ко дополнительных месяцев 
для ожидания лучшей конъ-
юнктуры. Отметим, проек-
тировки увеличивают чи-
стое размещение госдолга в 
2016 году с плановых 300 мл-
рд руб. до 407 млрд руб.

Сократить расходы свы-
ше уже анонсированного де-
сятипроцентного сокраще-
ния (513 млрд. руб.) Минфи-
ну также удалось: на 200 мл-
рд руб. предлагается сни-
зить расходы по госпрограм-
ме вооружений, на 105 млрд 
руб.— в ходе не раскрытых 
«тактических мер» по предло-

жениям ведомства. Рост нор-
мы выплаты дивидендов го-
скомпаний с 25% до 50%, рав-
но как выплата «Транснеф-
тью» дивидендов по МСФО, 
даст бюджету 175 млрд руб., 
рост собираемости НДС еще 
73 млрд руб. Однако сниже-
ние плановых цен на нефть с 
$50 до $40 требует от бюдже-
та реализовывать антикри-
зисный план новыми расхо-
дами на 207 млрд руб., по-
крывать внеплановый дефи-
цит Пенсионного фонда еще 
на 110 млрд руб. (и других 
структур на 33 млрд руб.).

Сухой остаток антикри-
зисного планирования бюд-
жета пока выглядит так. При 
нефти в $40 за баррель Бе-
лый дом сокращает расходы 
примерно на 0,7 трлн, про-
дает на рынке активов на 
0,9 трлн и занимает на 0,1 тр-
лн руб. больше планируемо-
го. Ни допиндексаций пен-
сий, ни масштабного стиму-
лирования экономическо-
го роста, ни докапитализа-
ции ВЭБа, ни покрытия ка-
ких-либо крупных проблем 
банковской системы бюд-
жет в 2016 году позволить се-
бе не может. Но и говорить о 
том, что речь идет об одном 
годе трудностей, невозмож-
но. При сходных параметрах 
курса и при $40 за баррель в 
2017 году Минфину придет-
ся покрывать дефицит при-
мерно на те же 3–3,5 трлн 
руб. при наличии в Резерв-
ном фонде всего 1,5 трлн 
руб.— приватизация на 2 тр-
лн руб. или нетто-размеще-
ние госдолга на 3–3,5 трлн 
руб. в 2017 году представля-
ются затруднительными.

Впрочем, при нефти в 
$25 за баррель аналогичная 
стратегия не работает с еще 
большей очевидностью: по-
крытие дефицита бюджета в 
6–7% ВВП в течение двух лет 
не покрывается не только Ре-
зервным фондом, но и ФНБ. 
Отметим, в 2016 году, соглас-
но антикризисному плану 
Белого дома, ФНБ распечаты-
вается в пользу РЖД на сим-
волическую сумму 39 млрд 
руб. Очевидно, что без расхо-
дования ФНБ в 2017 году при 
сохранении цен на нефть да-
же в $40 за баррель Urals пра-
вительство не сможет. Веро-
ятно, поэтому Минфин уже 
планирует увеличение нало-
гообложения нефтяной отра-
сли на 2017 год (см. стр. 1).

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Разведанные 
запасы прочности

Премьер Дмитрий Медведев и Мин-
фин согласились с доводами мало-
го бизнеса и готовы сохранить еди-
ный налог на вмененный доход (ЕНВД) 
после 2018 года. ЕНВД, который пла-
тят более 2 млн мелких компаний и ин-
дивидуальных предпринимателей, 
будет переформатирован и постав-
лен в зависимость от размеров мало-
го бизнеса. Эксперты отмечают, что 
на отмену ранее принятого решения 
о ликвидации «вмененки» чиновники 
идут из-за того, что бизнес не спешит 
переходить на альтернативу — патент-
ную систему налогообложения.

Премьер-министр Дмитрий Медведев 
поддержал в субботу предложения о про-
длении единого налога на вмененный 
доход и об увеличении предельного раз-
мера выручки для использования упро-
щенной системы налогообложения с 60 
до 120 млн руб. В пятницу о намерении 
сохранить ЕНВД после 1 января 2018 го-
да глава Минфина Антон Силуанов сооб-
щил на съезде «Единой России». Напом-
ним, по принятому еще в 2012 году за-
кону, к 2018-му ЕНВД должна была заме-
нить патентная система налогообложе-
ния. По оценке «Опоры России», на на-
чало 2015 года ЕНВД платили 1,8 млн ин-
дивидуальных предпринимателей (сред-
ний размер налога — 47 тыс. руб. в год) и 
334 тыс. организаций (150 тыс. руб.). Объ-
ем поступлений в бюджеты в 2014 году — 
136 млрд руб.

Ранее Минфин настаивал на постепен-
ной ликвидации ЕНВД, считая, что ре-
жим зачастую используется бизнесом для 
налоговой оптимизации и сокрытия ре-
альных доходов. Сейчас же Антон Силуа-
нов полагает, что «перескакивать с ЕНВД 
на общий режим налогообложения — 
очень серьезная дополнительная нало-
говая нагрузка на малый бизнес». Высту-
пая в пятницу на съезде единороссов, ми-
нистр уточнил, что критерии примене-
ния режима будут подкорректированы. 
Появятся градации — «для предпринима-
телей, которые не имеют большого коли-
чества работников и оборота», и «для ма-
лого бизнеса, который более продвигает-
ся к среднему».

Эксперты отмечают, что сохранение 
ЕНВД для властей — шаг вынужденный. 
Как указывает глава центра экспертизы 
и аналитики проблем предприниматель-
ства «Опоры» Иван Ефременков, патен-
ты оказались для предпринимателей эко-
номически невыгодны: «На патент биз-
нес переходит вяло, в отличие от ЕНВД, 
на этом режиме у предпринимателей нет 
права на вычет страховых взносов из сто-
имости патента». По его оценке, на патент 
перешли лишь 10% ИП (организации это-
го делать не могут).

О желании сохранить ЕНВД в имею-
щемся у «Ъ» письме первому вице-премь-
еру Игорю Шувалову в конце января пи-
сал глава «Опоры России» Александр Ка-
линин. По его словам, налог «отличает-

ся простотой в исчислении и админист-
рировании», а опасения властей по пово-
ду того, что «вмененка» не позволяет вы-
являть реальные обороты бизнеса, «будут 
нивелированы» обязательным примене-
нием предпринимателями онлайн-касс. 
Сохранение ЕНВД вошло и в предложен-
ный Минэкономики проект антикризис-
ного плана, а также в проект плана меро-
приятий по реализации Стратегии разви-
тия малого бизнеса до 2030 года.

Впрочем, полного единодушия у биз-
неса по части «вмененки» все же нет. «Я 
всегда относился двояко к этому нало-
гу,— сказал 

”
Ъ“ председатель попечитель-

ского совета 
”
Опоры“ Сергей Борисов.— 

Он удобнее, чем 
”
упрощенка“, к нему биз-

нес уже притерся. Но в регионах предпри-
ниматели часто буквально 

”
выли“ по по-

воду несправедливости коэффициента К2 

(позволяет муниципалитетам повышать 
размер ЕНВД из-за особенностей бизне-
са — ассортимента товаров, сезонности, 
местонахождения и пр.— 

”
Ъ“)». Впрочем, 

по словам Сергея Борисова, сейчас ситу-
ация улучшилась, «рынок все причесал, 
поэтому предприниматели ратуют за этот 
налог». Тем не менее он уверен, что ког-
да-нибудь ЕНВД все же отомрет — этот ре-
жим был введен потому, что налоговая 
служба не могла контролировать пред-
принимателя, «сейчас же ФНС технологи-
чески очень выросла».

По части задуманной Минфином диф-
ференциации льготного режима глава 
экспертного центра при бизнес-омбуд-
смене Анастасия Алехнович говорит, что 
это — международная практика. «Однако 
надо провести ее без ущерба для бизне-
са. Если нагрузку поднимут до среднерос-
сийского уровня, это станет большой про-
блемой для малого и среднего бизнеса, 
поскольку на текущий момент этот уро-
вень выше среднемирового минимум на 
9%»,— говорит эксперт.

Дарья Николаева

Вмененному налогу  
приказали долго жить
ЕНВД сохранят после 2018 года

Министр финансов Антон Силуа-
нов (слева) и первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов готовы терпеть 
«упрощенку» в экономике и после 
2018 года  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

(Москва и Санкт-Петербург)
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В субботу в Москве завершился 
первый этап съезда «Единой Рос
сии». Накануне выборов в Госду
му партия дала старт отбору кан
дидатов в депутаты, сформиро
вала программную комиссию, 
провела ротацию высшего и ге
нерального советов. С активи
зацией центров влияния внутри 
«Единой России» возросла роль 
ее председателя Дмитрия Мед
ведева. Сам он подчеркивает,  
что занимает в партии второе  
место после основателя «Единой 
России» президента Владимира 
Путина. 

«Единая Россия» заменила треть со-
става руководящих органов — высше-
го и генерального советов. Включив 
много беспартийных, отраслевиков 
и общественников, единороссы вы-
вели оттуда в том числе трех членов 
правительства (главу Минфина Анто-
на Силуанова, вице-премьера Алек-
сандра Хлопонина, главу Минобрна-
уки Дмитрия Ливанова), нескольких 
губернаторов и высокопоставленных 
чиновников, многих депутатов Госду-
мы и членов Совета федерации. 

В преддверии выборов в Госду-
му «Единой России» невыгодно вы-
глядеть элитарным клубом. «Мы 
не КПСС»,— объяснил глобальный 
смысл передвижения кадров предсе-
датель партии Дмитрий Медведев. Но 
решения давались тяжело. Большин-
ству влиятельных персон до закрыто-
го заседания высшего и генерального 
советов утром 6 февраля не сообща-
ли о неприятном для них событии. 
Те же, кто заранее выяснил, что нахо-
дится в списке «отставников», пыта-
лись повлиять на решение.

Кадровые предложения съезду го-
товились накануне, арбитром между 
разными точками зрения выступил 
Дмитрий Медведев. В формировании 
предложений активно участвовали 
глава высшего совета Борис Грызлов, 
который вернулся к активной работе 
в партии после длительного переры-
ва в заседаниях бюро высшего совета, 
и секретарь генерального совета Сер-
гей Неверов. К примеру, обсуждался 
состав и полномочия центральной 
контрольно-ревизионной комиссии 
(в итоге ее решено заменить органом 
без ревизионных функций под пред-
седательством Ирины Яровой, преж-
нему руководителю Нине Кудашовой 
предложен партийный проект). 

Высший и генеральный сове-
ты после ротации выглядят скорее 
как структуры с представительски-
ми функциями. К примеру, минист-
ров в высшем совете сменили осно-
ватель компании «Уральская гиря» 
Артем Артемьев, президент ассоци-
ации «Национальное объединение 
строителей» Николай Кутьин, глав-
ный редактор газеты «Культура» Еле-
на Ямпольская. 

О наличии центров влияния вну-
три партии гораздо больше говорят 
аппаратные структуры для подготов-
ки к выборам в Госдуму. Так, вся опе-
ративная политическая работа с ре-
гионами ложится на федеральный 
оргкомитет по подготовке прайме-
риз (утвержден съездом). Праймериз 
— одна из главных идей выборов в 
Госдуму-2016. По составу оргкомите-
та под руководством секретаря генсо-
вета Сергея Неверова можно делать 
вывод о том, кто составляет на теку-
щий момент костяк партактива. В не-
го вошли федеральные уполномочен-
ные по регионам (Ольга Баталина, 
Гаджимет Сафаралиев, Виктор Пин-
ский, Валерий Рязанский, Николай 
Панков, Дмитрий Азаров, Евгений 
Москвичев, Виктор Озеров), глава ис-
полкома партии Максим Руднев, гла-
ва фракции в Госдуме Владимир Васи-
льев, лидер «Молодой Гвардии» Денис 
Давыдов, партийный контролер Ири-
на Яровая. При их участии по итогам 
праймериз будет сформирован про-
ект списков депутатов Госдумы, кото-
рый будет утвержден на втором этапе 
съезда в июне. Затем на базе оргкоми-
тета фактически будет создан предвы-
борный штаб партии.

Дмитрий Медведев принял реше-
ние лично возглавить комиссию по 
созданию предвыборной программы 
«Единой России». Ранее обсуждались 
разные форматы выработки програм-
мы, к примеру, при бюро высшего со-
вета была создана программная ко-
миссия, а президиум генсовета обсу-
ждал выработку народных программ 
на тематических форумах. «Предла-
гаю принять сегодня решение о со-
здании программной комиссии. Ру-
ководить ее работой я буду лично как 
председатель партии»,— заявил на 
съезде Дмитрий Медведев, исключив 
другие возможные варианты. Про-
грамму вместе с председателем будут 
писать Борис Грызлов, депутаты Гос-
думы Сергей Железняк, Андрей Иса-
ев, Ольга Баталина, Ирина Яровая, 
Андрей Макаров, Вячеслав Никонов, 
Владимир Плигин, политологи.

Подчеркнуто дистанцированы 
были от съезда чиновники: губерна-
торов на съезд не пригласили вовсе 
(кроме входящих в ее руководящие 
органы), Кремль представляли лишь 
глава управления внутренней поли-

тики президента Татьяна Воронова и 
руководитель департамента по взаи-
модействию с политическими парти-
ями Марина Чекунова. Иначе может 

пройти второй этап съезда «Единой 
России» в июне. Не исключено, что 
единороссы направят приглашение 
участвовать в съезде основателю пар-
тии Владимиру Путину. «Наша пар-
тия является политическим ресур-
сом президента»,— заявил на съезде 
Дмитрий Медведев, теперь вопрос 
только в степени сближения прези-
дента с «Единой Россией» во время 
предвыборной кампании.

«Медведеву было важно подчерк-
нуть свою роль как политика №2 по-

сле президента. Не думаю, что реше-
ние о роли Владимира Путина на вы-
борах в Госдуму уже принято. Смо-
жет ли 

”
Единая Россия“ победить без 

подпорок, будет понятно в мае — в 
зависимости от экономической си-
туации и рейтингов. Я считаю, что 
было бы правильно все-таки оста-
вить президенту определенную сво-
боду рук и дистанцию»,— полагает 
глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов.

Ирина Нагорных

«Единая Россия» перераспределила полномочных
В руководящих органах партии накануне думских выборов сменилась треть состава

Как стало известно ”Ъ“, приго
воренный недавно к штрафу 
за крупное мошенничество экс
главком сухопутных войск гене
ралполковник Владимир Чир
кин в ближайшее время может 
занять соответствующий своему 
опыту и званию пост в Минобо
роны. В пользу его возвращения 
на службу, во всяком случае, уже 
высказались начальник Геншта
ба Валерий Герасимов, назвав
ший осужденного «привержен
цем духовнонравственных цен
ностей российского воинства», 
и участковый по месту жительст
ва генерала, подтвердивший, что 
за истекший после приговора ме
сяц тот не скандалил с соседями 
и не общался с уголовниками.

На днях господин Чиркин обра-
тился в 235-й гарнизонный военный 
суд с ходатайством о досрочном сня-
тии судимости. В своем заявлении 
он пояснил, что «нацелен на актив-
ную жизненную позицию, намерен 
продолжить службу и подтвердить 
верность воинскому долгу достой-
ным служением Отечеству». Однако 
в реализации всех этих планов авто-
ру ходатайства, по его словам, меша-
ет непогашенная судимость, полу-
ченная им 24 декабря вместе с при-
говором Московского окружного во-
енного суда.

Господин Чиркин, как следует из 
его заявления, знает о том, что по-
лученная им судимость может быть 
снята через год после исполнения 
приговора. Однако генерал попро-
сил применить к себе льготы, пред-
усмотренные п. 5 ст. 86 УК РФ для 
осужденных, отличающихся при-
мерным поведением: им по закону 
испытательный срок может быть со-
кращен до месяца. Убеждая суд в том, 
что сам он относится именно к этой 
категории, генерал-полковник пояс-
нил, что исполнил требование при-
говора — заплатил штраф в размере 
90 тыс. руб.— через два дня после его 
вынесения, а месяцем позже рассчи-
тался с судами и за издержки, поне-
сенные при разбирательстве его уго-
ловного дела.

О хорошем поведении осужден-
ного в январе свидетельствовала и 
приложенная к ходатайству его ха-
рактеристика от участкового по ме-
сту жительства. Майор Николай Си-
доренко в ней отметил, что в этом 
году не получил еще ни одной жа-
лобы на поведение генерал-полков-
ника Чиркина от совместно прожи-
вающих с ним лиц и соседей экс-
главкома. Бывшего военачальника, 
по данным майора, в январе не до-
ставляли в отдел полиции или опор-

ный пункт, он не был замечен в свя-
зях с «антиобщественным элемен-
том». Домодедовская полиция, как 
пояснил господин Сидоренко, вооб-
ще не располагает какой-либо «ком-
прометирующей информацией в от-
ношении Чиркина В. В.» Интересно, 
что, подводя итог, полицейский не 
решился назвать поведение своего 
поднадзорного образцовым, а огра-
ничился протокольным термином 
«удовлетворительное».

Зато не поскупился на компли-
менты в адрес своего боевого това-
рища начальник Генштаба воору-
женных сил России генерал армии 
Валерий Герасимов. Из его характе-
ристики (имеется в распоряжении 
“Ъ“), также приложенной к ходатай-
ству, следует, что Владимир Чиркин 
— волевой, инициативный, эруди-
рованный и требовательный гене-
рал, которого отличают «бескорыст-
ная отзывчивость на просьбы под-
чиненных, доброта, порядочность 
и честность». Отметив в числе проче-
го благородство, неподкупность осу-
жденного и его «приверженность 
духовно-нравственным ценностям 
российского воинства», глава Ген-
штаба назвал уголовное преследо-
вание своего товарища «результа-
том случайного стечения обстоя-
тельств». Минобороны, по словам Ва-
лерия Герасимова, «предполагает и в 
дальнейшем использовать знания и 
опыт» Владимира Чиркина.

Напомним, что экс-главком сухо-
путных войск Владимир Чиркин об-
винялся Главным военным следст-
венным управлением СКР в получе-
нии крупной взятки (ч. 3 ст. 290 УК 
РФ). По версии следствия, за возна-
граждение в $20 тыс. генерал пообе-
щал своему бывшему подчиненному-
майору выбить для него однокомнат-
ную квартиру, однако обещания не 
сдержал. Тогда майор и обратился в 
военную прокуратуру с жалобой. Рас-
сматривавший это дело 235-й гарни-
зонный суд со следствием согласил-
ся — обвиняемый получил пять лет 
колонии, а кроме того, был лишен 
звания и наград. Однако 23 декабря 
прошлого года Московский окруж-
ной военный суд, разбиравшийся с 
делом господина Чиркина в порядке 
апелляции, пришел к выводу о том, 
что к распределению квартир подсу-
димый отношения не имел, а следо-
вательно, и взятку получить не мог. 
Обвинение ему было переквалифи-
цировано на мошенничество (ч. 3 ст. 
159 УК РФ), а срок заключения заме-
нен штрафом. Осужденному также 
были возвращены его боевые ордена 
и звание генерал-полковника.

Сергей Машкин

Осужденный генерал 
оказался нужен Родине
Экс-главком сухопутных войск  
может вернуться на службу
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Бывший мэр  Петрозаводска 
 Галина Ширшина  обжаловала 
в Верховном суде (ВС) Карелии 
решение горсуда, который при
знал обоснованным решение 
Петросовета отправить ее в от
ставку. В этом ей помогли юри
сты уполномоченного по правам 
человека в РФ Эллы Памфило
вой, которая ранее обещала ей 
поддержку. То же решение обжа
ловал и Петросовет, депутаты ко
торого хотят, чтобы суд признал 
обоснованными все их жалобы, 
а не только часть. Они также не 
отказываются от желания отпра
вить оппозиционного мэра за ре
шетку, хотя суд уже отклонил их 
претензии к ней по поводу жилья 
для детейсирот.

Как сообщила 
”
Ъ“ Галина Ширши-

на, 5 февраля она встретилась в Мо-
скве с Эллой Памфиловой, а затем с 
представителями аппарата уполно-
моченного и юристами. Напомним, 
ранее госпожа Памфилова встреча-
лась с Галиной Ширшиной и пообе-
щала ей поддержку в оспаривании 
решения о ее отставке. «Я передала 
аппарату жалобу, оставила им все ма-
териалы. Мы обсудили нюансы жа-
лобы и решение петрозаводского су-
да, юристы дали мне некоторые ре-
комендации по ведению дела»,— 
рассказала 

”
Ъ“ госпожа Ширшина.

В тот же день она подала жалобу в 
Верховный суд Карелии. Если суд не 
удовлетворит жалобу, госпожа Шир-
шина намерена обратиться в прези-
диум республиканского суда, а затем 
и в Верховный суд РФ. Проходить все 
судебные инстанции Галина Ширши-
на рассчитывает при помощи юри-
стов уполномоченного по правам че-
ловека. «С Верховным судом сложнее, 

он может не усмотреть оснований 
рассматривать это дело вновь, и я над-
еюсь, что мне будет оказана юридиче-
ская помощь со стороны Эллы Пам-
филовой»,— отметила она. Заседа-
ние ВС Карелии, по ее словам, может 
состояться уже в начале этой недели.

Одновременно решение город-
ского суда обжаловали депутаты 
Петросовета, которые и отправили 
мэра в отставку в декабре прошлого 
года. «Да, мы бы хотели, чтобы боль-
ше оснований, перечисленных де-
путатами, были признаны судом»,— 
сказал 

”
Ъ“ спикер Петросовета Ген-

надий Боднарчук. Отметим, что в 
мотивировочной части решения су-
да (есть у 

”
Ъ“), несмотря на то что суд 

встал на сторону депутатов, большая 
часть их претензий была названа не-
обоснованной. В документе, в част-
ности, говорится, что «суд не может 
признать обоснованным вменение 
заявителю (мэру.— 

”
Ъ“) неисполне-

ние полномочий по обеспечению 
жилыми помещениями детей-си-
рот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей». Между тем именно 
из-за этого в администрации госпо-
жи Ширшиной проходили обыски, а 
Геннадий Боднарчук хотел добиться 
возбуждения против нее уголовного 
дела (см. 

”
Ъ“ от 22 января). 

Как сказал 
”
Ъ“ господин Боднар-

чук, от идеи отправить неугодного 
мэра за решетку горсовет не отказы-
вается, а депутаты собираются обра-
титься в надзорные органы. Но уточ-
нять новые претензии к бывшему мэ-
ру он не стал. Ранее Галина Ширшина 
сказала 

”
Ъ“, что считает одной из при-

чин, по которым на нее хотят завес-
ти дело, желание отстранить ее от лю-
бых выборов, в том числе в Госдуму.

Таисия Бекбулатова

Элла Памфилова  
занялась правами 
оппозиционного мэра
Юристы уполномоченного  
помогают Галине Ширшиной  
вернуть пост главы Петрозаводска

Его поздравляет председатель комитета ГД по граждан-
скому, уголовному, арбитражному и процессуальному 
законодательству, сопредседатель Ассоциации юристов 
России Павел Крашенинников:
— Уважаемый Николай Михайлович, поздравляю тебя с 
днем рождения! Нас связывает не только работа в Ассо-
циации юристов, мы знакомы уже более 20 лет. У тебя 
есть удивительное и редкое сочетание двух начал: учено-
го и организатора. Подтверждением тому, в числе проче-

го, служит тот факт, что ты стал лауреатом премии 
М. М. Сперанского за вклад в развитие юриспруденции. 
В твоем ведении находится огромный университет с 
многочисленным профессорско-преподавательским со-
ставом и большим количеством студентов. Ты постоян-
но участвуешь в различных конференциях, советах, ко-
миссиях федерального уровня. Как на все хватает време-
ни, не знаю, но получается у тебя все очень красиво. Же-
лаю терпения, удачи и здоровья тебе и твоим близким.

Сегодня исполняется 57 лет ректору СПбГУ  
Николаю Кропачеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Дмитрий Медведев 
взял на себя руководство 
комиссией по подготовке 
предвыборной программы 
партии, проведением 
праймериз займется  
Сергей Неверов (справа)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА



первые лица

В 2015 году подведомственное 
Минобороны Федеральное агент-
ство по специальному строи-
тельству (Спецстрой) вело рабо-
ты более чем на тысяче объектов. 
Директор Спецстроя АЛЕКСАНДР 
ВОЛОСОВ рассказал в интер-
вью специальному корреспон-
денту ”Ъ“ ИВАНУ  САФРОНОВУ, 
с какими проблемами строите-
ли сталкивались при возведении 
космодрома Восточный, почему 
больше нет нужды в большом ко-
личестве субподрядчиков, а так-
же о том, как будет выглядеть 
агентство после реформ.

«Необходимость 
в инжиниринговых 
компаниях отпала»
— C конца 2015 года в правитель-
стве обсуждается реформа Спец-
строя, которая подразумевает со-
кращение функций агентства 
в части строительства объектов 
общего назначения. Как оценива-
ете это предложение?
— Говорить о сегодняшней рефор-
ме Спецстроя нельзя, не учитывая те 
изменения, которые происходили 
с подразделениями Спецстроя в пре-
дыдущие годы, в том числе в услови-
ях девоенизации. До апреля 2012 го-
да Спецстрой был военной органи-
зацией, в которую входило 114 пред-
приятий и 142 филиала, а также 4 
государственных учреждения. Но 
в период 2011–2012 годов количест-
во военных заказов было незначи-
тельным. Соответственно потребо-
валась реорганизация. В результате 
осталось 18 федеральных государст-
венных унитарных предприятий, из 
них девять работали непосредствен-
но на территориях, имели собствен-
ные силы, технику. В 2013 году объ-
ем государственного оборонного за-
каза существенно возрос — соответ-
ственно значительно увеличился 
объем задач по военному строитель-
ству. Поэтому помимо того, что бы-
ли мобилизованы собственные си-
лы наших предприятий, потребова-
лось участие инжиниринговых по-
дразделений для привлечения серь-
езных сил субподрядных организа-
ций. При этом, понимая, что объем 
оборонного заказа будет расти, мы 
уже тогда сделали акцент на наращи-
вание собственных сил с целью по-
следующего отказа от инжинирин-
говых услуг и функций.

Кроме того, на предприятиях бы-
ло существенно сокращено количе-
ство управленческих кадров и, нао-
борот, увеличено число специали-
стов-строителей, приобретена но-
вая современная техника. Мы реа-
лизовали ряд решений, касающихся 
внедрения современных строитель-
ных технологий, использования ти-
повых проектов, упрощения органи-
зационных процедур, ужесточения 
требований к качеству работ, приве-
дения оплаты генподрядных услуг 
к нормативному уровню, исключе-
ния многоуровневой кооперации, 
замещения субподрядных организа-
ций собственными силами.
— А что с центральным аппара-
том Спецстроя?
— Реформирование, естественно, 
коснулось и центрального аппара-
та. Начал я с себя, сократил отдел 
по обеспечению работы директо-
ра и в целом административную со-
ставляющую. Вместо этого был уси-
лен производственно-аналитиче-
ский блок, создано управление про-
ектных работ и научно-технической 
деятельности. Кроме того, усилен 
контроль по расходованию бюджет-
ных средств. Тогда же, в 2013 году, 
были созданы контрольно-ревизи-
онное управление и планово-эконо-
мический отдел в составе производ-
ственно-распределительного управ-
ления, что в условиях финансово-хо-
зяйственной деятельности унитар-
ных предприятий было крайне не-
обходимо. Сегодня эти специалисты 
выезжают непосредственно в глав-
ки, на объекты строительства, где 
осуществляют контроль по расходо-
ванию средств. В Спецстрое дейст-
вует экономический совет, который 
рассматривает приоритетные на-
правления деятельности предпри-
ятий. Помимо этого усилена работа 
органов собственной безопасности, 
налажено взаимодействие с право-
охранительными органами.
— И что вам дала эта оптимиза-
ция?
— Все это дало положительные ре-
зультаты — за три последних го-
да было сдано в восемь раз больше 
объектов, чем в период с 2009 по 
2012 год. Их количество возросло 
с 220 до 1780. Среди них — важней-
шие и сложнейшие объекты, постро-
енные в интересах Минобороны, их 
около 80% от общего объема.
— Но вы же по-прежнему стро-
ите все подряд? Прежде всего, 

имею в виду объекты граждан-
ского назначения.
— Нет, это уже не так. Предприятия 
Спецстроя практически ушли со 
строительства непрофильных объ-
ектов, например, жилья и объектов 
социальной сферы, в качестве един-
ственных исполнителей уже в 2015 
году. Все усилия сегодня сосредото-
чены на возведении объектов спе-
циального назначения. Кроме того, 
совместно с крупнейшими заказчи-
ками (например, с госкорпораци-
ей «Ростех»), получив одобрение ру-
ководства страны, мы пересмотре-
ли свое участие в проектах, где доля 
строительно-монтажных работ ми-
нимальна, и отказались от них. Это 
также было направлено на умень-
шение объема субподрядных работ, 
прежде всего по приобретению обо-
рудования.
— Получается, что реформа Спец-
строя продолжается уже несколь-
ко лет. Когда планируете закон-
чить преобразования?
— В прошлом году мы вышли на ту 
структуру и систему отношений, ко-
торые были запланированы в на-
чале пути. Сегодня Спецстрой име-
ет сильные территориальные пред-
приятия, обеспеченные собствен-
ными силами и техникой. Договор-
ные отношения сохраняются с суб-
подрядными организациями, вы-
полняющими только узкоспециали-
зированные работы. Таким образом, 
необходимость в инжиниринговых 
компаниях отпала.

Этот подход утвержден коллеги-
ей Министерства обороны в декабре 
2015 года. Он позволяет сконцентри-
ровать производственно-материаль-
ную базу наших предприятий с уче-
том специфики выполняемых работ, 
повысить эффективность использо-
вания материальных и людских ре-
сурсов. И самое главное — сохранить 
наш кадровый потенциал и лучшие 
традиции, накопленные за 65-лет-
нюю историю агентства специаль-
ного строительства.

Президент уже поддержал соот-
ветствующую инициативу о рефор-

ме Спецстроя, с которой выступи-
ло военное ведомство. В соответст-
вии с его поручениями, Миноборо-
ны и Спецстрой должны в текущем 
году завершить комплекс меропри-
ятий, направленных на повышение 
эффективности работы агентства. 
Напомню, что с 2011 года Миноборо-
ны реализует Государственную про-
грамму вооружения армии, в рам-
ках которой синхронизированы по-
ставки оружия в войска и возведе-
ние объектов для их хранения. Ра-
ботать приходится в очень жестких 
условиях. При этом к нам обращают-
ся и другие заказчики, которым ва-
жен накопленный опыт специаль-
ного строительства.
— И для кого, кроме Миноборо-
ны, вы ведете работы?
— Например, большой объем строи-
тельства ведется в интересах госкор-
порации «Росатом»: в скором време-
ни я полечу в Саров, чтобы прове-
рить ход строительства объектов фе-
дерального ядерного центра. Есть 
другие важнейшие объекты, в том 
числе те, что находятся на контроле 
у руководства страны. В числе на-
ших заказчиков и другие ведомства: 
госкорпорация «Роскосмос», Мини-
стерство промышленности и торгов-
ли, концерн воздушно-космической 
обороны «Алмаз-Антей» и другие.

«Основные проблемы 
Восточного на данный 
момент решены»
— Ряд высокопоставленных чи-
новников считает, что Спецстрой 
превратился в посредника между 
государством и частными строи-
тельными компаниями, а функ-
ции агентства сводятся к получе-
нию и перераспределению феде-
ральных денег. Вы согласны?
— Категорически нет. Так могут ду-
мать люди, не имеющие представле-
ния об организации строительства 
крупных инфраструктурных объек-
тов, имеющих государственную зна-
чимость, которое ведется зачастую 
в экстремальных условиях и в пре-
дельно сжатые сроки. Судите сами. 

В 2012 году вводилось в строй мень-
ше ста объектов, а в 2015 году мы ве-
ли работы уже более чем на 1300 объ-
ектах, из которых около 1100 — во-
енная инфраструктура. Представля-
ете, какое количество работы при-
шлось выполнить строителям?

Как я уже говорил, по сравнению 
с 2012 годом число предприятий 
Спецстроя сокращено практически 
в десять раз. При этом численность 
строителей осталось прежней. Эта 
тенденция сохраняется и сегодня — 
мы сокращаем управленческий пер-
сонал с целью снижения расходов 
на содержание и повышение эффек-
тивности экономических показате-
лей. Предприятия должны жить за 
счет выполнения работ, они имеют 
на своем балансе имущество, долж-
ны выполнять заказы и платить лю-
дям зарплату. Поскольку наши пред-
приятия — ФГУПы, все, что они за-
рабатывают,— это прибыль государ-
ства. Очень важно понимать, что на-
ши главки получают деньги по факту 
сданных объектов. Если уж привле-
кать дополнительные силы, то это 
должны быть, прежде всего, мест-
ные трудовые ресурсы.
— Но ведь есть космодром Восточ-
ный, где регулярно возникают 
проблемы с многочисленными 
подрядчиками.
— Нас упрекают, что, мол, на космо-
дроме Восточный одни субподряд-
чики работают. Но дело в том, что 
в 2012–2014 годах «Дальспецстрой» 
не имел столько собственных сил, 
чтобы обеспечить такой стратеги-
ческий инфраструктурный проект. 
На некоторых этапах строительст-
ва на космодроме было задействова-
но 250 субподрядных организаций. 
Но ведь это разные компании: и те, 
кто поставляет оборудование, и те, 
кто оказывает транспортные услуги, 
и даже те, кто организует питание ра-
бочих. Уже к 2015 году практически 
все основные здания и сооружения 
были закреплены за нашими пред-
приятиями. Остались только круп-
ные субподрядчики, задействован-
ные на специализированных видах 
работ, которые мы не ведем.

При формировании договорных 
отношений с привлекаемыми орга-
низациями в Спецстрое применяет-
ся следующий принцип: если субпо-
дрядная организация отстает от гра-
фиков строительства на более чем 
семь суток, на объект привлекаются 
либо собственные силы, либо дру-
гие свободные силы. Помимо боль-
шого количества субподрядчиков, 
на Восточном периодически возни-
кали и другие проблемы.
— Сложностей было достаточно. 
Это касается и обеспеченности 

проектно-сметной документаци-
ей, и недобросовестных постав-
щиков, и необходимости восста-
новления проектной документа-
ции прошлых лет, и вопросов им-
портозамещения.
— Например, на космодроме было 
запроектировано 100% импортного 
оборудования: вся вентиляция, вся 
инженерия… И мы совместно с за-
казчиком вынуждены были искать 
отечественные аналоги и вносить 
изменения в проектно-сметную до-
кументацию, что, естественно, ска-
залось на сроках. Сегодня конструк-
тивное взаимодействие с заказчи-
ком налажено, в том числе благода-
ря нынешнему руководству «Роскос-
моса». Основные проблемы на дан-
ный момент решены. И, я уверен, 
пройдет совсем немного времени, 
и все мы будем гордиться космодро-
мом Восточный.
— Опасений нет, что апрельский 
пуск будет перенесен?
— Все необходимые строительные 
работы уже завершены. «Роскос-
мос» сейчас ведет пусконаладочные 
работы, проводит комплексные ис-
пытания.
— Кто будет выступать генпод-
рядчиком по второй очереди Вос-
точного?
— Не берусь сейчас сказать, посколь-
ку это будет выбор заказчика.
— Что касается отчета по расхо-
дованию средств, выделенных 
на строительство первой очереди 
космодрома. Когда Спецстрой от-
читается по этим расходам?
— По 11 объектам, обеспечивающим 
первый запуск ракеты-носителя, мы 
должны отчитаться до конца перво-
го квартала — такое поручение дал 
нам президент Владимир Путин. Мы 
эту непростую работу ведем. Ведь не-
обходимо собрать весь состав участ-
ников проекта, восстановить испол-
нительную документацию прош-
лых лет, хотя многие исполнители, 
которые ее формировали и подпи-
сывали, уже давно не занимают свои 
должности.

Требуется учесть все затраты на 
строительство, в том числе и допол-
нительные, проанализировать ак-
ты скрытых работ, связанных с мон-
тажом и устройством скрытых кон-
струкций. Сейчас эти задачи выпол-
няют более ста человек.
— А взысканием долгов с недо-
бросовестных субподрядчиков 
занимаетесь?
— С недобросовестными субподряд-
чиками, допустившими нарушения, 
ведется активная претензионно-
исковая работа. Сейчас в судах рас-
сматривается более тысячи исков на 
сумму почти 62 млрд руб. Более тре-

ти из них уже удовлетворены. В 2015 
году были вынесены решения суда 
о взыскании с недобросовестных 
субподрядчиков почти 24 млрд руб. 
По Восточному нами подано 31 иско-
вое заявление на сумму более 4 мл-
рд руб. 17 исков уже удовлетворены, 
взыскано свыше 3,5 млрд руб.

«В истории современной 
России такая масштабная 
работа в условиях 
Крайнего Севера  
ведется впервые»
— Реконструкцию рухнувшей ка-
зармы в 242-м учебном центре 
ВДВ в Омске проводил один из ва-
ших подрядчиков. Удалось уста-
новить, в чем была причина об-
рушения?
— Все необходимые материалы мы 
предоставили следствию, и, пока 
оно ведется, было бы некоррект-
ным давать комментарии по этому 
вопросу. Могу только сказать, что 
казармы такого типа строились хо-
зяйственным способом, то есть си-
лами военнослужащих воинской 
части, 40 лет назад.
— Кризисная экономическая си-
туация как-то сказалась на Спец-
строе? Существует ли угроза сры-
ва или переноса сроков строи-
тельства?
— Сложившаяся экономическая 
конъюнктура, безусловно, сказалась 
и на заказчиках, и на нас. Но любая 
кризисная ситуация открывает но-
вые возможности для повышения 
эффективности работы. Это и опти-
мизация затрат, унификация проект-
ных решений, снижение себестои-
мости вложений путем использова-
ния собственных сил. Но в 2016 году 
по линии Минобороны мы постро-
им все объекты в соответствии с вы-
деленными лимитами. В прошлом 
году мы построили свыше 500 важ-
нейших объектов, в том числе объ-
екты инфраструктуры ВМФ для бази-
рования подводных лодок в Гаджие-
во. Завершены работы по созданию 
пусковой площадки для ракеты-но-
сителя «Ангара» в Плесецке. Созда-
на инфраструктура для размещения 
ракетного полка в Козельске Калуж-
ской области. Построены причалы 
военной гавани в Новороссийске. 
Создана необходимая инфраструк-
тура для обеспечения боевого дежур-
ства военнослужащих на острове Ко-
тельный. Перечислять можно долго.
— Как обстоят дела со строитель-
ством объектов в Арктике?
— Стоит сказать, что впервые в исто-
рии современной России ведется та-
кая масштабная работа в условиях 
Крайнего Севера. В Арктике Спец-
строй возводит объекты военной 
инфраструктуры на острове Земля 
Александры архипелага Земля Фран-
ца-Иосифа, поселке Рогачево архипе-
лага Новая Земля, острове Средний 
архипелага Северная Земля, мысе 
Шмидта и острове Врангеля Чукот-
ского автономного округа; острове 
Котельный архипелага Новосибир-
ские острова. Работы по дальнейше-
му размещению подразделений Ми-
нобороны России в Арктике продол-
жатся в 2016–2020 годах. Однако го-
товность инфраструктуры на всех 
арктических островах уже позволи-
ла приступить к боевому дежурству.

Помимо этого, в стадии проекти-
рования и на этапе подготовитель-
ных работ — создание ряда аэродро-
мов в арктической зоне — Тикси, 
Анадырь, Воркута, Темп и другие. 
В 2015 году завершено строительст-
во первоочередных объектов — че-
тырех военных баз в Арктике (остров 
Врангеля, Земля Александры, мыс 
Шмидта, Новосибирские острова). 
Работы очень сложные. Проектно-
сметная документация также дора-
батывалась уже в ходе стройки. На 
Шмидте и Врангеля корабли не мо-
гли из-за погодных условий неделю 
причалить для разгрузки… Но мы 
справимся. Все задачи в Арктике вы-
полним.
— Участвует ли Спецстрой в рабо-
тах по модернизации сирийско-
го порта Тартус, которые были за-
планированы на 2015 год?
— Нет, мы работы там не ведем.

«Любая кризисная ситуация  
открывает новые возможности»
Директор Спецстроя Александр Волосов о целях и задачах агентства до и после реформ
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Д О С Ь Е С П Е Ц С Т Р О Й  Р О С С И И

Федеральное агентство специального строительства (Спецстрой) создано 9 марта 2004 года 
на базе федеральной службы, функционировавшей под разными названиями с 1951 года. 
Подведомственно Минобороны. Является органом исполнительной власти, осуществляющим 
организацию работ в области специального и дорожного строительства в интересах обороны 
и безопасности государства. Также занимается строительством гражданских объектов. 
В структуру агентства входят центральный аппарат, 18 ФГУПов, ряд промышленных предприя-
тий. Общая численность сотрудников предприятий превышает 46 тыс. Основными заказчи-
ками являются Минобороны, Минпромторг, Минэнерго, «Роскосмос», «Росатом» и «Ростех». 
Согласно последним обнародованным данным, в 2014 году выручка составила 215,1 млрд 
руб., из них 83% пришлось на подрядные работы по специальному строительству, 16,2% — 
на услуги производственного характера, 0,8% — на реализацию промышленной продукции. 
В 2013–2015 годах было сдано 1780 объектов. Запланированные расходы федерального 
бюджета на Спецстрой в 2016 году — 0,7 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В О Л О С О В  А Л Е К С А Н Д Р  И В А Н О В И Ч

Родился 21 февраля 1957 года в поселке Нарышкино Орловской области. Окончил Москов-
ское высшее командное училище дорожных и инженерных войск (1977), Военную академию 
тыла и транспорта (1993), Академию госслужбы (1999). Прошел путь от командира аварийно-
технического взвода до командира полка гражданской обороны в Ленинградском военном 
округе. С 1995 года — в системе МЧС. Возглавлял отдел тыла и материальных ресурсов, 
был начальником тыла Центрального регионального центра МЧС. С 1999 года — заместитель 
главы департамента войск и спасательных формирований МЧС по материально-техническому 
обеспечению и вооружению. С 2003 года возглавлял департамент материально-технического 
обеспечения и вооружения, с 2004 года — департамент тыла и вооружения. С 2008 года — 
заместитель министра, с 2012 года — первый заместитель министра. 25 июля 2013 года 
возглавил Федеральное агентство специального строительства (Спецстрой).

Доктор экономических наук, тема диссертации — «Теория и методология государст-
венного управления инвестиционной деятельностью». Награжден орденами «Знак почета», 
«За военные заслуги», медалью «За боевые заслуги».

В прошлом году мы вели 
работы уже более чем на 
1300 объектах. Представ-
ляете, какое количество 
работы пришлось выпол-
нить строителям?

В 2012–2014 годах 
«Дальспецстрой» не имел 
столько собственных 
сил, чтобы обеспечить 
строительство 
космодрома Восточный

На космодроме было запро-
ектировано 100% импорт-
ного оборудования: венти-
ляция, инженерия… И мы 
были вынуждены искать 
отечественные аналоги

П
Е

ТР
 К

А
С

С
И

Н

П
Е

ТР
 К

А
С

С
И

Н

П
Е

ТР
 К

А
С

С
И

Н



5Коммерсантъ   l   Понедельник 8 февраля 2016 №20/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Правительство России установило предельный 
размер тарифов за пользование платными ма-
гистралями — от 3 до 12 руб. за километр. Доку-
мент принят после того, как с критикой политики 
ценообразования на платной трассе М11 высту-
пил президент Владимир Путин, поддержавший 
претензии автомобилистов и Генпрокуратуры. 
Действующие тарифы документ не скорректи-
рует, но инвесторов от будущих дорожных стро-
ек отпугнет, считают эксперты.

Премьер Дмитрий Медведев подписал постанов-
ление правительства, регулирующее тарифы на про-
езд по платным дорогам. Документ устанавливает, в 
частности, методику определения цены исходя из 
специальной формулы (учитывает протяженность 
участка, скидки в зависимости от времени суток и 
дня недели, другие параметры).

Выход постановления стал реакцией правитель-
ства на критику автомобилистов, надзорных орга-
нов и руководства страны цен на проезд по трассе 
М11 от МКАД до Солнечногорска. Напомним, рас-
ценки были установлены Северо-Западной концес-
сионной компанией (СЗКК) в ноябре 2015 года. Та-
рифы для легкового автомобиля варьировались от 
250 до 500 руб. (в зависимости от участка дороги). В 
результате многие водители отказались от пользо-
вания трассой — дорога опустела. В конце 2015 года 
на ценообразование в Минтранс пожаловался губер-
натор Московской области Андрей Воробьев. В янва-
ре текущего года в ситуацию вмешалась Генпрокура-
тура, предложив правительству РФ установить пре-
дельный уровень цен на проезд. Финальным стал 
комментарий президента Владимира Путина: 25 ян-
варя он заявил, что по М11 «никто не ездит: вздули 
цены так, что проехать невозможно».

Основное нововведение правительственного до-
кумента — предельный размер цен для разных ти-
пов платных автомагистралей. Так, проезд не может 
обойтись потребителю дороже 12 руб. за 1 км в том 
случае, если платная дорога строилась на условиях 
концессии. По этой схеме построено и строится боль-
шинство платных магистралей в России, включая 
М11 (Москва—Петербург) и объезд Одинцово. Если 
используются иные формы участия частного капи-
тала, тариф не может превышать 3 руб. за 1 км. Речь 
идет, например, о механизме долгосрочного инвес-

тиционного соглашения (ДИС), который использо-
вался, в частности, при строительстве участков трас-
сы М4 «Дон». В этом случае финансовое участие го-
сударства в проекте подавляющее — более 75–80%. 
Кроме того, частная сторона не может в этом случае 
самостоятельно собирать плату с пользователей.

Действующие тарифы на проезд по платным трас-
сам пересмотрены не будут, поскольку постановле-
ние правительства не имеет обратной силы. Однако 
накануне выхода документа (4 февраля) СЗКК снизи-
ла тарифы на проезд по М11 на 30% (отреагировав та-
ким образом на критику президента). Любопытно, 
что новые тарифы в целом укладываются в рамки, 
установленные правительством: средневзвешенная 
цена на проезд по М11 составляет около 10 руб. за 
1 км, то есть на 2 руб. меньше разрешенного.

В госкомпании «Автодор» и СЗКК документ не 
комментируют.

«Предложенный правительством коридор заве-
домо выше уже установленных на платных дорогах 
тарифов, поэтому для автовладельцев ничего не из-
менится,— говорит директор Института экономи-
ки транспорта ВШЭ Михаил Блинкин.— Думаю, до-
кумент адресован скорее не пользователям, а потен-
циальным инвесторам». Господин Блинкин указы-
вает, что до введения тарифного регулирования «це-
ны определялись исходя из трафика на дороге и не-
обходимости вернуть взятые в банке кредиты». «Те-
перь инвестор, закладывая в бизнес-модель ограни-
чения, поймет, что сможет внести гораздо меньше 
денег в проект, а остальные придется обеспечивать 
государству,— считает эксперт.— Это, конечно, зна-
чительно сузит число потенциальных инвесторов и 
их возможности».

При этом тариф в 12 руб. за 1 км дороги, построен-
ной на условиях концессии, Михаил Блинкин назвал 
«приемлемым ограничением», а 3 руб. для остальных 
проектов — «чрезмерно жестким»: «С таким регули-
рованием, боюсь, на конкурсы вообще никто не при-
дет». Отметим, что в данный момент госкомпания 
«Автодор» готовится провести тендер на выбор ком-
пании, которая будет строить еще один подмосков-
ный участок (58–149-й км) на трассе М11 — с победи-
телем конкурса заключат ДИС, тариф на проезд по 
трассе при этом не должен превышать 3 руб. за 1 км.

Иван Буранов

На платных автодорогах  
вводят ограничения
Правительство установило предельные тарифы  
за проезд по магистралям

Российский фонд фундаментальных исследований 
(РФФИ) — один из главных распределителей госфи-
нансирования на нужды науки — предупредил ученых 
о сокращении средств, обещанных на исследования 
в текущем году. Грядущее уменьшение грантов объяс-
няют «сокращением размера целевой субсидии из фе-
дерального бюджета». Это решение прямо противоре-
чит указам президента, в которых обещано увеличить 
финансирование государственных научных фондов. 
Руководство РФФИ допускает, что сокращение огра-
ничится 10%, однако окончательные цифры будут на-
званы в марте. По информации ”Ъ“, сейчас средства 
на текущий год заморожены, а многие ученые уже го-
товятся урезать проекты.

РФФИ утвердил размеры грантов для научных коллективов 
21 января, однако уже 1 февраля на сайте фонда появилось со-
общение, что «размеры грантов уменьшены по сравнению с 
ранее объявленными». Это объясняется «сокращением разме-
ра целевой субсидии из федерального бюджета». Скорректиро-
ванные цифры будут направлены руководителям проектов, го-
ворится на сайте, но не уточняется, когда это произойдет.

РФФИ основан указом президента в 1992 году. В качестве 
представителя государства осуществляет поддержку научно-
исследовательских работ по основным направлениям фунда-
ментальной науки на конкурсной основе. Как неоднократно 
сообщал 

”
Ъ“, российские ученые считают РФФИ одним из ос-

новных каналов финансирования фундаментальной науки.
Средства фонда формируются из государственных ассиг-

нований (6% от средств, выделяемых на гражданскую науку 
в бюджете РФ) и добровольных взносов организаций и част-
ных лиц. В 2013 году финансирование РФФИ из госбюджета 
составило 8 млрд руб., в 2014 году — 9 млрд руб., в 2015 году 
— почти 11 млрд руб. Согласно решению совета фонда от 10 
декабря 2015 года, бюджет на 2016 год составил те же 11 млрд 
руб., из них грантополучателям планировалось направить 
10 млрд 512 млн руб. Например, на «фундаментальные науч-
ные исследования молодых ученых» и на «ориентированные 
фундаментальные исследования» предполагалось выделить 
по 2 млрд руб., еще 662 млн руб.— на «издание научных тру-
дов и информационную поддержку исследований».

Однако сейчас средства на текущий год заморожены, по-
яснил 

”
Ъ“ директор РФФИ Олег Белявский. По его словам, в 

ближайшее время состоится заседание совета фонда, на ко-
тором будет принято решение об изменениях в поддержке 
проектов. «Если бюджетная субсидия будет сокращена на 
10%, финансирование проекта будет уменьшено пропорцио-
нально, то есть на 10%»,— рассказал господин Белявский. Он 
подчеркнул, что одобренных ранее многолетних грантов со-
кращение не коснется: их финансирование осуществляется 
по уже заключенным договорам, не предусматривающим со-

кращения дотаций. Эту информацию 
”
Ъ“ подтвердили в не-

государственном университете «Иннополис», который полу-
чил трехгодичный грант РФФИ на реализацию проекта по за-
щите персональных данных в социальных сетях. «Финанси-
рование на 2016 год уже поступило в полном объеме»,— со-
общил ректор «Иннополиса» Александр Тормасов.

Тем не менее за судьбу проектов опасаются победители 
новых конкурсов РФФИ. Как рассказал 

”
Ъ“ на условиях ано-

нимности представитель одного из научных коллективов, 
получивших грант на 2016 год, ученых уже предупредили 
об урезании суммы на 10%. «Нам сказали, что это произошло 
из-за сокращения дотаций из госбюджета,— сказал собесед-
ник 

”
Ъ“.— Коллеги из других научных групп, с которыми я 

общаюсь, получили такое же предупреждение». Его коллек-
тив подал заявку в РФФИ на грант в 1 млн руб., в итоге одо-
брили сумму в 600 тыс. руб. «Мы худо-бедно урезали ожида-
ния и распланировали остатки суммы,— сказал ученый, объ-
яснив, что по условиям контракта с вузом 20% любого гран-
та коллектив должен сразу перечислить в бюджет учебного 
заведения.— Если в итоге нам дадут 540 тыс., это будет пло-
хо, но мы еще что-нибудь постараемся урезать. Но не уверен, 
получится ли у других выполнить свои проекты с сокращен-
ным финансированием».

Стоит отметить, что 21 января на заседании Совета по на-
уке президент Владимир Путин сказал, что «сильные иссле-
довательские коллективы, способные создавать прорывные 
технологии по наиболее важным для страны направлениям», 
будут получать финансирование и далее. Решение о сокраще-
нии бюджета РФФИ противоречит и майским указам 2012 го-
да: в них обещано «увеличение к 2018 году общего объема фи-
нансирования государственных научных фондов до 25 мл-
рд руб.». Помимо РФФИ научные исследования финансирует 
Российский гуманитарный научный фонд — планировалось, 
что он получит в текущем году 1,8 млрд руб. Пока неизвестно, 
будет ли сокращена эта сумма. Третьему, Российскому научно-
му фонду, в проекте бюджета на 2016 год предполагалось вы-
делить 15,5 млрд руб. из федеральной казны. Однако в окон-
чательной версии бюджета он получил всего 600 млн руб.— 
нехватку пришлось компенсировать ОАО «Роснефтегаз»: го-
скомпания пожертвовала фонду недостающие 14,9 млрд руб.

Президент Российской академии наук Владимир Фортов 
заявил 

”
Ъ“, что ему неизвестно о каких-либо новых сокраще-

ниях государственного финансирования академической на-
уки. «Но понятно, что ситуация сейчас сложная и все еще мо-
жет измениться»,— признал он.

Анна Макеева, Александр Черных

Бюджет спасают опытным путем
Гранты на научные исследования частично заморожены

Родители детей-инвалидов и ра-
ботающие с ними общественные 
организации рассказали ”Ъ“, что 
с начала нового года не могут по-
лучить в рамках социальной помо-
щи бесплатные памперсы, крова-
ти и другие средства технической 
реабилитации, которые должно 
предоставлять государство. Се-
мьи, покупающие жизненно не-
обходимое оборудование за свой 
счет, столкнулись с задержками 
полагающихся денежных компен-
саций. Так чиновники на местах 
оптимизируют расходы бюдже-
та, считают эксперты, стараясь 
не привлекать к недофинансиро-
ванию социальных обязательств 
лишнего внимания.

По действующим нормативам, ут-
вержденным приказом Министерст-
ва труда и социальной защиты, госу-
дарство обязано обеспечивать неиз-
лечимо больных детей, нуждающих-
ся в паллиативной помощи, приспо-
соблениями для того, чтобы они мо-
гли передвигаться, есть и справлять-
ся с другими ежедневными делами. 
Существует федеральный список 
средств технической реабилитации, 
которые государство обязуется пре-
доставить инвалидам безвозмездно. 
Это лишь базовый перечень, поэто-
му во многих регионах действуют 
программы дополнительного обес-
печения необходимыми средствами 
реабилитации за счет региональных 
бюджетов. Такие программы тоже не 
включают многие жизненно необхо-
димые предметы, поэтому родители 
покупают их за свой счет или обра-
щаются за помощью в благотвори-
тельные организации.

Получить необходимое оборудо-
вание ребенок-инвалид может в со-
ответствии с назначениями (инди-
видуальными программами реаби-
литации и абилитации — ИПРА) бю-
ро медико-социальной экспертизы. 
В соответствии с ИПРА родители мо-
гут либо получить нужный прибор 
или предмет гигиены в органе со-
цзащиты, либо купить его самостоя-
тельно, а социальные службы долж-
ны компенсировать стоимость в со-
ответствии с утвержденными рас-
ценками.

«Если раньше региональные спи-
ски были вывешены на сайте орга-
нов соцзащиты, то теперь это тай-
на, покрытая мраком,— рассказы-
вает 

”
Ъ“ руководитель социального 

отдела детского хосписа, созданного 
фондом помощи хосписам 

”
Вера“, 

Евгения Габова.— Родители не зна-
ют, что будет закупаться в текущем 
году и стоит ли им чего-то ждать». 
Фонд «Вера» курирует 350 семей из 
Москвы и Московской области, в ко-
торых живут неизлечимо больные 
дети, помогает «выбивать из государ-
ства то, что положено, и покупает то, 
что выбить не удается».

Отсутствие прозрачности в про-
цедуре стало настоящей проблемой 
в столичном регионе с середины 
прошлого года, когда стали задержи-
вать выплаты компенсаций за обо-
рудование и материалы, купленные 
родителями. С начала текущего года, 
говорит Евгения Габова, стало очень 
сложно добиться назначения того 
или иного дорогостоящего средства 
реабилитации: «Нам говорят, что де-
нег в бюджете нет».

В Министерстве труда и социаль-
ного страхования 

”
Ъ“ заверили, что 

полностью выполняют финансовые 
обязательства перед регионами на 
приобретение средств реабилита-
ции. Как справляются региональ-
ные власти, которые проводят за-
купки дополнительного оборудова-
ния за счет региональных бюджетов, 
в федеральном ведомстве не следят.

«Уменьшения финансирования 
ни по одной социальной статье в 
этом году нет. Что касается средств 
технической реабилитации, денег 
выделено точно не меньше, чем в 
прошлом году»,— ответил на во-
прос 

”
Ъ“, собирается ли Москва заку-

пать дополнительные технические 
средства реабилитации для детей-
инвалидов, не входящие в федераль-
ный перечень, заместитель мэра Мо-
сквы Леонид Печатников. Перечень 
таких средств он посоветовал уточ-
нить в столичном департаменте тру-
да и социальной защиты.

«Правовыми актами Москвы пе-
речень технических средств реаби-
литации, предоставляемых инвали-
дам за счет городского бюджета сверх 
федерального списка, не утверждал-
ся»,— говорится в ответе ведомства 
на запрос 

”
Ъ“. По словам руководите-

ля пресс-службы департамента Анны 
Шаповаловой, покупка такого обору-
дования является не обязательством 
города, а лишь одной из возможно-
стей пойти навстречу нуждающимся.

«У нас есть уже два случая в Мо-
скве, когда департамент социальной 
защиты, в который мы обращались с 
просьбой предоставить лежачим де-
тям-инвалидам кровати-трансфор-
меры, ответил отказом,— рассказала 
госпожа Габова.— Раньше мы такие 
кровати получали. Теперь, как сказа-
но в ответе, кровати-трансформеры 
дают только ветеранам Великой Оте-
чественной (письмо есть в распоря-
жении редакции.— 

”
Ъ“)».

Узнав о проблеме с кроватями от 
корреспондента 

”
Ъ“, Анна Шаповало-

ва пообещала разобраться: «Сегодня 
бюджет Москвы имеет возможность 
оказывать адресную помощь. Если 
тяжелобольному ребенку действи-
тельно нужно какое-то специальное 
оборудование, мы всегда покупаем».

Но пока даже памперсы родите-
ли покупают за свой счет, не над-
еясь получить компенсацию, гово-
рят сотрудники благотворительных 
организаций. «Компенсация долж-
на перечисляться в течение месяца 
после того, как принято решение о 
ее выплате, а на деле это затягива-
ется на месяцы. В декабре прошло-
го года получили компенсации те, 
кто подавал заявление в апреле»,— 
говорят в фонде «Вера». Разобраться 

с каждым таким случаем в «ручном 
режиме» будет сложнее.

«В прошлом году нам в органах со-
цзащиты объявили, что на уровне 
Минтруда РФ было принято решение 
не закупать памперсы — их не было 
полгода,— рассказала 

”
Ъ“ мама лежа-

чего ребенка-инвалида Карина Мир-
зоева, возглавляющая некоммерче-
скую организацию 

”
Свет добра“, ко-

торая объединяет родителей детей-
инвалидов из Ростовской области.— 
Наши мамочки в прошлом году не-
сколько судов выиграли по пампер-
сам, их постоянно недодают».

Родители пятилетней Вари с тяже-
лой формой ДЦП из подмосковного 
Королева подтвердили 

”
Ъ“, что об-

щаться с чиновниками стало значи-
тельно сложнее. «Мне сказали, что 
Варе не положен противопролежне-
вый матрас, так как она хотя и огра-
ниченно, но может передвигаться са-
ма, но при этом, когда я попросила 
дать ей специальные приспособле-
ния, поддерживающие ноги, отка-
зали и в них, потому что ходит она 
плохо. Сказали, что мне надо опреде-
литься, лежачая она или ходячая»,— 
говорит мама Вари.

Сколько в России больных детей, 
диагнозы которых не позволяют 
надеяться на значительное улучше-
ние состояния, но при этом не явля-
ются смертельными, органы власти 
официально не сообщают. В Мини-
стерстве труда и социальной защи-
ты 

”
Ъ“ пояснили, что федеральный 

реестр инвалидов только разрабаты-
вается и будет готов не ранее 1 янва-
ря 2017 года, а пока есть только об-
щая статистика по всем детям с ин-
валидностью — 590 тыс. (по данным 
на сентябрь 2015 года).

В Минздраве располагают инфор-
мацией о числе официально заре-
гистрированных неизлечимо боль-
ных детей, нуждающихся в паллиа-
тивной помощи: их примерно 3 тыс. 
на всю страну. Сколько из них детей-
инвалидов — неизвестно (к приме-
ру, детский рак часто полностью из-
лечивается и такие больные не полу-
чают инвалидность и не нуждают-
ся в длительном использовании тех-
нических средств реабилитации). 
По экспертным оценкам, которые в 
своей работе используют благотво-
рительные организации, в России 
в паллиативной помощи нуждают-
ся 42 960 детей. В Москве речь идет о 
2,7 тыс. детей без учета приезжих, ко-
торые остаются в Москве на длитель-
ное лечение или на постоянное жи-
тельство без оформления прописки.

Опрошенные 
”
Ъ“ представители 

благотворительных организаций, 
работающих с детьми-инвалидами, 
считают, что в условиях полной не-
разберихи с цифрами и непрозрачно-
сти системы социального обеспече-
ния власти намерены по возможно-
сти переложить хотя бы часть расхо-
дов по покупке медицинского обору-
дования на плечи родителей или про-
фильных НКО. Что и так происходит 
в силу особенностей системы денеж-
ных компенсаций. Например, стул са-
нитарного назначения при оптовых 
закупках стоит не менее 120 тыс. руб. 
Если же родители купят его сами, то 
заплатят за него около 150 тыс. руб., 
но компенсация, на которую они мо-
гут рассчитывать, не превышает 
7 тыс. руб. Детское кресло с электро-
приводом стоит 500 тыс. руб., а ком-
пенсация за его покупку предусмо-
трена в размере 198 тыс. руб. В Мин-
труде разъясняют, что размер компен-
сации рассчитывается по закупочной 
цене соответствующего товара при 
проведении госзакупок. «При этом 
для формирования начальной (мак-
симальной) цены контракта уполно-
моченным органом проводится ана-
лиз рынка, с учетом которого опре-
деляется стоимость изделий. Таким 
образом, в цену изделия уже вклю-
чены инфляционные и валютные из-
держки»,— говорится в ответе пресс-
службы Минтруда на запрос 

”
Ъ“. Тем 

не менее реальные рыночные цены 
и размер компенсаций за последние 
месяцы стали отличаться в разы.

По словам руководителя детского 
хосписа Лиды Мониавы, практиче-
ски все приборы и оборудование для 
детей со стомами, зондами для кор-
мления, аппаратами искусственной 
вентиляции легких теперь приходит-
ся возить чемоданами из-за границы 
— не потому, что их нет в России, а по-
тому, что они стали стоить слишком 
дорого. «Если раньше портативный 
отсос для очистки дыхательных путей 
стоил 30 тыс. руб., то сейчас — 80 тыс. 
руб. В США он стоит $250»,— говорит 

сотрудник фонда «Вера», отмечая, что 
для покрытия расходов фонда в 2014 
году хватало 80 млн руб., а в 2015 го-
ду только на нужды московских детей 
было потрачено 200 млн руб.

Тем не менее собеседники 
”
Ъ“ от-

мечают, что прямых официальных 
отказов в жизненно необходимой 
технике власти пока избегают, но и 
расходы такие позволить себе боль-
ше не могут. Если же государство не 
сможет выполнять свои обязатель-
ства по реабилитации таких детей, 
поддерживать их существование 
дальше можно только в условиях ста-
ционара. «Мы знаем мальчика, кото-
рый живет в отделении реанимации 
уже пять лет,— рассказывает Лида 
Мониава.— Особенность паллиатив-
ных детей в том, что они могут жить 
очень долго. Если их не обеспечивать 
в домашних условиях всем необхо-
димым оборудованием, им придет-
ся ложиться в больницу, так как толь-
ко там государство обеспечивает кое-
какие расходные материалы, зонды 
для питания и аппараты».

Прямых отказов может не быть 
еще очень долго, полагает юрист бла-
готворительной организации «Центр 
лечебной педагогики» Елена Заблоц-
кис. Но ясности в том, что именно и в 
каких объемах должно государство, 
станет еще меньше. «С 1 января 2016 
года вступил в действие приказ Мин-
труда о новом порядке разработки и 
реализации индивидуальной про-
граммы реабилитации инвалидов, 
который намного запутаннее того, что 
работал до этого,— пояснила 

”
Ъ“ го-

спожа Заблоцкис.— Новый документ 
полон правовой неопределенности, 
что на практике с большой вероятно-
стью приведет к снижению доступ-
ности как технических средств, так и 
других форм реабилитации инвали-
дов, в том числе детей-инвалидов».

«У региональных властей уже не 
хватает денег на социальные нужды, 
и они всерьез взялись за сокращение 
расходов,— считает директор регио-
нальной программы Независимого 
центра института социальной поли-
тики Наталья Зубаревич.— По ито-
гам первых десяти месяцев 2015 го-
да 14 регионов сократили расходы 
на социальное страхование, 18 реги-
онов — на здравоохранение. Данные 
за год появятся только в феврале, но 
уже можно сказать, что они будут 
еще хуже. Приходится экономить 
уже на самых слабых и больных».

В нынешнем году в федеральном 
бюджете на обеспечение инвали-
дов, в том числе детей-инвалидов, 
техническими средствами реабили-
тации предусмотрено 29,8 млрд руб. 
Это ровно столько же, сколько в 2015 
году, но значительно меньше, если 
учесть изменения курса доллара и ев-
ро, неизбежно отразившиеся на сто-
имости импортного оборудования.

Галина Паперная

Дети-инвалиды теряют поддержку
Их семьи жалуются на недостаток государственной помощи

Развитие этой темы слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Если детей-инвалидов  
не обеспечивать в домашних 
условиях необходимым  
оборудованием, им придется 
ложиться в больницу   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Противостояние в Сирии всту-
пило в критическую фазу: пра-
вительственные войска при под-
держке авиации РФ развернули 
наступление на «северную столи-
цу» страны Алеппо. Сообщения из 
зоны конфликта свидетельству-
ют об окружении группировок, во-
юющих против Дамаска, и ухуд-
шении гуманитарной ситуации в 
связи с бегством десятков тысяч 
мирных жителей, хлынувших к ту-
рецкой границе. На фоне успехов 
армии президента Асада Россия 
вынуждена парировать обвине-
ния в срыве мирного процесса со 
стороны Запада и его региональ-
ных союзников, рассматриваю-
щих возможность сухопутной опе-
рации в Сирии. Опрошенные ”Ъ“ 
эксперты называют наступле-
ние на Алеппо «сильным аргумен-
том Москвы» на переговорах по 
Сирии, использование которого, 
впрочем, может быть чревато се-
рьезными издержками: затягива-
нием военной фазы конфликта и 
обострением отношений с Запа-
дом и частью арабского мира.

Наступление правительственных 
войск в провинции Алеппо развора-
чивается на фоне провала очередного 
раунда женевских переговоров меж-
ду Дамаском и представителями оп-
позиции, окончившихся взаимными 
обвинениями и взявших паузу как 
минимум до 25 февраля. В этой ситу-
ации стороны ищут дополнительные 
аргументы, которые можно будет 
предъявить в ходе дальнейшего торга 
о будущем урегулировании.

Для президента Башара Асада та-
ким козырем может стать ситуация в 
зоне боевых действий, стремитель-
но меняющаяся в пользу правитель-
ственных войск. Сумев перекрыть 
каналы снабжения оппозиции с тер-
ритории Турции, сирийская армия 
при поддержке российской авиации 
пытается окружить своих противни-
ков, контролирующих восточную 
часть Алеппо.

Столица одноименной провин-
ции, Алеппо до войны был крупней-
шим городом и главным деловым 
центром страны, снискав репутацию 
«северной столицы» Сирии. В связи с 
эскалацией боевых действий ситуа-
ция в провинции Алеппо предельно 
обострилась. Наступление правитель-
ственных войск при поддержке рос-
сийских Воздушно-космических сил 
(ВКС) сопровождается массовым исхо-
дом гражданского населения — десят-
ки тысяч беженцев скопились на гра-
нице с Турцией.

На фоне эскалации конфликта во-
прос о том, по каким силам наносят 
удары российские ВКС, вызвал но-
вую ожесточенную перепалку между 
Москвой и странами западной коали-
ции во главе с США. «Целью действий 
ВКС России в Сирии была и остается 
борьба с террористическими группи-
ровками и содействие их разгрому. 
Как показывают сводки боевых дей-
ствий, удары российской авиации 
эффективно способствуют решению 
этой задачи»,— прокомментировала 
последние события в Алеппо офици-
альный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова.

А постоянный представитель РФ 
при отделении ООН в Женеве Алек-

сей Бородавкин пояснил, что дейст-
вия российской авиации в Алеппо на-
несли удар по группировке «Джебхат 
ан-Нусра» (филиал «Аль-Каиды»), кото-
рую Совет Безопасности ООН признал 
террористической организацией.

Однако ведущие страны Запада от-
казываются признавать версию Мо-
сквы. Они настаивают, что под видом 
борьбы с террористическими группи-
ровками в Алеппо Россия проводит 
зачистку той части сирийской оппо-
зиции, которая получает поддержку 
США и их региональных союзников. 
Агентство Reuters ссылается на при-
знание одного из полевых команди-
ров Хасана Хаджа Али — лидера груп-
пировки «Лива Сукур аль-Джабаль», 
входящей в «Свободную сирийскую 
армию». «Российские бомбардиров-
ки продолжаются день и ночь, за од-
ни сутки в этом районе было нанесе-
но более 250 ударов. Режим пытается 
расширить зону своего контроля. Се-
верная часть провинции полностью 
окружена, гуманитарная ситуация 
очень сложная»,— заявил Хасан Хадж 
Али, прошедший обучение в одном 
из тренировочных лагерей в Саудов-
ской Аравии под руководством аме-
риканских инструкторов.

Москва вновь оказалась под огнем 
критики со стороны западных дер-
жав, обвиняющих ее в двойной иг-
ре. Подтверждением того, что стра-
сти вокруг Сирии накаляются с но-
вой силой, стала перепалка между по-
стпредом Франции при ООН Фран-
суа Делатром и его российским колле-
гой Виталием Чуркиным. Комменти-
руя высказывания спецпосланника 
ООН по Сирии Стаффана де Мистуры 
о причинах неудачи последнего раун-
да женевских переговоров, Франсуа 
Делатр сообщил: «Сирийский режим 
заявляет, что едет в Женеву обсуждать 
мир, и одновременно ведет наступле-
ние на оппозиционные группы, с ко-
торыми предполагается вести диалог, 
обрушивая на Алеппо шквал огня. Все 
это в рамках военной кампании при 
поддержке России, которая может 
торпедировать надежды на мир».

Парируя эти обвинения, Виталий 
Чуркин заявил, что Москва не мо-
жет прекратить кампанию в Сирии 
в одностороннем порядке, пока коа-
лиция во главе с США поддерживает 
группировки, сражающиеся с прави-
тельственными войсками. При этом 
он призвал не приписывать Стаффа-
ну де Мистуре слова о том, что женев-
ские переговоры были сорваны из-за 
действий России.

Однако давление на Москву стре-
мительно нарастает. «Военная кам-
пания России не способствует разре-
шению конфликта»,— заявил пред-
ставитель германского правитель-
ства Штеффен Зайберт. А его амери-
канский коллега Джош Эрнест вы-
сказался еще более категорично. 
«Ужасная гуманитарная ситуация в 
Сирии может стать хуже. Поддержка 
русскими режима Асада препятству-
ет нашим усилиям по достижению 
той политической трансформации, 
которую сами русские признают не-
обходимой. Это трагично»,— заявил 
Джош Эрнест.

В свою очередь Турция и Саудов-
ская Аравия в связи с событиями в 
Алеппо призывают Запад больше не 
делать ставку на политическое реше-

ние с участием Москвы. «У нас уже нет 
надежд на переговоры России и США 
по вопросам Сирии. Россия после ка-
ждой такой встречи все больше уси-
ливает свою агрессивность. Мы при-
зываем США занять более решитель-
ную позицию в отношении этого»,— 
заявил турецкий премьер Ахмет Да-
вутоглу. Одной из широко обсуждае-
мых тем стала возможность сухопут-
ной операции в Сирии, на которую 
намекнул советник министра оборо-
ны Саудовской Аравии Ахмед Аси-
ри. По словам саудовского представи-
теля, заявление которого можно счи-
тать пробным шаром, Эр-Рияд будет 
готов послать свои войска для участия 
в наземной операции в Сирии, если 
ее согласует командование коалиции 
во главе с США.

Между тем опрошенные 
”
Ъ“ экс-

перты называют наступление прави-
тельственных войск на Алеппо при 
поддержке ВКС России «сильным ар-
гументом Москвы» на переговорах 
по Сирии, использование которого, 
впрочем, может иметь серьезные по-
бочные эффекты. «Изменение воен-
ной ситуации в пользу Дамаска со-
здает для Москвы не только новые ко-
зыри на будущих переговорах по Си-
рии, но и дополнительные пробле-
мы. Возникает обоюдоострая ситуа-
ция. После успехов в Алеппо прези-
дент Асад станет менее уступчивым 
и может попытаться вести войну до 
победного конца, используя Россию 
в качестве своего инструмента. Кро-
ме того, внешнее раздражение в отно-
шении Дамаска и стоящих за его спи-
ной России и Ирана будет только на-
растать»,— пояснил 

”
Ъ“ директор Рос-

сийского совета по международным 
делам Андрей Кортунов.

По мнению эксперта, Москве важ-
но понять, что даже после вероятного 
взятия Алеппо правительственными 
войсками сирийскую проблему ре-
шить не удастся. При отсутствии по-
литического урегулирования она бу-
дет продолжать подпитываться изв-
не, усилиями коалиции западных и 
региональных держав. «Сравнивая 
ситуацию с игрой на бирже, нужно 
продавать акции, когда их стоимость 
достигнет пика, и не ждать, когда они 
пойдут вниз. Важно вовремя конвер-
тировать военные успехи в политиче-
ские дивиденды, а не воевать в Сирии 
до победного конца»,— считает госпо-
дин Кортунов.

Схожего мнения придерживается 
профессор факультета истории, поли-
тологии и права РГГУ Григорий Косач. 
«Оказывая поддержку Дамаску, Рос-
сия пытается продавить свой формат 
мирных переговоров, не допустить к 
участию в них тех сил, которые ее не 
устраивают. Однако при этом, похо-
же, не учитываются все побочные эф-
фекты. Военная ситуация в самом де-
ле меняется, что может быть занесено 
в актив России. Но при этом коса нахо-
дит на камень. В Саудовской Аравии 
уже обсуждают возможность участия 
в сухопутной военной операции. Не 
в пользу Москвы играют такие факто-
ры, как новый поток беженцев и кон-
солидация против нее Запада и араб-
ского мира, где берут верх голоса сто-
ронников радикального подхода, счи-
тающих, что с Россией нельзя иметь 
дело»,— заявил 

”
Ъ“ Григорий Косач.

Сергей Строкань

В сирийской войне наступил 
переломный Алеппо
Успехи Башара Асада усиливают критику России

Половина граждан, по данным 
фонда «Общественное мнение» 
(ФОМ), не хотят, чтоб беженцы  
с Ближнего Востока приезжали  
в РФ. 59% считают, что и евро-
пейцы не обязаны принимать 
мигрантов, хотя в сентябре прош-
лого года большинство утвержда-
ло, что Европа должна их пускать. 
Социологи связывают изменение 
отношения к беженцам с терак-
тами в Париже и негативными со-
общениями СМИ о миграционном 
кризисе в Евросоюзе.

53% против того, чтобы пускать 
беженцев с Ближнего Востока в Рос-
сию. В сентябре 2015 года так говори-
ли 35%. По мнению 40%, мигрантов 
можно принимать в РФ на времен-
ной основе, и лишь по мнению 3% — 
на постоянной (см. график). 69% про-
тив того, чтобы беженцы селились в 
их городе, не возражают всего 26%. В 
том, что у России нет экономических 
возможностей принимать мигран-
тов, уверены 58%, треть полагает, что 
они есть. 86% думают, что массовый 
приезд беженцев в РФ привел бы к 
конфликтам, подобным тем, что про-
исходят в Европе.

Ведущий аналитик ФОМ Григо-
рий Кертман считает, что мнение 
россиян о беженцах изменилось 
вследствие теракта в Париже 13 но-
ября 2015 года и событий в Кельне, 
где в новогоднюю ночь десятки жен-
щин пострадали от нападений миг-

рантов. «По телевидению в контекс-
те этих событий показывали и квар-
талы, заселенные мигрантами,— от-
мечает господин Кертман.— Опас-
ность, исходящая от мигрантов, ста-
ла очевидной». «Ни одного хорошего 
сюжета в отношении ситуации с бе-
женцами в Европе я по российско-
му ТВ не видел, отсюда и негатив в 
оценках россиян»,— говорит прези-
дент фонда «Миграция XXI век» Вяче-
слав Поставнин. Он подчеркивает, 
что на территории РФ мигрантов из 
Средней Азии намного больше, чем 
в Европе беженцев с Ближнего Вос-
тока: «Люди к ним уже привыкли и 
как проблему их не воспринимают».

Если в сентябре 2015 года 47% счи-
тали, что Евросоюз (ЕС) должен при-
нимать мигрантов, то сейчас 59% уве-
рены, что европейцы вправе отказы-
ваться от приема беженцев. И толь-
ко 22% заявляют, что ЕС обязан их пу-

скать (в сентябре таких было 34%). 
Две трети полагают, что мигранты 
«сильно» влияют на жизнь европей-
ских городов, в которых они селят-
ся, 16% уверены, что «не сильно» и 
лишь 3% — что не влияют вовсе. 15% 
затруднились с ответом. 

В сентябре 35% заявляли, что ЕС 
должен принимать даже беженцев, 
не сумевших получить визу в Европу. 
42% говорили, что таких мигрантов 
можно высылать. Сейчас лишь 16% 
считают, что ЕС обязан принимать 
мигрантов-нелегалов, 67% полагают, 
что следует отправлять их обратно на 
Ближний Восток. О том, что Европа 
должна закрыть границы для бежен-
цев с Ближнего Востока, в сентябре 
заявляли 39%, сейчас так думают 60%. 
Число тех, кто требует от европейцев 
принимать всех беженцев, с сентября 
сократилось с 42% до 23%.

Сергей Горяшко

Как стало известно ”Ъ“, прове-
денная грозненскими врачами  
экспертиза не подтвердила 
предположение о психическом 
нездоровье гражданина Украины 
Станислава Клыха, которого вме-
сте с другим украинцем Никола-
ем Карпюком судят в Верховном 
суде Чечни за массовые убийст-
ва российских военнослужащих. 
На медобследовании настаивали 
адвокаты подсудимого, объясняя 
его буйное поведение на процес-
се болезнью. Теперь украинцу, 
помимо прочего, грозит наказа-
ние за оскорбление участников 
процесса — прокурора и судьи.

«Обследование подсудимого 
Клыха было проведено врачами од-
ной из клиник Грозного в амбула-
торных условиях, специалисты не 
нашли оснований признать его пси-
хически нездоровым»,— сообщили 

”
Ъ“ в аппарате Верховного суда Чеч-

ни. Там отметили, что грозненские 
врачи пришли к такому заключе-
нию, основываясь не только на ре-
зультатах своих тестов, но и с учетом 
исследования медицинского досье 
подсудимого. «Его (Клыха.— 

”
Ъ“) 

буйное поведение на процессе — 
это, скорее всего, попытки уйти от 
наказания»,— убеждены сотрудни-
ки чеченского суда.

Продолжающийся уже полгода 
в Верховном суде Чечни процесс по 
делу граждан Украины Николая Кар-
пюка и Станислава Клыха, которых 

судят за массовые убийства россий-
ских военнослужащих, был прерван 
в середине января этого года. Защита 
настаивала на том, что, в частности, 
подсудимый Клых психически не-
здоров. Сомнения в состоянии здоро-
вья обвиняемого Клыха у адвокатов 
появились, когда «он неожиданно 
начал буянить в зале суда — топать 
ногами, кричать на участников про-
цесса и материться». Так, подсуди-
мый Клых на полуслове обрывал су-
дью, приказывая ему молчать, а про-
курора осыпал нецензурной бранью. 
При этом, по словам адвоката Мари-
ны Дубровиной, ее подзащитный за-
болел после того, как оказался в ру-
ках российских правоохранителей. 
«На него (Клыха.— 

”
Ъ“), добиваясь 

признательных показаний, оказы-
вали давление следователи, над ним 
также издевались сокамерники»,— 
уточнила адвокат. В свою очередь 
представители обвинения объясня-
ли неадекватное поведение подсуди-
мого Клыха тем, что он якобы имеет 
зависимость от наркотиков.

Напомним, Николаю Карпюку и 
Станиславу Клыху ГСУ СКР по Севе-
ро-Кавказскому федеральному окру-
гу вменяет в вину убийство 30 воен-
нослужащих и покушение еще на 
15 солдат, которые они совершили 
в составе отряда «Викинг» с 31 дека-
бря 1994-го по 5 января 1995 года в 
Грозном. Обвиняемые, действовав-
шие тогда на стороне боевиков, счи-
тает следствие, расстреливали входя-

щие в столицу Чечни колонны бро-
нетехники, участвовали в разгроме 
майкопской мотострелковой брига-
ды в районе железнодорожного во-
кзала Грозного и обороняли прези-
дентский дворец.

Стоить отметить, что в случае при-
знания подсудимого Клыха психиче-
ски больным дело могло принять со-
вершенно неожиданный оборот: по-
строенное на показаниях невменя-
емого человека обвинение было бы 
признано несостоятельным. В та-
ком случае, отмечает защита, в де-
ле остались бы только предположе-
ния следователей, основанные на 
«голословных показаниях свидете-
лей». Главный из них — Александр 
Малофеев, который, заключив досу-
дебное соглашение о сотрудничест-
ве, рассказал о преступлениях, яко-
бы совершенных в Чечне лидером 
запрещенного в РФ «Правого секто-
ра» Дмитрием Ярошем, руководите-
лем партии «Свобода» Олегом Тягны-
боком и премьер-министром Украи-
ны Арсением Яценюком, а также дал 
следствию показания на Николая 
Карпюка и Станислава Клыха.

Теперь же, после заключения 
грозненских врачей, выходки под-
судимого Клыха в суде могут расце-
нить как оскорбление процессуаль-
ных лиц. Между тем защита намере-
на перепроверить результаты обсле-
дования подсудимого Клыха у «неза-
висимых врачей».

Муса Мурадов

У себя не хотят и Европе не советуют
Россияне стали меньше сочувствовать беженцам с Ближнего Востока

Обвинение прошло проверку  
на вменяемость
Врачи не нашли отклонений в психике украинца,  
которого судят за убийства российских солдат в Чечне

Корейскому спутнику 
придумали  
российский носитель
Глава южнокорейской разведки  
обвинил Москву в помощи КНДР

Вчера утром Северная Корея,  
несмотря на протесты в мире  
и в нарушение резолюций 
СБ ООН, осуществила запуск ра-
кеты, которая вывела на орбиту 
спутник. Реагируя на инцидент, 
Южная Корея начала перегово-
ры с США о размещении на сво-
ей территории противоракетных 
комплексов. Это вызвало недо-
вольство Москвы и Пекина, опа-
сающихся наращивания военно-
го присутствия США в регионе. 
Вдобавок глава Национальной 
разведывательной службы Юж-
ной Кореи обвинил Россию в по-
мощи КНДР в осуществлении ее 
ракетной программы, что стро-
жайше запрещено резолюциями 
ООН. Вице-премьер Дмитрий Ро-
гозин в беседе с ”Ъ“ назвал это 
«полной чушью и ахинеей».

Северокорейская ракета-носи-
тель «Ынха-3» стартовала с космо-
дрома Сохэ на северо-западе стра-
ны в 9:00 по местному времени (3:30 
мск) 7 февраля. Спутник «Кванмен-
сон-4» вышел на заданную орбиту 
спустя девять минут. В Государствен-
ном агентстве по освоению космо-
са КНДР запуск назвали «самым ис-
кренним подарком наших ученых 
великому товарищу Ким Чон Ыну 
(председателю КНДР.— 

”
Ъ“), нашей 

великой партии, государству и наро-
ду». Опрошенные южнокорейской 
газетой The Korea Herald эксперты 
указывают, что максимальная даль-
ность ракет КНДР выросла с 2012 го-
да до 13 тыс. км, а максимальный вес 
боеголовки — до 500 кг. Это значит, 
что в случае необходимости она мо-
гла бы нести ядерный заряд и доле-
теть до территории США.

МИД России одним из первых 
выказал недовольство действиями 
КНДР. «Вынуждены констатировать, 
что Пхеньян не прислушался к при-
зывам международного сообщества, 
в очередной раз продемонстрировав 
вызывающее пренебрежение норма-
ми международного права»,— гласит 
сообщение на сайте ведомства. Ли-
деры США, Южной Кореи, Японии 
и большинства западных государств 
также обвинили КНДР в провокации 
и нарушении резолюций Совбеза 
ООН. «Совбез ООН должен подгото-
вить мощные санкции, признав, та-
ким образом, что северокорейские 
ядерно-ракетные испытания — су-
щественная угроза международно-
му сообществу»,— потребовала пре-
зидент Южной Кореи Пак Кын Хэ.

В традиционно мягкой форме осу-
дил запуск ракеты Пекин, считаю-
щийся главным покровителем Пхе-
ньяна. Пресс-секретарь МИД КНР Хуа 
Чуньин заявила, что «Китай выража-
ет сожаление в связи с испытанием 
КНДР баллистических ракетных тех-

нологий, несмотря на международ-
ное несогласие». При этом Хуа Чунь-
ин выразила куда большую обеспо-
коенность планами США разместить 
в Южной Корее систему противора-
кетной обороны THAAD. «Появле-
ние в Южной Корее систем ПРО уси-
лит напряженность на Корейском 
полуострове,— заявила она.— Ни од-
на страна не должна подрывать без-
опасность другого государства, пре-
следуя свои интересы».

Правительство Южной Кореи 
приняло решение о начале пере-
говоров с США по поводу размеще-
ния THAAD сразу после объявления 
КНДР о запуске ракеты. Делается это 
«в качестве меры повышения оборо-
носпособности американо-корей-
ского союза в ответ на усиливающу-
юся угрозу со стороны Северной Ко-
реи», цитирует «РИА Новости» заяв-
ление Министерства обороны стра-
ны. Объединенный комитет началь-
ников штабов США и Южной Кореи 
также объявил о том, что в текущем 
году будут проведены «крупнейшие 
за всю историю» совместные воен-
ные учения.

Система THAAD рассчитана на 
поражение ракет средней и ма-
лой дальности при помощи прямо-
го кинетического удара. Отсутст-
вие взрывчатого вещества в ракете 
THAAD позволяет разрушать ракеты 
противника, не вызывая их детона-
ции. Установка системы расширит 
радиус перехвата ракет до 200 км с 
нынешних 20–35 км, обеспечивае-
мых американскими комплексами 
PAC-2 и PAC-3. «Для российских или 
китайских межконтинентальных 
ракет система угрозы не представ-
ляет,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт Цент-

ра анализа стратегий и технологий 

Андрей Фролов.— Впрочем, она спо-
собна сбивать ракеты кораблей на-
шего Тихоокеанского флота, к при-
меру 

”
Синеву“». «Обещания США 

развернуть систему ПРО в Корее не 
в нашу пользу. Это угроза и для нас, в 
том числе для наших ядерных сил,— 
цитирует агентство 

”
Интерфакс“ гла-

ву комитета Госдумы по обороне Вла-
димира Комоедова.— Это не повы-
сит нашу безопасность».

Неожиданностью стало внезап-
ное заявление директора Нацио-
нальной разведывательной службы 
(НРС) Южной Кореи Ли Бен Хо. На 
закрытом брифинге для депутатов, 
входящих в парламентский комитет 
по разведке, он, по сообщению изда-
ния «Сеул Кенчже» и агентства «Рен-
хап», обвинил Россию в поставке ра-
кетных технологий Пхеньяну, что 
строжайше запрещено резолюция-
ми Совбеза ООН. «По мнению НРС, 
КНДР, конечно, что-то сделала и са-
ма, но важные детали (для ракеты.— 

”
Ъ“), скорее всего, были получены из 

России»,— сообщил по итогам бри-
финга депутат Ли Чхор У.

Вице-премьер РФ Дмитрий Рого-
зин, курирующий в правительстве 
космическую отрасль, заявил вче-
ра 

”
Ъ“, что информация о передаче 

Москвой Пхеньяну технологий ра-
кетного производства — «полная 
чушь и ахинея, которая даже на пол-
процента не соответствует действи-
тельности». «Мы четко следим за со-
блюдением режима нераспростра-
нения ракетных технологий, воз-
главляемая мной экспортная комис-
сия никогда разрешений подобного 
рода для Северной Кореи не выдава-
ла»,— заверил он, подвергнув сом-
нению профессионализм южноко-
рейской разведки. Официальный 
представитель госкорпорации «Ро-
скосмос» Игорь Буренков также зая-
вил 

”
Ъ“, что эта информация Сеула 

не соответствует действительности.
Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов

Северокорейская пропаганда 
назвала запуск спутника  
«самым искренним подарком 
наших ученых великому това-
рищу Ким Чон Ыну»  ФОТО REUTERS

КАК ВЫ ДУМАЕТЕ, ЕСЛИ БЕЖЕНЦЫ С БЛИЖНЕГО ВОСТОКА БУДУТ СТРЕМИТЬСЯ 
В РОССИЮ, СЛЕДУЕТ ИЛИ НЕ СЛЕДУЕТ ПРИНИМАТЬ ИХ? И ЕСЛИ СЛЕДУЕТ, 
ТО НА ВРЕМЕННОЙ ИЛИ НА ПОСТОЯННОЙ ОСНОВЕ? (%)

Не следует принимать

Принимать на временной основе

Принимать на постоянной основе

Затрудняюсь ответить

ТЕЛЕФОННЫЙ ОПРОС ФОНДА «ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ» ПРОВЕДЕН 31 ЯНВАРЯ СРЕДИ 1000 РЕСПОНДЕНТОВ 
ОТ 18 ЛЕТ И СТАРШЕ ИЗ 320 ГОРОДОВ И 160 СЕЛ, ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,8%.
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Население в целом
Страны Евросоюза обязаны принимать 
беженцев с Ближнего Востока
Страны Евросоюза вправе отказаться 
от приема беженцев с Ближнего Востока
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вычитывает в ценниках на лекарства 
корреспондент отдела  
экономической политики

Анастасия 
Мануйлова

Пока правительство обсуждает оче-
редную версию плана помощи эко-
номике (см. стр. 1), число ее потен-
циальных получателей растет — 
поддержка фармацевтической отра-
сли, как свидетельствует последняя 
неделя, все больше нужна как про-
изводителям, так и потребителям ле-
карств. В текущей версии антикри-
зисных мер правительство предпо-
лагает потратить на поддержку ле-
карственного обеспечения населе-
ния около 50 млрд руб.— большей 
частью для отдельных групп паци-
ентов. На компенсацию же роста цен 
на лекарства в госпитальном сегмен-
те пока запланировано потратить 
только 16 млрд руб.

Как сообщила несколько дней на-
зад журналистам вице-премьер по 
социальным вопросам Ольга Голо-
дец, эту часть расходов плана в пра-
вительстве поддерживают и социаль-
ный, и экономический блок. «Мы ре-
шили вместе с экономическим бло-
ком провести в ближайшее время со-
вещание, в том числе с фармпроизво-
дителями, и проверить ситуацию, ко-
торая сложилась, и подобрать адек-
ватные меры для того, чтобы у нас 
не было сбоев»,— пообещала вице-
премьер. По ее словам, правительст-
во будет обсуждать поддержку отече-
ственных производителей в рамках 
импортозамещения. При этом часть 
этой программы — преференции 
для локальных фармкомпаний на го-
сторгах — уже, судя по всему, сущест-
венно повлияла на их бюджеты: как 
заявил заместитель главы Минэко-
номразвития Евгений Елин, после 
активной помощи на торгах постав-
щикам из РФ цены возросли в сред-
нем на 40%.

Меры же правительства фармо-
трасли, видимо, действительно по-
надобятся — на этой же неделе рос-
сийские медиа опубликовали ряд 
историй о снятии с производства 
компаниями из РФ дешевых препа-
ратов. Цену на большую часть из них 
регулирует государство — и при ны-
нешней инфляции их производство 
нерентабельно. Минздрав, впрочем, 
заявления о нехватке на рынке ка-
ких-то лекарств опроверг. С другой 
стороны, девальвация рубля может 
сделать нерентабельным ввоз неко-
торых импортных препаратов, кото-
рые также входят в список регулиру-
емых по цене.

По данным уже за январь–ноябрь 
2015 года, импорт фармпродукции 
по сравнению с тем же периодом 
2014 года сократился на треть, а рост 
цен на препараты со свободным це-
нообразованием, как отмечают экс-
перты Аналитического центра при 
правительстве, стал серьезной про-
блемой для бедных слоев населения. 
Насколько эффективна в такой ситу-
ации поддержка бизнеса, а не потре-
бителя, неизвестно — предыдущие 
этапы субсидирования фармпроиз-
водителей Минпромторгом не при-
несли очевидных результатов. Под-
держка же потребления лекарств на-
селением (на которую рассчитывают, 
в частности, и иностранные произво-
дители, см. также 

”
Ъ-Online“) имеет, 

как показывают пилотные проекты 
Минздрава, не только социальный, 
но и экономический эффект.

вчера

ПРИВАТБАНК,

крупнейший на Украине, сооб-
щил, что Стокгольмский ар-
битражный суд принял к рас-
смотрению его иски по утра-
ченным активам в Кры-
му на сумму около $1   млрд. 
Об этом рассказал глава правле-
ния Приватбанка Дмитрий Дуби-
лет в интервью изданию «Новое 
время». «Мы прошли все проце-
дуры, и Стокгольмский арбитраж-
ный суд уже принял иски к рассмо-
трению. Речь идет о сумме поряд-
ка $1   млрд. Предмет иска — утра-
ченное имущество, кредиты, акти-
вы»,— заявил господин Дубилет. 
«Интерфакс-Украина»

БАНК РОССИИ

сообщил, что воздержится 
от применения санкций к бан-
кам, допустившим наруше-
ния при составлении новой 
для них формы отчетности 
«Сведения о ссудах, предостав-
ленных юридическим лицам» за от-
четные периоды с января по ав-
густ 2016 года. Данный вид отчет-
ности был введен с 1 января и со-
держит детальные кредитные дан-
ные, включая данные кредитных 
договоров (сумма, ставка, срок 
и т. д.), информацию об исках бан-
ка к заемщику, о сумме обеспече-
ния, объеме резервов, о просроч-
ках и пр. «Интерфакс»

АФК «СИСТЕМА» 

передала в доверитель-
ное управление 8,37% ак-
ций «Микрона» корпора-
ции «Роснано». «По услови-
ям опционного соглашения меж-
ду ”Системой“ и ”Роснано“,— го-
ворится в сообщении ”Росна-
но“,— объем пакета, которым вла-
деет или управляет ”Роснано“, ни-
как не повлияет на сумму возме-
щения, которое получит ”Роснано“ 
за свою долю в ”Микроне“ на мо-
мент выхода из проекта». «Росна-
но», в свою очередь, проголосо-
вало за проведение допэмис-
сии «Микрона», средства от ко-
торой пойдут на дальнейшее 
развитие проекта. Таким обра-
зом, «Роснано» нарастило долю 
в «Микроне» до 33,481% с 25,1%. 
 «Интерфакс»

НПО ЛЭМЗ 

и АО «Азимут» заключили 
контракт с Национальной на-
вигационной сервисной ком-
панией Египта об участии 
в проекте модернизации сис-
темы воздушного движения. 
По данным источников ”Ъ“, знако-
мых с ситуацией, сумма контрак-
та составляет порядка $300 млн. 
В рамках договора российские 
компании поставят и введут в экс-
плуатацию радиолокационные 
комплексы и комплексы средств 
автоматизации управления воз-
душным движением «Галактика» 
в Египетском национальном центре 
организации воздушного движения 
и пяти международных аэропортах 
страны.  Елизавета  Кузнецова

правила  
игры

Поскольку цены 
на многие лекарства 
регулируются государ-
ством, в кризис как 
их производство, так и 
импорт могут оказать-
ся нерентабельными

Возглавивший в прошлом 
 году Агентство по ипотечно-
му жилищному кредитованию 
(АИЖК) Александр Плутник пол-
ностью расформировал преж-
нюю команду и продолжает оп-
тимизировать бизнес. Замет-
ному сокращению подверглась 
страховая «дочка» АИЖК. Что 
будет вместо — должно стать по-
нятно к весне. Новую страте-
гию АИЖК обещает утвердить 
до конца февраля.

Последними топ-менеджерами 
старой команды в АИЖК были глава 
СК АИЖК Андрей Языков и замгенди-

ректора Наталья Кольцова. На прош-
лой неделе они покинули свои по-
сты, свидетельствует информация на 
сайте АИЖК: их имена больше не ука-
заны в составе руководящего состава 
агентства. Наталья Кольцова и Анд-
рей Языков официально подтверди-
ли 

”
Ъ“, что с этой недели больше не 

работают в агентстве. Таким образом, 
глава АИЖК Александр Плутник пол-
ностью завершил процесс расформи-
рования старого руководящего соста-
ва агентства (о предыдущих отстав-
ках см. 

”
Ъ“ от 27 января).

Андрей Языков работал в АИЖК 
с 2008 года и до создания дочерне-

го страховщика АИЖК возглавлял 
Агентство по реструктуризации ипо-
течных кредитов (АРИЖК). В прош-
лом году неоднократное редактиро-
вание анонсированной зимой 2015 
года программы помощи ипотеч-
ным заемщикам тоже происходило 
при его участии, однако эта програм-
ма так и не стала востребованной 
рынком (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля). Ната-

лья Кольцова работала в АИЖК с 2002 
года и в должности замглавы агентст-
ва курировала сделки по секьюрити-
зации, при ее участии в России впер-
вые была проведена эмиссия облига-
ций с ипотечным покрытием. 

Уход двух последних менеджеров 
из команды экс-главы АИЖК Алек-
сандра Семеняки будет сопрово-
ждаться оптимизацией бизнеса, рас-
сказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с 

ситуацией. «В частности, АИЖК пла-
нирует заметно оптимизировать 
дочернюю страховую компанию, 
с марта ее штат сократится до семи 
человек»,— отмечает один из собе-
седников 

”
Ъ“, близких к АИЖК. По 

его словам, сокращения ждут все по-
дразделения различных структур 
АИЖК.

деловые новости  — с8

Планы Минтранса за полтора года в пол-
ном объеме внедрить режим «открытого не-
ба» в Сочи провалились. Возможностью не-
ограниченных полетов в город в основном 
воспользовались авиакомпании из Турции 
и Ирана, а в целом с осени 2014 года аэро-
порт Сочи обслужил в этом режиме все-
го 80 тыс. пассажиров. Тем не менее Мин-
транс решил продлить действие «открытого 
неба» для развития въездного туризма. 
Но эксперты считают, что при отсутствии 
безвизового въезда для иностранцев ин-
терес к Сочи у  зарубежных туристов будет 
 ограниченным.

Аэропортовый холдинг «Базэл Аэро» (управля-
ет аэропортами в Сочи, Краснодаре, Анапе и Ге-
ленджике) подвел итоги работы режима «откры-
того неба» в аэропорту Сочи. Он был введен в ок-
тябре 2014 года на временной основе для допол-
нительного притока иностранцев. Как сообщили 

”
Ъ“ в холдинге, за это время было обслужено более 

80 тыс. пассажиров, открыты направления в Теге-
ран, Тель-Авив, Актау. Наибольший вклад в рост 
пассажиропотока внесли турецкие перевозчики 
— Turkish Airlines и Pegasus. За полтора года пасса-
жиропоток на направлении из Сочи в Стамбул вы-
рос на 35%, число рейсов увеличилось с четырех до 
десяти в неделю. В 2015 году рейсы Turkish Airlines 
увеличили прирост пассажиропотока Сочи более 

чем на 5%, при общем падении пассажиропотока 
российских аэропортов на международных лини-
ях на 16,7% (по данным Транспортной клиринго-
вой палаты).

• Режим «открытого неба» был впервые введен 
в России в 2011 году в аэропорту Владивостока. 
Он позволяет иностранным авиакомпаниям ле-
тать вне зависимости от условий двусторонних 
 соглашений об авиасообщении с Россией, выполнять 
рейсы по «пятой свободе воздуха». Но во Владивосто-
ке режим действует без ограничений только в от-
ношении Южной Кореи и Сингапура. Такой же ре-
жим действует в Калининграде до конца 2016 года, 
но пока, по оценкам руководства калининградского 
аэропорта, он «не дал никаких результатов».
Российские авиационные власти рассчитыва-

ли на более значимые результаты «открытого не-
ба» и в Сочи, где режим действует без ограниче-
ний. Сначала Минтранс проинформировал о но-
вых возможностях 19 стран, в том числе Великоб-
ританию, Германию, Грецию, США, Францию, Ав-
стрию. Но в пресс-службе Минтранса 

”
Ъ“ с сожале-

нием отметили, что министерство вынуждено кон-
статировать «значительное отклонение» от ранее 
заявленного оператором бизнес-плана по привле-
чению иностранных авиакомпаний.

Согласно первоначальным прогнозам, режим 
открытого неба должен был увеличить количество 
иностранных туристов в Сочи на 30%, а выручку аэ-

ропорта планировалось повысить на 200 млн руб. в 
год. Выручка в 2014 году, когда в Сочи проводились 
Олимпийские игры, увеличилась на 21,5% 3,1 мл-
рд руб. Результаты за 2015 года пока не раскрыва-
ются. По данным ФСБ, за девять месяцев 2015 года 
Сочи посетили 700 тыс. иностранных туристов (по-
рядка 10% в общем турпотоке), что сопоставимо с 
показателем 2014 года. Впрочем, несмотря на низ-
кий результат, «в интересах развития въездного ту-
ризма» Минтранс продлит работу режима в Сочи. 
В «Базэл Аэро» 

”
Ъ“ сообщили, что переговоры об от-

крытии рейсов в летнем расписании 2016 года ве-
дутся с авиакомпаниями Казахстана, Азербайджа-
на и Грузии. Переговоры с китайскими перевозчи-
ками об открытии направлений Урумчи—Сочи—
Прага, Урумчи—Сочи—Берлин уже завершаются.

Исполнительный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев считает, что увеличить пассажиропоток 
помогло бы внедрение 72 часового безвизового 
режима для иностранцев, но этот вопрос так и не 
был решен. Ведущий научный сотрудник Инсти-
тута экономики транспорта и транспортной поли-
тики НИУ ВШЭ Федор Борисов добавляет, что уси-
лия авиационных властей по либерализации меж-
дународного воздушного сообщения в России, без-
условно, правильные, но не являются достаточны-
ми для решения всего комплекса вопросов и созда-
ния в Сочи крупного международного курорта. 

Елизавета Кузнецова

Стремительно падающий 
российский рынок вы-
ездного туризма готовы 
поддержать иностранцы. 
Из-за девальвации рубля 
бронирование в РФ путе-
шествий в Юго-Восточ-
ную Азию из-за рубежа, 
в частности, гражданами 
Прибалтики и Германии 
выросло в три раза. Сто-
имость турпакета из Рос-
сии в Таиланд начинает-
ся от 27 тыс. руб. (€313), 
притом что в Европе ана-
логичный тур обойдет-
ся в полтора-два раза до-
роже. Правда, пока на по-
ездки через Москву или 
Петербург решаются 
в основном русскогово-
рящие иностранцы.

О резком росте спроса на 
пакетные туры со стороны 
иностранных покупателей 

”
Ъ“ рассказали несколько 

участников рынка. По словам 
представителя «Онлайнту-
ра» Игоря Блинова, с ноября 
по февраль зарубежным кли-
ентам было продано 364 ту-
ра с вылетом из Москвы, тог-
да как ранее речь шла лишь о 
единичных случаях. «В основ-
ном это русскоговорящие жи-
тели Прибалтики и Герма-
нии, которые помимо ино-
странных документов имеют 
российские паспорта или по-
лучили ранее многократные 
визы»,— объясняет он. Основ-
ное направление — Юго-Вос-
точная Азия, в частности, Та-
иланд: стоимость на россий-
ские туры в эту страну начи-
нается от 27 тыс. руб. (€313), в 
Европе аналогичная путевка 
в полтора-два раза дороже.

«Интерес к покупке туров с 
вылетом из крупных городов 
России у иностранцев дейст-

вительно есть, но реальных 
продаж пока немного: скорее 
люди знакомятся с ассорти-
ментом, прицениваются»,— 
осторожен президент Альян-
са туристических агентств 
Андрей Гаврилов. По его мне-
нию, оценить количество 
продаж можно будет только 
через пару недель. «Говорить 
об интересе агентов к новому 
рынку можно начиная с про-
дажи нескольких тысяч ту-

ров, пока до этого еще дале-
ко»,— рассуждает он.

Интерес путешественни-
ков из-за рубежа к полетам из 
Москвы и Санкт-Петербурга 
начали отмечать и системы 
самостоятельных бронирова-
ний. Доля иностранных кли-
ентов в структуре продаж с де-
кабря прошлого года выросла 
на 4%, отмечают аналитики 
DaTravel. По словам предста-
вителя компании, если рань-

ше большую часть зарубеж-
ных клиентов составляли гра-
ждане СНГ, то теперь выросло 
число бронирований гражда-
нами Бельгии, Чехии, Черно-
гории, Испании и Китая.

Число поисков и броней 
от зарубежных клиентов вы-
росло, подтверждает дирек-
тор «Связного Трэвел» Алек-
сей Дорош, но, по его сло-
вам, каждая из близлежа-
щих стран — Эстония, Лат-
вия, Литва и Финляндия — 
занимает не более 1% в струк-
туре спроса. «По ряду попу-
лярных направлений из Рос-
сии сейчас шире предложе-
ние: например, рейсов из Мо-
сквы в некоторые азиатские 
города больше, чем из Киева 
или Таллина, и перелет мо-
жет оказаться на 20–40% де-
шевле»,— рассуждает он. Рост 
числа клиентов из-за рубежа 
в любом случае будет больше 
характерен для туроперато-
ров, вынужденных работать 
на азиатских направлениях с 

близкой к нулю рентабельно-
стью, резюмирует господин 
Дорош: сервисы бронирова-
ния обычно продают билеты 
на регулярные рейсы, стои-
мость которых регулярно пе-
ресчитывается и напрямую 
зависит от курса валют.

Рынок въездного туризма 
в России начал расти со вто-
рой половины 2015 года на 
фоне резкой девальвации ру-
бля. По данным Росстата, за 
первые девять месяцев прош-
лого года число иностранных 
туристов выросло на 13%, до 
2,54 млн человек. Это самый 
значительный скачок за по-
следние семь лет. Полови-
ну въездного потока обеспе-
чили граждане Китая, Герма-
нии, США, Турции и Великоб-
ритании. Тем временем спрос 
на турпутевки в зарубежные 
страны со стороны россиян 
продолжает падать: число от-
правляющихся за границу пу-
тешественников за первые де-
вять месяцев 2015 года упало 
на 31,8%. По данным Росавиа-
ции, пассажиропоток россий-
ских перевозчиков на между-
народных маршрутах по ито-
гам 2015 года сократился на 
15,8%, до 39,5 млн человек.

Последним ударом для ту-
роператоров стало фактиче-
ское закрытие в ноябре двух 
самых массовых направле-
ний организованного туриз-
ма — Турции и Египта, на 
которые за девять месяцев 
прошлого года пришлось 40% 
выездного потока из России. 
Теперь самым популярным 
направлением для росси-
ян стал Таиланд, на который 
приходится более 20% тури-
стических запросов (см. 

”
Ъ“ 

от 21 января).
Александра Мерцалова

АИЖК подстраховалось
Старые кадры и «дочки» не вписались в новую стратегию агентства

Иностранные туристы не долетели до Сочи
Режим «открытого неба» не оправдал надежд

В ПРОДАЖЕ С 8 фЕВРАля

КОГДА ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ 
ОПУСТЯТСЯ С НЕБЕС НА ЗЕМЛЮ

ОТ ЧЕГО СЕЙЧАС ЗАВИСЯТ  
ЦЕНЫ НА НЕФТЬ

ЧТО МЕШАЕТ РАЗВИТИЮ 
ВНУТРЕННЕГО ТУРИЗМА 

КАК КРИМИНАЛ ПОДМЕНЯЕТ 
ГОСУДАРСТВО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16819,59 (–225,4)
РТС 725,91 (–12,91)
FTSE 100 5848,06 (–50,7)

DAX 30 9286,23 (–107,13)
DJIA 16204,97 (–211,61)
NASDAQ Composite 4363,14 (–146,41)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6–8.02.16
Австралийский доллар 55,4766
Английский фунт 112,3763
Белорусский рубль** 35,7563
Датская крона* 11,5978

Доллар США 77,3409
Евро 86,5754
Индийская рупия*** 11,4249
Казахский тенге*** 21,1835

Канадский доллар 56,2889
Китайский юань* 11,7727
Норвежская крона* 90,8546
СДР 108,0754

Сингапурский доллар 55,2593
Новая турецкая лира 26,5048
Украинская гривна* 29,8038
Шведская крона* 92,1197

Швейцарский франк 77,8469
Японская иена*** 66,1854
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Порт пяти рублей
Путешественники едут в Таиланд через Москву

Топ-10 стран по числу посетивших Россию туристов 
за девять месяцев 2015 года   

Страна 2014  год 2015 год Изменение  
 (тыс. человек) (тыс. человек) (в %)
Китай 358,2 583,6 63

Германия 318,7 319,2 0

США 120,9 152,9 27

Турция 100,2 115,8 16

Израиль 86 103,9 21

Великобритания 120,9 102,9 -15

Южная Корея 70,8 100 41

Италия 92,6 94 2

Испания 56,3 73,3 30

франция 82,7 72,9 -12

Источник: данные Росстата.   



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 8 февраля 2016 №20/П   l   Коммерсантъ
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● 1,156$ млрд ● 775,9

Банк России установил повы
шенные коэффициенты риска 
по инвестициям банков в ино
странной валюте в корпоратив
ные кредиты и ценные бумаги. 
Это потребует резервировать 
под них больше капитала и как 
следствие должно дестимулиро
вать банкиров совершать такие 
инвестиции. Правда, клиентам 
придется искать валютное фи
нансирование за рубежом либо, 
кредитуясь в рублях, нести ва
лютные риски самостоятельно.

Проект поправок к инструкции 
№ 139-И «Об обязательных нормати-
вах банков» ЦБ опубликовал на своем 
сайте в пятницу. Регулятор вводит по-
вышенные коэффициенты риска (1,1) 
по всем валютным кредитам (кроме 
межбанковских) и долговым ценным 
бумагам юрлиц, номинированным в 
валюте, за исключением госсектора 
(Минфин, казначейство, субъекты РФ 
и т. д.). В категорию особо рискован-
ных попали валютные кредиты на по-
купку недвижимости — по ним пред-
ложено установить коэффициент ри-
ска 1,3 — и вложения в валютные бу-
маги, хранящиеся в зарубежных депо-
зитариях, не соответствующих требо-
ваниям ЦБ (в частности, по междуна-
родному рейтингу, капиталу и пр.) — 
1,5. Все коэффициенты будут при-
меняться по сделкам, заключенным 
с 1 апреля 2016 года.

Такие действия ЦБ предпринимает 
для снижения рисков ухудшения каче-
ства валютных активов банков. Впро-
чем, пока это ухудшение не слишком 
заметно. По данным ЦБ на 1 января, 
кредиты и прочие валютные обяза-
тельства юрлиц (в том числе нерези-
дентов) составляли 39,75% (13,24 трлн 
руб.) их совокупной задолженности 
перед банками. Из них просроченны-
ми были 3,3%. По рублевым кредитам 
доля просрочки составляла 8,1%.

В такой ситуации регулятивные 
ужесточения ЦБ вызвали негативную 
реакцию рынка. «Существующая в 

данный момент в банковской системе 
избыточная валютная ликвидность, в 
результате введения повышенных ко-
эффициентов риска для валютных 
кредитов, будет размещаться банками 
преимущественно в государственные 
ценные бумаги, за счет сокращения 
кредитования компаний реального 
сектора, в том числе экспортеров, име-
ющих валютную выручку»,— заявили 
в пресс-службе ВТБ. Для компаний-экс-
портеров это приведет к удорожанию 

кредитных средств или к необходимо-
сти привлекать ресурсы в рублях, что 
создаст для них валютный риск, счита-
ют в госбанке. «В результате валютный 
риск будет перенесен с банков, имею-
щих компетенцию и доступ к финан-
совым инструментам для управления 
этим видом риска, на компании реаль-
ного сектора, не обладающие необхо-
димой компетенцией и инструмента-
ми»,— подытоживают в ВТБ. «Если 
инициатива по повышению риск-ве-
сов для стройки еще более или менее 
оправдана, то распространение повы-
шенных коэффициентов и на перво-
классных заемщиков-экспортеров с 
валютной выручкой ухудшит и конку-
рентоспособность самих банков,— до-
бавляет собеседник 

”
Ъ“ в еще одном 

госбанке.— В такой ситуации экспор-
терам будет проще занять у зарубеж-
ных банков». При этом увеличиваются 
риски таких заемщиков и по рубле-

вым активам, продолжает он: «При 
резком скачке валюты, если валютные 
обязательства заемщика перед ино-
странным кредитором обеспечены 
чем-то стоящим, он будет расплачи-
ваться в первую очередь по ним, а у 
российского банка дефолтнет».

Ужесточения ЦБ приведут к росту 
ставок по валютным кредитам россий-
ских банков, предупреждают банки-
ры. «Валютное кредитование, прежде 
всего качественных заемщиков—экс-
портеров, продолжим, но новые нор-
мативы, скорее всего, приведут к изме-
нениям в ценообразовании,— ука-
зывает член правления Райффайзен-
банка Оксана Панченко.— Насколько 
— судить пока преждевременно». Сжа-
тие валютного кредитования будет тем 
сильнее, чем меньше у банка запас по 
достаточности капитала (Н1.0, регуля-
тивный минимум — 8%). «По нашим 
оценкам, такие изменения скажутся 
на нас несущественно, так как мы 
обладаем достаточным запасом по ка-
питалу в 15,53%»,— говорит главный 
бухгалтер Нордеа-банка Татьяна Шаро-
ва. При этом если выдачу новых валют-
ных кредитов банк может контролиро-
вать, то реструктуризация старых ва-
лютных ссуд как зачастую вынужден-
ный процесс представляет собой от-
дельный риск. В ЦБ не уточнили, будут 
ли считать ссуду, реструктурирован-
ную после 1 апреля, новой.

Более или менее ясно все только с 
ужесточениями коэффициентов ри-
ска по бумагам, хранящимся в так на-
зываемых серых иностранных депо-
зитариях. После масштабных злоупо-
треблений с ними (в частности, в Про-
бизнесбанке после отзыва лицензий 
бумаг в зарубежных депозитариях не 
обнаружилось) эти ужесточения бан-
киры—участники рынка сочли логич-
ными. Впрочем, сейчас, по словам ана-
литика S&P Романа Рыбалкина, боль-
шинство крупных банков учитывают 
бумаги в Clearstream и Euroclear, а не в 
неизвестных ЦБ структурах.

Ольга Шестопал

Инвестируй в рублевое
ЦБ ужесточает требования к валютным активам банков

ЦИТАТА

Практика свидетельствует о том, 
что валютные операции по факту 
более рискованные
— Алексей Симановский,
первый зампред Банка России

Банк «Русский стандарт», сокра
щавший кредитный портфель 
с 2014 года, возобновил его рост, 
в основном снова за счет кредит
ных карт. Возможности кредито
вания появились у банка в резуль
тате реструктуризации внешних 
долгов и получения господдер
жки в виде ОФЗ. Впрочем, высо
кие риски, конкуренция за хоро
ших заемщиков и отсутствие дан
ных по достаточности капитала 
банка пока не позволяют оценить 
этот тренд как устойчивый.

О драйверах роста кредитного пор-
тфеля «Русского стандарта», начавшего-
ся в декабре, можно судить по свежему 
отчету Frank Research Group (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“). В официальной отчет-

ности, публикуемой на сайте ЦБ, раз-
бивка по видам розничных кредитов 
не приводится. Как следует из детали-
зированного отчета, наибольший 
вклад в общий рост портфеля на 1,8 мл-
рд руб. (до 179 млрд руб.) внесли кре-
дитные карты: их портфель за декабрь 
увеличился на 1,7 млрд руб. (до 126 мл-
рд руб.). Немного вырос и портфель 
POS-кредитов банка — на 0,1 млрд руб. 
(до 12,9 млрд руб.). Портфель кредитов 
наличными в декабре остался на преж-
нем уровне (39,8 млрд руб.), до этого он 
сокращался, равно как весь кредит-
ный портфель банка, с 2014 года (в от-
дельные месяцы некоторые сегменты 
показывали рост, но он был разовым и 
несущественным).

Другие игроки, работающие в схо-
жем с «Русским стандартом» сегменте 
необеспеченного потребкредитова-
ния (ХКФ-банк, «Ренессанс Кредит»), по-
ка что активно наращивают только 
портфели POS-кредитов. Впрочем, ра-
нее в этих банках заявляли о том, что 
начали постепенно размораживать вы-
дачу потребкредитов клиентам (см. 

”
Ъ“ 

от 8 декабря 2015 года).
«Бизнес-план банка предполагает 

рост портфеля на среднерыночном 
уровне во всех ключевых продуктах 
как в кредитах, так и в депозитах»,— по-
яснили в пресс-службе банка. По про-

гнозам ЦБ, в 2016 году рынок необеспе-
ченного кредитования остановит свое 
падение и может продемонстрировать 
незначительный рост к четвертому 
кварталу. «Основной рост портфеля 
банк демонстрирует в кредитных кар-
тах,— подтверждают там.— Он связан с 
качественными факторами — привле-
чением клиентов с низким уровнем 
риска, а также выводом на рынок но-
вых продуктов с низкой ценой для кли-
ента, к примеру карты 

”
Десятка“, в ко-

торой переплата составляет всего 10% 
(по подсчетам банкиров, годовая став-
ка по такому продукту составляет по-
рядка 23,5%, что в целом соответствует 

уровню ставок у других игроков.— 

”
Ъ“)». Кроме того, в «Русском стандарте» 

указывают и на внедрение «бесплат-
ной принципиально новой програм-
мы лояльности для практически всех 
существующих держателей кредитных 
карт — RSCashback».

Возможности для роста появились 
у банка в связи с реструктуризацией 
внешней задолженности и получени-
ем капитальной господдержки в виде 
ОФЗ. Без этого, учитывая, что своевре-
менная расплата по долгу с держателя-
ми евробондов «Русского стандарта» 
снижала бы норматив общей доста-
точности капитала ниже 10% (см. 

”
Ъ“ 

от 1 сентября 2015 года), о росте креди-
тования не могло быть и речи, указы-
вают эксперты. «В октябре 

”
Русский 

стандарт“ провел реструктуризацию 
субординированного долга, в резуль-
тате чего смог привлечь в капитал по-
рядка $451 млн в рублевом эквивален-
те. Кроме того, в конце года банк при-
влек еще 5 млрд руб. через механизм 
ОФЗ»,— отмечает аналитик Moody’s 
Александр Проклов. «Тот факт, что 

”
Русский стандарт“ решил наращи-

вать портфель за счет кредитных карт, 
тоже вполне логичен. Банк и раньше в 
значительной степени был сфокуси-
рован на карточных продуктах, обла-
дает большой клиентской базой и те-
перь имеет возможность предлагать 
кредитки уже проверенным клиен-
там»,— считает зампред правления 
ХКФ-банка Александр Антоненко.

Впрочем, учитывая тот факт, что 
уровень риска по массовому сегменту 
все еще остается высоким, непонятно, 
удастся ли банку значительно нара-
стить портфель за счет этого продукта, 
полагает господин Антоненко. «Пик 

кризиса еще не пройден, платежеспо-
собность граждан не восстановилась, 
поэтому активный рост портфеля мо-
жет привести к росту рисков и, как 
следствие, просрочки»,— указывает и 
глава Frank Research Group Юрий Гри-
банов. К тому же, добавляет он, за хо-
роших заемщиков в розничном сег-
менте сейчас идет активная борьба, в 
том числе и с крупнейшими банками, 
предлагающими гражданам кредиты 
по сниженным по сравнению с роз-
ничными банками ставкам в рамках 
зарплатных проектов. В «Русском стан-
дарте» отмечают, что «ключевой фокус 
для банка — качество риска, банк за-
интересован в росте портфеля только 
при условии привлечения качествен-
ных клиентов». В такой ситуации, а 
также учитывая, что достигнутый в ре-
зультате реструктуризации и докапи-
тализации уровень достаточности ка-
питала банк не раскрывает, оценить, 
насколько долго и стабильно банк 
сможет наращивать портфель, экспер-
ты затрудняются.

Валерия Францева

«Русский стандарт» раздал карты
Банк возвращается в розничное кредитование

Впервые в этом году данные 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR) свидетельствуют о роб
ком возвращении международ
ных инвесторов на российский 
рынок акций. За отчетную неде
лю их вложения составили сим
волические $1 млн, причем че
рез специализированные фон
ды поступило более $13 млн. 
Впрочем, этого оказалось до
статочно, чтобы российский 
 рынок акций очутился в числе 
лидеров по привлечению пор
тфельных инвестиций среди 
развивающихся стран.

Последние данные EPFR свиде-
тельствуют о том, что зарубежные 
инвесторы, с начала года довольно 
активно сокращавшие вложения в 
российский фондовый рынок, начи-
нают возвращаться на него. За неде-
лю, закончившуюся 3 февраля, ре-
зультат по всем видам фондов полу-
чился символически положитель-
ным — $1 млн. За предыдущие четы-
ре недели иностранные инвесторы 
успели вывести из России почти 
$280 млн. Оптимистичнее обстоят 

дела с фондами, ориентированны-
ми исключительно на Россию, кото-
рым удалось привлечь за минувшую 
неделю $13 млн.

Даже такого незначительного по-
ложительного результата хватило, 
чтобы вывести российский фондо-
вый рынок в число лидеров по при-
влечению инвестиций среди разви-
вающихся стран. Больший объем 
средств ($27,5 млн) на минувшей не-
деле поступил только в Китай, хотя 
для этой страны данные объемы так-
же выглядят символическими. Из 
большинства же страновых и регио-
нальных фондов пока наблюдается 
отток, хотя и сокращающийся в объе-
мах. По данным EPFR, он составил 
$672 млн против $1,2 млрд, выведен-
ных неделей ранее. Замедлению бег-
ства инвесторов из развивающихся 
стран способствовали ожидания со-
хранения монетарных стимулов со 
стороны центральных банков разви-
тых стран. «Многие инвесторы стали 
говорить о временном прекращении 
роста ставки в США. Это подогрело 
спекулятивные настроения, возник-
шие после заявлений европейского 

ЦБ и Банка Японии о новых мерах 
стимулирования экономик»,— отме-
чает управляющий активами General 
Invest Валентин Журба.

Улучшению настроений инвесто-
ров в отношении российских акти-
вов способствует стабилизация цен 
на нефть. По данным агентства 
Reuters, вторую неделю подряд рос-
сийская нефть марки Urals на спот-
рынке торгуется в узком диапазоне 
$30–32 за баррель. Между тем еще в 
середине января цены находились 
существенно ниже, возле уровня $25 
за баррель. Восстановлению цен на 
нефть способствовали слухи о том, 
что между членами ОПЕК и страна-
ми, не входящими в картель, ведутся 
переговоры о возможности сокраще-
ния добычи нефти. «Усталость от де-
прессивного нефтяного рынка выш-
ла на такой уровень, что игроки гото-
вы реагировать на любую информа-
цию. Без проверки источников, 
должной экспертизы рынок отыгры-
вает сигналы»,— отмечает портфель-
ный управляющий группы «Тринфи-
ко» Фарит Закиров. По словам анали-
тика UFG Wealth Management Алек-

сея Потапова, отдельные инвесторы 
считают, что нефтяные котировки 
продолжат расти, что позитивно ска-
жется на российских активах. К тому 
же российский рынок привлекает 
международных инвесторов своей 
дешевизной, отмечают аналитики 
Sberbank Investment Research.

Впрочем, о восстановлении попу-
лярности российского рынка в гла-
зах западных инвесторов говорить 
пока рано. «Слабый приток в россий-
ские фонды сложно назвать устойчи-
вым, поскольку он подкреплен ожи-
даниями, которые могут не реализо-
ваться»,— отмечает Фарит Закиров. 
Поскольку в феврале ни один из клю-
чевых центробанков не собирается 
проводить заседания, инвесторам 
придется ориентироваться на макро-
экономические показатели. По сло-
вам Алексея Потапова, статистиче-
ские данные будут индикаторами 
грядущих изменений в их денежно-
кредитной политике. «Принцип 

”
чем хуже экономике, тем лучше 

рынкам“ снова действует»,— резю-
мировал Алексей Потапов.

Виталий Гайдаев

Приток в тестовом режиме
Иностранцы попробовали вернуться на рынок акций

По итогам января Сбербанк 
 показал чистую прибыль более 
28 млрд руб. и заметно прибли
зился к собственным докризис
ным показателям двухгодичной 
давности и по другим ключевым 
индикаторам. Впрочем, о полно
ценном выходе из кризиса гово
рить преждевременно: рост ри
сков и, как следствие, отчисле
ний в резервы продолжается 
и оказывает давление на всех 
участников рынка, отмечают 
эксперты.

Согласно российской отчетности 
Сбербанка за январь, опубликован-
ной в минувшую пятницу, его чистая 
прибыль составила 28,2 млрд руб. В 
сравнении с январем 2015 года (3,7 мл-
рд руб.) она выросла более чем в 7,5 ра-
за, почти вплотную приблизившись к 
докризисному январю 2014 года: тог-
да Сбербанк заработал 31,6 млрд руб. 
Отставание от результата двухгодич-

ной давности составило всего 10%. К 
этому результату Сбербанк начал за-
метно приближаться в конце прошло-
го года. Так, в ноябре 2015 года отстава-
ние по финансовому результату от до-
кризисного ноября 2013 года состав-
ляло 24% (чистая прибыль 24,1 млрд 
руб. против 31,8 млрд руб. двумя года-
ми ранее), в декабре прошлого года — 
от декабря 2013-го — 20% (33,8 млрд 
руб. против 42,1 млрд руб.).

Постепенно выравниваются и дру-
гие ключевые индикаторы: если в де-
кабре 2015 года показатели рентабель-
ности активов и капитала Сбербанка 
составляли 1% и 10,4% соответственно 
против 2,7% и 21,7% в декабре 2013 го-
да, то по итогам января 2016 года от-
ставание сократилось: 1,4% и 14,3% 
против 2,3% и 19,2% в январе 2014 года. 
Восстанавливается и кредитование 
юрлиц: в январе текущего года при-
рост таких ссуд составил 4,9%. Таким 
образом, Сбербанк на 0,7 процентного 

пункта превысил результат двухгодич-
ной давности (в январе 2014-го темпы 
роста корпоративного кредитного 
портфеля составляли 4,2%). А еще в де-
кабре 2015 года отставание по темпам 
роста от докризисного декабря 2013-
го составляло 0,5 процентного пункта 
(3,5% против 4% в декабре 2013-го), а в 
ноябре прошлого года разрыв и вовсе 
был 0,9 процентного пункта (2,3% про-
тив 3,2% в ноябре 2013-го).

Впрочем, пока говорить о прохо-
ждении кризиса, основываясь на ре-
зультатах крупнейшего игрока в рос-
сийской банковской системе, пре-
ждевременно. Качество кредитов 
продолжает ухудшаться, соответст-
венно растут и отчисления в резервы 
на возможные потери. Расходы на со-
вокупные резервы в январе состави-
ли 61,6 млрд руб. против 54,9 млрд 
руб. за январь 2015 года. В докризис-
ном январе 2014 года на эти цели 
Сбербанк потратил в два раза меньше 

— 28,5 млрд руб. Негативное влияние 
оказывает и отмена регулятивных по-
слаблений с 1 января 2016 года. «Ак-
тивы, взвешенные с учетом риска, 
выросли за январь на 1,440 трлн руб., 
что оказало давление на показатели 
достаточности капитала. Рост показа-
теля обусловлен главным образом от-
меной льготного курса, установлен-
ного Банком России, который исполь-
зовался ранее для расчета нормати-
вов достаточности капитала»,— гово-
рится в сообщении Сбербанка. «В це-
лом Сбербанк показал хороший ре-
зультат: достойный уровень маржи и 
чистой прибыли, рост рентабельно-
сти капитала и объемов корпоратив-
ных ссуд. Ложка дегтя — рост стоимо-
сти риска и расходов на резервы на 
возможные потери. Эти факторы ока-
зывают давление и на других игро-
ков»,— отмечает аналитик Газпром-
банка Андрей Клапко.

Павел Аксенов

Отчетность Сбербанка выходит из кризиса
Показатели приближаются к докрымским

«На момент смены руководства 
АИЖК весной 2015 года численность 
всего агентства превышала 1,3 тыс. че-
ловек и планировалось сократить 
штат примерно на 50%, однако теперь 
обсуждается, что к концу весны в 
АИЖК должно остаться не более 300 
человек»,— указывает источник 

”
Ъ“.

В пресс-службе АИЖК 
”
Ъ“ сообщи-

ли: «Мы продолжаем трансформацию 
АИЖК, Фонда РЖС и других компаний 
группы в единый институт, в рамках 
которой проводим централизацию 
функций и оптимизируем штат. В на-
стоящее время в АИЖК порядка 680 со-
трудников, основную часть трансфор-
мации мы планируем завершить в 
апреле этого года. Пересмотр штатной 
численности проводится не в целях со-
кращений, а в целях формирования 
эффективной команды, поэтому ком-
ментировать распространяемые слухи 
об итоговой численности сотрудников 
компании считаем нецелесообраз-
ным». Впрочем, в отсутствие новой 
стратегии АИЖК оценить эффектив-
ность действий нового руководства 
агентства затруднительно. В АИЖК ука-
зывают, что «стратегия всего единого 
института развития в жилищной сфе-
ре будет утверждена наблюдательным 
советом АИЖК до конца февраля».

Участники рынка ждут известий о 
планах агентства. «Ипотечный рынок 

давно не слышал значительных ново-
стей и инициатив от АИЖК, хотя сей-
час как никогда нуждается в поддер-
жке — как с точки зрения спроса, так и 
с точки зрения стандартов работы»,— 
отмечает управляющий партнер НА-
ФИ Павел Самиев. Сокращение бизне-
са страховой «дочки» АИЖК эксперты 
оценили нейтрально. Несмотря на за-
явленные амбициозные цели (компа-
ния специализируется на страхова-
нии ответственности ипотечных за-
емщиков), этот бизнес так и не стал за-
метным на рынке. Сборы СК АИЖК за 
2015 год составили 160 млн руб., за-
страховано порядка 40 тыс. кредитов 
и проведено восемь сделок секьюри-
тизации. «Доля СК АИЖК в показате-
лях группы незначительна: СК состав-
ляет 1% от активов группы, по чистой 
прибыли — 2,4% по МСФО за третий 
квартал 2015 года»,— говорит анали-
тик Moody’s Мария Малюкова. Впро-
чем, по мнению экспертов, отказы-
ваться от этого направления в теку-
щей конъюнктуре было бы не совсем 
правильно. «Сейчас актуально и стра-
хование риска удешевления стоимо-
сти залога при ипотеке, и страхование 
ответственности застройщиков»,— от-
мечает замглавы СОГАЗа Николай Га-
лушин. Однако, оговаривается он, 
перспективы активного развития 
этих направлений туманны.

Юлия Локшина,  
Валерия Францева

АИЖК подстраховалось
с7

1,7 миллиарда рублей составил  
прирост портфеля кредитных карт банка 
«Русский стандарт» в декабре 2015 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Его поздравляет председатель Комитета гражданских 
инициатив Алексей Кудрин:
— Дорогой Герман, поздравляю с днем рождения! Мы 
знакомы много лет, и я не раз убеждался, что ты верен 
своим принципам в любых ситуациях и всегда настой-

чив в достижении цели. Твоя работа укрепляет финансо-
вую систему страны и подает хороший пример другим. 
Желаю счастья и здоровья тебе, твоим детям и всем близ-
ким! Алексей Кудрин.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 52 года  
президенту—председателю правления  
ПАО «Сбербанк России» Герману Грефу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Несмотря на заявления россий-
ских властей об активизации 
экономического сотрудничест-
ва с Ираном, инвесторам из этой 
страны пришлось уступить Фе-
деральной антимонопольной 
службе (ФАС) в давнем конфлик-
те вокруг Астраханского пор-
та. Иранские акционеры порта, 
подконтрольные иранской су-
доходной госкомпании Islamic 
Republic of Iran Shipping Lines 
(IRISL), за полгода должны изба-
виться от контрольного пакета 
порта и передать его российско-
му предприятию или друго-
му юридическому лицу, кото-
рому даст добро правкомиссия 
по иностранным инвестици-
ям. Впрочем, такой исход спора 
во многом был предрешен, по-
скольку компании, контроли-
руемые иностранным государ-
ством, не имеют права владеть 
основным пакетом стратегиче-
ского предприятия.

Арбитражный суд Поволжского 
округа утвердил мировое соглашение 
от 26 января между ФАС и иностран-
ными акционерами ПАО «Астрахан-
ский порт». В опубликованном вече-
ром в четверг решении суда содер-
жится текст мирового соглашения, 
которое обязывает акционеров вер-
нуть акции порта.

Астраханский порт был преобра-
зован в акционерное общество из 
госпредприятия в 1992 году. В кон-
це 2000-х его акционерами были Ро-
симущество с 25,5% в уставном капи-
тале и зарегистрированная на Бри-
танских Виргинских островах груп-
па Tamalaris Consolidated Limited с 
49,6% в уставном капитале. Акцио-
неры были близки к группе «Сафи-
нат», также являвшейся одним из 
основных клиентов порта. В 2010–
2011 годах доли в порту и имущест-
во портового комплекса купили ино-

странные инвесторы. Так, иранские 
Khazar Sea Shipping Lines и South Way 
Shipping Agency стали владельцами 
18% и 21,49% в уставном капитале пор-
та соответственно, Azores Shipping 
Company LL FZE (ОАЭ) — 7,58%. В об-
щей сложности три компании вла-
дели 47,1% в уставном капитале, но 
53,7% голосующих акций порта.

• ПАО «Астраханский порт» перева-
ливает на экспорт металлопрокат, 
кокс, зерно, на импорт — цемент, 
 полипропилен, пищевую продукцию. 
Наибольшая доля приходится на пе-

ревалку грузов в Иран. Грузооборот 
ПАО «Астраханский порт» в январе—
ноябре 2015 года составил 740 тыс. 
тонн при грузообороте всех портов 
Астрахани по итогам прошлого года 
на уровне 2,87 млн тонн.
Однако в 2012 году эту покупку 

оспорила ФАС, требуя признать сдел-
ки недействительными, поскольку 
они не были согласованы с комисси-
ей по иностранным инвестициям. В 
мае 2015 года ФАС поддержал Арби-
тражный суд Астраханской области. 
Суд не согласился с доводами ответ-
чиков о том, что их действия нельзя 
назвать согласованными, посколь-
ку пакеты принадлежат компаниям 
разных стран: в рамках разбиратель-
ства было установлено, что все три 
компании находятся под контролем 
иранской государственной судоход-
ной компании IRISL.

В рамках мирового соглашения 
стороны соглашаются, что наруши-
ли ФЗ об иностранных инвестици-
ях в стратегические компании. В те-

чение шести месяцев они обязуют-
ся вернуть акции российскому юри-
дическому лицу или юридическо-
му лицу, имеющему согласование 
сделки комиссией по иностранным 
инвестициям. В ФАС 

”
Ъ“ не предо-

ставили комментариев относитель-
но того, кому и как акционеры мо-
гут продать пакеты. Согласно опре-
делению суда Астраханской обла-
сти, компании под контролем ино-
странного государства (каковой яв-
ляется IRISL) могут без согласова-
ния покупать менее 25%, согласовы-

вать приобретение любого пакета в 
пределах от 25% плюс одна акция до 
50%, но не могут в принципе контр-
олировать стратегическое общество 
(владеть 50% плюс одной акцией). Та-
ким образом, легализовать свое вла-
дение этим пакетом, получив согла-
сование правкомиссии, эти компа-
нии не смогут: они должны будут ли-
бо продать часть пакета, снизив его 
объем ниже 50%, либо передать ли-
цу, не подконтрольному иностран-
ному государству.

Согласно майскому решению су-
да, акции порта должны быть воз-
вращены продавцу по цене исход-
ных сделок купли-продажи. Но парт-
нер юридической компании Herbert 
Smith Freehills Алексей Панич от-
мечает, что сейчас сами акционеры 
обратились с текстом мирового со-
глашения, которое сформулировано 
максимально широко и позволяет са-
мим акционерам найти покупателя 
на их акции по любой цене.

Наталья Скорлыгина

Астраханский порт  
уплывет от иранцев
Его контрольный пакет отберут у IRISL «Интер РАО» всерьез приступила к оптимиза-

ции нерентабельных мощностей, следует из ре-
зультатов компании за прошлый год. К 2019 году 
компания планирует закрыть почти 3 ГВт уста-
ревших мощностей, при этом готова к новым 
 инвестициям в строительство ТЭС.

«Интер РАО» в прошлом году сокращала объемы произ-
водства электроэнергии и тепла на своих станциях, следу-
ет из производственных результатов компании. Так, уста-
новленная электрическая мощность российских акти-
вов сократилась на 0,2% по сравнению с 2014 годом — до 
29 ГВт, тепловая — на 1,9% (25,6 Гкал/ч). Выработка упала на 
3,3%, до 127 млрд кВт•ч, отпуск тепла снизился на 4,8%, до 
39,3 млн Гкал. До 2014 года компания только наращивала 
парк мощностей за счет новых вводов энергоблоков. Но в 
2015 году темп вывода энергоблоков опередил запуск но-
вых: перестали эксплуатироваться 362 МВт, тогда как уста-
новленная мощность выросла на 294 МВт за счет нового 
блока на Черепетской ГРЭС, 20 МВт на Омской ТЭЦ-5 и пе-
ремаркировки эффективных действующих блоков (плюс 
69,2 МВт). Снижение выработки электроэнергии компа-
ния объясняет более долгими ремонтами летом и оптими-
зацией загрузки нерентабельного оборудования в перио-
ды низких цен. В денежном исчислении показатели гене-
рации выросли, отмечает глава блока стратегии и инвес-
тиций «Интер РАО» Ильнар Мирсияпов.

В перспективе «Интер РАО» планирует агрессивно со-
кращать нерентабельную генерацию, в период 2015–
2019 годов на компанию придется примерно треть всех 
выводов в энергосистеме, или почти 3 ГВт. В том числе 
планируется вывести еще 706 МВт на Верхнетагильской 
ГРЭС, 1285 МВт на Черепетской ГРЭС, 600 МВт на Кашир-
ской ГРЭС. На действующих блоках «Интер РАО» обеща-

ет снизить условно-постоянные затраты, в том числе со-
кращая расходы на персонал. В 2015 году штат «Интер 
РАО Электрогенерация» урезали примерно на 800 чело-
век относительно 2014 года, часть из них перевели в ин-
жиниринговую структуру «Кварц групп», пояснил ген-
директор «Интер РАО — Управление электрогенераци-
ей» Тимур Липатов. При последующих выводах сотруд-
никам предложат перейти на новые объекты, в том чи-
сле в Калининградской области, отметил он.

Несмотря на кризис и профицит энергомощностей, 
«Интер РАО» планирует наращивать инвестиции в гене-
рацию, если они будут быстроокупаемыми, отметил Ти-
мур Липатов. В том числе компания ждет объявления 
конкурса по строительству ТЭС в Тамани (450 МВт). Ос-
новной риск проекта в Тамани — валютные затраты на 
оборудование. Кроме того, компании поступают пред-
ложения от других генерирующих компаний по опера-
ционному управлению активами в РФ. «Мы рассматри-
ваем это как возможный дополнительный доход груп-
пы»,— говорит Ильнар Мирсияпов. В сбытовом сегмен-
те «Интер РАО» может купить один из энергосбытов «Ру-
сГидро», для изучения сделки необходимо еще около ме-
сяца, сообщил топ-менеджер. По данным 

”
Ъ“, речь идет 

о гарантирующем поставщике в Башкирии.
По мнению аналитика Райффайзенбанка Федора Кор-

начева, компания выбрала единственно правильный 
путь избавления от неэффективных мощностей. Он от-
мечает, что сложившийся профицит в энергосистеме 
указывает всем генкомпаниям на необходимость актив-
но выводить устаревшее оборудование, но «результаты 
конкурентных отборов мощности до 2019 года показа-
ли, что решаются на это пока очень немногие».

Анастасия Фомичева

«Интер РАО» избавится от лишнего
Компания откажется от старых энергомощностей

Еще осенью прошлого года Мин-
фин предлагал пересчитывать вычет 
по НДПИ на нефть по более низкому 
курсу рубля, чтобы изъять часть де-
вальвационной прибыли у нефтяни-
ков — около 600 млрд руб. в год (см. 

”
Ъ“ от 29 сентября 2015 года). Ожесто-

ченное сопротивление отрасли при-
вело к тому, что Минфин получил от 
нефтяников только треть этой сум-
мы, и через немного другой меха-
низм — «заморозку» экспортной пош-
лины на нефть в рамках «налогового 
маневра». Формально решение бы-
ло принято на год, но сейчас даже со-
беседники 

”
Ъ“ в нефтяных компани-

ях не верят, что в 2017 году налоговая 
нагрузка снизится. Глава «Башнефти» 
Александр Корсик в конце января вы-
ражал надежду, что «отрасль оставят 
в покое», но ситуация с бюджетом не 
позволяет Минфину этого.

По оценке 
”
Ъ“, если Минфин сни-

зит размер вычета вдвое, то доходы 

от НДПИ могут вырасти примерно 
на 650 млрд руб. в год при цене неф-
ти в $50 за баррель. При этом доходы 
бюджета от налога на прибыль неф-
тяных компаний сократятся, так что 
нетто-поступления в консолидиро-
ванный бюджет могут составить по-
рядка 500 млрд руб. Если же цена на 
нефть составит $30 за баррель, то до-
полнительные поступления в бюд-
жет по сравнению с нынешней фор-
мулой НДПИ могут составить уже 
около 900 млрд руб. в год: чем ниже 
цена на нефть, тем большее влияние 
оказывает вычет. Расчет сделан исхо-
дя из прогнозного курса Минэконо-
мики на этот год в 64 руб. за $1 (при 
нефти по $50 за баррель), при теку-
щем курсе дополнительные посту-
пления превысят 1 трлн руб. «Каж-
дый взятый в виде налогов рубль 
приведет к снижению добычи неф-
ти в России в среднесрочной пер-
спективе»,— предупреждает источ-
ник 

”
Ъ“ в одной из нефтяных ком-

паний. «Если эти деньги изъять, от-

расль встанет, а проблем бюджета 
это все равно не решит»,— добавля-
ет другой собеседник 

”
Ъ“. Пока что 

решение по этому поводу не при-
нято, как и по предложениям Мин-
фина по повышению акцизов на то-
пливо, отмечает собеседник 

”
Ъ“ в 

правительстве.
«В текущей ситуации повышение 

налогов было предсказуемо, но пло-
хо то, что постоянное изменение ус-
ловий не дает бизнесу долгосрочно-
го понимания, на что ему ориенти-
роваться»,— говорит главный эконо-
мист Vygon Consulting Сергей Ежов. 
Он отмечает, что уменьшение выче-
та по НДПИ не будет носить хотя бы 
формально временного характера, 
как прошлогодняя заморозка экс-
портной пошлины на нефть. Это оз-
начает, что число рентабельных про-
ектов в случае роста НДПИ снизит-
ся, и «это может оказать непосредст-
венное влияние на динамику добы-
чи нефти», полагает господин Ежов.

Юрий Барсуков

Нефтяников поставят на вычет

Правительства семи стран ЕС, 
включая Германию, Великобри-
танию и Францию, потребова-
ли от Еврокомиссии ужесточить 
механизмы торговой защиты 
в связи с большими объемами 
стали, импортируемой из Ки-
тая и России. Российские и ки-
тайские металлурги вместе 
с  Украиной закрывают около 
60% импорта стали в ЕС, и мест-
ные производители давно бьют 
тревогу, инициируя защитные 
расследования.

Министры семи стран Евросою-
за (Германии, Италии, Великобрита-
нии, Франции, Польши, Бельгии и 
Люксембурга) 5 февраля отправили 
совместное обращение в Еврокомис-
сию, в котором призывают регулятор 
усилить контроль за импортом стали 
из Китая и России. Об этом сообщи-
ла Financial Times, приведя в статье 
копию письма министров. В обра-
щении говорится, что «власти ЕС не 
должны оставаться пассивными на 
фоне растущих сокращений рабочих 
мест и сворачивания производства, 
что в совокупности несет в себе риск 

потенциального коллапса в европей-
ской сталелитейной промышленно-
сти». Министры призывают ЕК про-
вести реформу системы защитных 
торговых механизмов, чтобы она ра-
ботала быстрее, прозрачнее и эффек-
тивнее. Кроме того, в письме содер-
жится призыв провести расследова-
ние в отношении ценовой полити-
ки импорта в ЕС горячего проката 
из Китая. Обсудить защитные меры 
членам ЕК министры предлагают на 
конференции по энергозатратным 
отраслям 15 февраля.

По данным европейского стально-
го лобби Eurofer, в 2015 году импорт 
стали в страны ЕС составил около 
5,3 млн тонн (экспорт — около 5 млн 
тонн), причем на Россию, Китай и Ук-
раину приходится около 60% импор-
та. Против холоднокатаного плоского 
проката из РФ и Китая уже ведется ан-
тидемпинговое расследование и, по 
данным Reuters, предварительные 
пошлины для российских металлур-
гов могут составить 26%, для китай-
ских — 16%. Кроме того, в январе Тур-
ция резко пересмотрела возможный 
ущерб от импорта российского горя-

чекатаного плоского проката, сочтя, 
что размер демпинговой маржи ста-
леваров РФ доходит до 13,66% (см. 

”
Ъ“ 

от 25 января). В деньгах объем поста-
вок продукции под расследованиями 
ЕК и Турции у российских компаний 
составляет около $700 млн.

В НЛМК Владимира Лисина 
”
Ъ“ 

сказали, что возможные ограниче-
ния в отношении импорта плоского 
проката в ЕС скорее положительно от-
разятся на европейских предприяти-
ях группы, которые сейчас недозагру-
жены. «Вместе с тем, несмотря на по-
ложительный эффект для наших за-
водов мы в целом негативно оцени-
ваем антидемпинговую тенденцию 
в ЕС»,— говорят в НЛМК. Там заявля-
ют, что поставляют металл в Европу 
по рыночным ценам, в том числе на 
свои прокатные активы в ЕС. В «Се-
верстали» 

”
Ъ“ сообщили, что экспорт-

ные поставки компании идут в соот-
ветствии с правилами международ-
ной торговли, поэтому любые загра-
дительные пошлины в ее отношении 
там считают «безосновательными».

Анатолий Джумайло,  
Евгений Хвостик

Россия и Китай напугали Европу сталью
Страны ЕС требуют жесткой защиты своих металлургов

 40 процентов  составит увеличение 
грузооборота Астраханского транспортно-
го узла после снятия санкций с Ирана 
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деловые новости

В то же время у директора по городской и заго-
родной недвижимости Knight Frank Алексея Тре-
щева другие данные: в январе спрос на элитные 
квартиры упал на 33% по сравнению с декабрем 
2015-го, но относительно января прошлого года 
рост все-таки наблюдался на уровне 18%.

Господин Трещев объясняет расхождение в 
оценках Knight Frank и риэлторов смещением гра-
ниц классификации объектов. По мнению кон-
сультанта, «Savills Россия» и Kalinka Group, следуя 
приведенным ими же статистическим данным, в 
список жилых объектов премиального уровня 
включили квартиры бизнес-класса (в этом сегмен-
те объем продаж был больше). По подсчетам Knight 
Frank, сейчас в продаже 25–30 элитных новостро-
ек. При этом, продолжает Алексей Трещев, средне-
взвешенная цена в долларах в прошлом месяце со-
кратилась на 3%, до $11,6 тыс. за 1 кв. м (за год сни-

жение составило 20%). Рублевые цены в январе не 
изменились: за год упали на 12%, в среднем до 
876,7 тыс. руб. за 1 кв. м. Покупатели элитных квар-
тир понимают, что текущая ситуация в экономике, 
когда нет каких-либо определенных прогнозов на 
2016 год, не располагает к конвертации валютных 
сбережений в рубли и недвижимость, отмечает го-
сподин Трещев.

Если верить риэлторам, в Москве спрос на элит-
ное жилье стал расти с ноября 2015 года, с переры-
вом на новогодние каникулы. В начале декабря в 

Kalinka Group речь шла о росте в 25%. Этот скачок 
продавцы объясняли ростом предложения в новых 
объектах, которые вышли на рынок с дисконтом и 
изменением срока владения имуществом, после 
которого его можно продать без уплаты налога на 
доходы. С 1 января 2016 года средства, вложенные 
в недвижимость, можно вернуть без уплаты НДФЛ 
через пять лет: все, что куплено до этой даты, прода-
ется без уплаты налога через три года. Сейчас, как 
объясняют в Kalinka Group, спрос подталкивает си-
туация на валютном рынке. 

Для сравнения: в сегменте экономкласса 2016 
год начался с роста покупательского спроса. По 
данным «Инком-недвижимости», в январе количе-
ство звонков от покупателей, желающих восполь-
зоваться падением цен, увеличилось на 16%, дого-
ворных обязательств о сделках — на 8,3%. Доля про-
даж с дисконтом составила новый исторический 
максимум — 82% сделок.

Екатерина Геращенко

Покупатели метят в элиту

Арбитражный суд Москвы привлек «Яндекс» 
в качестве третьего лица в споре Федераль-
ной антимонопольной службы (ФАС) 
и Google, а также закрыл дело для прессы. 
Американская корпорация оспаривает об-
винение ФАС в незаконной конкуренции.

«Яндекс» привлечен третьей стороной в деле 
Google Inc. и Google Ireland против ФАС, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в «Яндексе» по итогам заседания в арби-

тражном суде Москвы. В карточке дела на сайте су-
да по состоянию на пятницу изменений не было, 
но о решении суда знает источник 

”
Ъ“, знакомый 

с позицией Google.
Суд также удовлетворил ходатайство Google о 

переводе слушания в закрытый режим, сооб-
щил ТАСС. Корпорация заявляла, что материа-
лы дела содержат коммерческую тайну; это под-
тверждала и ФАС. «Мы, напротив, выступаем за 

максимально открытое разбирательство, нам 
нечего скрывать»,— сообщила 

”
Ъ“ представи-

тель «Яндекса» Ася Мелкумова. В российском 
представительстве Google процесс официально 
не комментируют.

Соперничество «Яндекса» и Google на россий-
ском рынке интернет-поиска обострилось около 
года назад. В феврале 2015 года «Яндекс» подал 
в ФАС жалобу на Google, обвинив корпорацию 
в навязывании своих сервисов производителям 
Andro id-смартфонов и планшетов и в ограниче-
нии конкуренции. В апреле аналогичную жало-
бу «Яндекс» подал и в Еврокомиссию. ФАС согла-
силась с доводами «Яндекса», 18 сентября при-
знав Google нарушившей закон «О защите кон-
куренции», что наказывается штрафом 1–15% 
от оборота рынка предустановленных магази-
нов приложений за 2014 год в России. В январе 

глава ФАС Игорь Артемьев допускал, что штраф 
составит 7% оборота компании в 2014 году.

ФАС также предписала Google распространять 
магазин приложений Google Play отдельно от You-
Tube, «Google Карт» и другого предустановленного 
ПО. Google должна изменить договоры с произво-
дителями устройств на Android, исключив ограни-
чения на установку приложений и сервисов других 
разработчиков. По заявлению «Яндекса», из-за та-
ких требований в 2015 году он был вынужден пре-
кратить партнерство с компаниями Explay, Prestig-
io, Fly. Согласно предписанию ФАС, Google должна 
была устранить нарушения до 18 ноября, позже по 
ее просьбе ФАС сдвинула срок до 18 декабря. А 10 
декабря структуры Google подали иск к ФАС о неза-
конности решения и предписания службы. Предва-
рительное слушание дела назначено на 1 марта.

Владислав Новый

«Яндекс» третьим будет
Его включили в судебный спор Google и ФАС

НОВАТЭК продолжает обновлять управлен-
ческую команду: по данным 

”
Ъ“, финансо-

вым директором компании стал Виктор Бе-
ляков, больше десяти лет проработавший на 
этой позиции в «Уралкалии». Предыдущий 
финдиректор, Кирилл Яновский, по словам 
собеседников 

”
Ъ“, останется в НОВАТЭКе. 

 Газовая компания приглашает уже второго 
топ-менеджера за последнюю пару месяцев, 
в конце прошлого года назначив зампредом 
правления бывшего заместителя главы 
Минприроды Дениса Храмова.

Как стало известно 
”
Ъ“, с понедельника но-

вым финансовым директором НОВАТЭКа станет 
Виктор Беляков, до этого занимавший долж-
ность вице-президента по финансам в транс-
портной компании FESCO. Там он проработал 
меньше года, с марта 2015 года, а до этого 12 лет 
был финансистом «Уралкалия». Виктор Беляков 
ушел из FESCO в конце января, а с 1 февраля со-
вет директоров Дальневосточного морского па-
роходства (входит в FESCO) вывел господина Бе-
лякова из своего состава. По словам источников 

”
Ъ“, Кирилл Яновский, который сейчас занимает 

в НОВАТЭКе пост директора по финансам и стра-

тегии, останется в компании. В НОВАТЭКе отка-
зались комментировать кадровые перестановки.

Виктор Беляков родился в 1973 году в Перми. До 
1999 года господин Беляков работал в банковской 
сфере, в 2002–2004 годах — в ЮКОСе в сфере контр-
оллинга. В 2004 году Виктор Беляков был назначен 
на должность финансового контроллера ОАО 
«Уралкалий». В конце 2005 года стал финансовым 
директором Белорусской калийной компании. С 
2007 года назначен директором по экономике и 
финансам ОАО «Уралкалий», а с 2008 года Виктор 
Беляков также стал заместителем гендиректора.

Сохранил он свое место и после того, как основ-
ной владелец «Уралкалия» Дмитрий Рыболовлев в 
2010 году продал компанию Сулейману Керимову и 
его партнерам. А затем, после слияния «Уралкалия» 
и «Сильвинита» в 2011 году, топ-менеджер занял 
пост финдиректора объединенной компании. При 
нем была запущена первая масштабная программа 
обратного выкупа акций «Уралкалия» на сумму до 
$2,5 млрд сроком на год, которая затем была продле-
на. Когда в конце 2013 года «Уралкалий» снова сме-
нил владельцев — ими стали «Уралхим» Дмитрия 
Мазепина и ОНЭКСИМ Михаила Прохорова — Вик-
тор Беляков сохранил свою должность. Его увольне-

ние в начале 2015 года и переход в FESCO для рынка 
стали неожиданностью: ни о каких конфликтах с ак-
ционерами источники 

”
Ъ“ не слышали.

Назначение Виктора Белякова стало элементом 
кадровых перестановок в компании, связанных с 
частичной заменой команды. Так, в конце 2014 го-
да ее покинул первый зампред правления Михаил 
Попов, а в конце прошлого года из правления ком-
пании ушел Сергей Протосеня, проработавший в 
НОВАТЭКе 18 лет, в основном на должности главно-
го бухгалтера. При этом в конце прошлого года зам-
предом правления НОВАТЭКа стал Денис Храмов, 
пришедший из Минприроды.

Председатель совета директоров TopContact 
Артур Шамилов называет приход господина Беля-
кова в НОВАТЭК хорошим приобретением для 
компании. При этом он не удивлен, что тот оста-
вил должность в FESCO ради предложения о рабо-
те от крупнейшей независимой газовой компа-
нии. Кирилл Яновский теперь может в большей 
степени сосредоточиться на планировании, оста-
вив финансовый сектор Виктору Белякову, счита-
ет Артур Шамилов, напоминая, что такое разделе-
ние есть во многих крупных компаниях.

Ольга Мордюшенко, Юрий Барсуков

НОВАТЭК укрепляет финансы
Финдиректором компании стал Виктор Беляков

Второй в истории России аукци-
он на частоты привлек внима-
ние всех крупнейших операто-
ров связи. За ресурс в диапазоне 
2,5–2,7 ГГц для оказания услуг 
LTE (4G) готовы бороться не толь-
ко МТС, «МегаФон», «Вымпел-
ком» и Tele2, но и ряд региональ-
ных компаний. Общая началь-
ная стоимость лотов составляет 
5,878 млрд руб. Участники пре-
дыдущего аукциона заплатили 
за частоты в шесть раз больше их 
стартовой цены.

В результате заседания и провер-
ки участниками второго аукциона 
на частоты были признаны все по-
давшие заявки компании: МТС, 
«Вымпелком», «МегаФон», «Т2 Мо-
байл», «Твои мобильные техноло-
гии» (ТМТ), «Р-Телеком», «Екатерин-
бург-2000», «Вайнах Телеком», объя-
вил Роскомнадзор в пятницу. Пер-
вые три компании — крупнейшие 
федеральные операторы мобильной 
связи, «Т2 Мобайл» — «дочка» «Т2 РТК 
Холдинга», не так давно получивше-
го возможность оказывать сотовые 
услуги по всей стране под брендом 
Tele2. ТМТ — сотовая «дочка» татар-
ского оператора «Таттелеком». «Ека-
теринбург-2000» оказывает услуги 
под брендом «Мотив» в Свердлов-
ской и Курганской областях, а также 
в Ханты-Мансийском и Ямало-Не-
нецком автономных округах. «Вай-

нах Телеком» и «Р-Телеком» — чечен-
ские компании, но последняя не 
оказывает услуг мобильной связи.

На аукцион выставлены частоты 
для развития технологии LTE — все-
го 82 лота: полоса частот 2595–
2620 МГц на территории всей стра-
ны, за исключением Москвы, Мос-
ковской области, Крыма и Севасто-
поля, а также полосы 2570–2595 МГц 
в 81 субъекте (по лоту на каждый ре-
гион). В Роскомнадзор поступило 

249 заявок от перечисленных выше 
компаний, однако кто на какие лоты 
претендует, в службе не раскрывают. 
Не стали это комментировать и в 
МТС, «МегаФоне», «Вымпелкоме», 
«Т2 Мобайле», ТМТ. В «Екатеринбур-
ге-2000» сообщили, что им в первую 
очередь интересно получение частот 
в регионах присутствия, оговорив-
шись, что «не намерены довольство-
ваться только ими». Получить ком-
ментарий «Вайнах Телекома» и «Р-Те-
лекома» не удалось.

Начальная стоимость федерально-
го лота составляет 2,939 млрд руб. 

Стоимость региональных лотов ко-
леблется от 1,1 млн руб. (в Ненецком 
автоном ном округе) до 134,3 млн 
руб. (в Санкт-Петербурге) и в сумме 
составляет также 2,939 млрд руб. В хо-
де первого в истории России аукцио-
на, на котором разыгрывались часто-
ты в диапазоне 1800 МГц десятью ло-
тами, их суммарная начальная стои-
мость увеличилась в шесть раз — с 
1,033 млрд руб. до 6,280 млрд руб. По 
сравнению с предыдущим в предсто-

ящем аукционе увеличили размер 
шага с 1% до 5%. Как рассчитывают 
участники рынка, это позволит разы-
грать ресурс быстрее. Первый аукци-
он длился пять суток без перерыва. 
Старт аукциона на первый лот назна-
чен на 9 февраля, 2–41-й — на 11 фев-
раля, 42–82-й — на 17 февраля.

Еще одно существенное отличие: 
победители по 27 лотам второго аук-
циона помимо суммы, которая опре-
делится в ходе торгов, должны будут 
выплатить денежную компенсацию 
за отказ от использования радиоча-
стотного спектра компаниям, кото-

рые до сих пор оказывали с помощью 
этого ресурса услуги по технологии 
MMDS (беспроводное ТВ). Размер ком-
пенсации можно будет вычислить 
лишь по итогам торгов: в формуле 
расчета в качестве одной из величин 
должна использоваться финальная 
стоимость лота. При этом на компен-
сацию смогут претендовать операто-
ры, имеющие действующие на 22 ию-
ля 2014 года и на дату проведения 
торгов разрешительные документы 
на работу средств стандарта MMDS в 
полосе 2500–2690 МГц. В большинст-
ве случаев срок разрешений текущих 
владельцев истекает в августе ны-
нешнего года и позже, но, например, 
в Челябинской области — 23 февраля 
(радиочастотные присвоения выда-
ны местному ЗАО «Народное телеви-
дение»), а в Архангельской области — 
18 марта (МТС). В Роскомнадзоре не 
стали прогнозировать, есть ли веро-
ятность того, что торги по этим лотам 
продлятся дольше указанного срока 
и сможет ли победитель в таком слу-
чае не платить компенсацию.

В большинстве случаев получате-
лем компенсации должна стать МТС, 
из-за чего участники рынка жалова-
лись, что у этой компании больше 
шансов на победу (так, она сможет 
предложить большую сумму за лоты, 
по которым ей предстоит получить 
компенсацию).

Анна Балашова

Аукцион невиданной щедрости
На частоты LTE претендуют все крупнейшие операторы

В преддверии объединения 
с  аптечной сетью «36,6» новый 
менеджмент группы А5 начал 
избавляться от региональных 
аптек, которые у федеральных 
сетей зачастую оказываются 
 менее прибыльны или вовсе 
убыточны. Из действовавших 
в конце прошлого года 1,1 тыс. 
точек останется только 775 
в  Московском и Петербургском 
регионах. Остальные будут про-
даны локальным игрокам или 
закроются.

А5 (аптеки под брендами А5 и 
«Норма») планирует до конца фев-
раля закрыть или продать свои ап-
теки в ряде российских регионов, 
рассказал 

”
Ъ“ источник, близкий к 

группе. В А5 подтвердили, что в 
планах оставить только аптеки, рас-
положенные в Москве и Москов-
ской области, Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области.

По данным А5, на конец прошло-
го года ее сеть насчитывала при-
мерно 1,1 тыс. аптек. Решение о со-
кращении их числа было принято 
после того, как 25 декабря владель-
цем 68,75% компании стал концерн 
«Россиум» банкира Романа Авдеева 
(остальным пакетом владеет Baring 
Vostok Investments PCC Ltd — один 
из фондов группы Baring Vostok). 
Тогда же сменилось руководство се-
ти: вместо Андрея Гусева гендирек-
тором был назначен Сергей Бичера-
хов. В середине января было объяв-
лено о готовящемся слиянии бизне-
сов А5 и аптечной сети «36,6» (брен-
ды «36,6», A.v.e, «Горздрав», «Стар и 
млад») на базе последней, которое 
должно завершиться в июле. На 
прошлой неделе директор по кор-
поративным финансам «36,6» Юрий 
Гусаров говорил, что после заверше-
ния слияния аптеки А5 ребренди-
руют в «36,6» и «Горздрав».

Готовясь к объединению с «36,6», 
новый менеджмент А5 уже закрыл 
самый маленький торговый формат 
компании — около ста аптечных ки-

осков. Теперь планируется продать 
71 аптеку в Центральном федераль-
ном округе (ЦФО), 65 в Нижегород-
ской области и восемь в Челябинс-
ке, передал 

”
Ъ“ через помощника го-

сподин Бичерахов. Всего по итогам 
реструктуризации должно остаться 
775 аптек: 118 в Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области, остальные 
— в Москве и области.

На часть региональных аптек 
уже найдены покупатели, говорит 
близкий к А5 источник. В Челябин-
ске, по его словам, это башкирская 
сеть «Фармленд», в Нижегородской 
области — «Фармкомплект», по ап-
текам в ЦФО ведутся переговоры 
с компанией БСС (сеть аптек 
«Алоэ»). Владелец «Фармленда» Олег 
Муров, впрочем, заявил 

”
Ъ“, что не 

собирается покупать аптеки А5. 
Гендиректор «Фармкомплекта» 
Игорь Гайсинский сказал, что ком-
пания рассматривает разные объек-
ты для покупки, в том числе те, что 
предлагает А5, но подчеркнул, что 
решений пока нет. В пресс-службе 
БСС подтвердили, что аптеки А5 
представляют интерес для компа-
нии: «Хорошие предложения будем 
рассматривать независимо от зоны 
локации объектов».

Существенная часть аптек А5 
арендует площади в магазинах «Пя-
терочка» и «Перекресток» Х5 Retail 
Group (до конца прошлого года вла-
дела 5,8% в А5). По данным ритейле-
ра, 331 аптека А5 расположена в «Пя-
терочках» (из них 260 — в Москов-
ском и Петербургском регионах), 
еще 69 — в «Перекрестках». Топ-ме-
неджер одной из аптечных компа-
ний рассказал 

”
Ъ“, что ему поступа-

ло предложение от Х5 участвовать 
в тендере на площади, которые сей-
час занимает А5. По его словам, речь 
шла о помещениях в москов-
ских «Перекрестках». В Х5 подтвер-
дили, что предложили к аренде пло-
щади в 57 «Перекрестках», которые 
занимает А5. 34 из них находятся в 
Москве: у 25 в первом квартале за-
канчивается срок аренды, от девяти 
помещений аптечная сеть решила 
отказаться сама.

«36,6» в 2014 году с приходом но-
вых акционеров (Владимира Кин-
цурашвили и Ивана Саганелидзе) 
также избавлялась от аптек в регио-
нах, концентрируясь на Москве и 
области, напоминает гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк. «Опыт 
федеральных аптечных сетей пока-
зывает, что их аптеки в регионах 
менее прибыльны, чем в Москве, а 
зачастую и вовсе убыточны»,— от-
мечает он. По оценке DSM, объеди-
нившись с А5, «36,6» станет лиде-
ром на аптечном рынке Московско-
го региона с долей рынка в 17%.

Олег Трутнев

Из А5  
вычитают лишнее
Аптечная сеть  
избавляется от аптек в регионах

ПОТОК АВТОМОБИЛЕЙ В РОССИЮ РЕЗКО ЗАТОРМОЗИЛ

Импорт легковых машин в РФ в 2015 
году упал вдвое, приблизительно до 
350 тыс. машин, сообщила в пятни-
цу Федеральная таможенная служба 
(ФТС). Это антирекорд — даже в кризис-
ный 2009 год объем импорта составил 
521,3 тыс. машин.
Пиковым по импорту автомобилей 
стал 2012 год (1,076 млн машин), при 
этом такие высокие объемы объяс-
няются не только благоприятной ры-
ночной конъюнктурой. В преддверии 
введения в сентябре 2012 года утили-
зационного сбора (де-факто компен-
сировал снижение импортных пош-
лин в ходе вступления РФ в ВТО) мно-
гие автопроизводители поставили 
в Россию значительно больше ма-
шин, чем могли продать в ближайшей 
перспективе.
При этом с марта 2013 года и до сих пор 
российский авторынок продолжает по-
следовательно сокращаться. В декаб-
ре 2014 года произошел первый рез-
кий обвал рубля, а затем осенью 2015 
года — еще один, что сильно ударило 

по импорту. На этом фоне государст-
во пытается стимулировать продажи, 
но только тех автоконцернов, кто выпу-
скает машины в стране. Дополнитель-
но осложняет ситуацию для импорте-
ров необходимость установки на новые 
модели отечественной навигацион-
ной системы «ЭРА- ГЛОНАСС» (см. ”Ъ“ 
от 4 февраля).
В таких условиях автоконцерны с ка-
ждым годом теряют интерес к россий-
скому рынку и перестают поставлять 
сюда импортные модели — либо пе-
реходят на систему предзаказа, ли-
бо уходят с рынка вообще. В частно-
сти, полностью прекращены постав-
ки Seat, Opel, непремиальных моделей 
Chevrolet. Только по предзаказу спу-
стя месяцы можно получить Honda. 
В целом в 2015 году из продажи исчез-
ли около полусотни в основном импор-
тируемых моделей, в частности три 
модели Toyota — Auris, Verso и Venza, 
Volkswagen Scirocco и Touran, Subaru 
Legacy, Skoda Fabia и Roomster, Citroen 
C1 и C4. Яна Циноева
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ИМПОРТ И ВНУТРЕННЕЕ ПРОИЗВОДСТВО ЛЕГКОВЫХ МАШИН В РФ 
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2011 2012 2013 2014 20152009 20102008

Производство легковых машин Объем импорта легковых машин Курс доллара ЦБ (руб.)

0,35
0,70

0,89
1,080,98

0,69

0,52

1,99

1,25

1,66
1,911,97

1,75

1,21

0,59

1,47
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5,878 миллиардов рублей
составила общая  начальная стоимость 
 частот на оказание услуг LTE

11,6 тысяч долларов
стоил в среднем 1 кв. м элит-
ной  недвижимости в  январе 
по оценкам Knight Frank

ЦИТАТА

Всегда хочется стать 
 бенефициаром тех возможно-
стей, которые есть в кризис
— Роман Авдеев,
совладелец Московского кредитного 
банка и аптечной сети А5,  
в интервью телеканалу «Дождь»  
в январе 2015 года



культура

Театр имени Маяков-
ского показал премьеру 
спектакля художествен-
ного руководителя теа-
тра Миндаугаса Карбаус-
киса «Русский роман» по 
пьесе известного литов-
ского драматурга Марю-
са Ивашкявичюса. Спек-
такль — о семье и судьбе 
Льва Толстого, но без 
участия писателя. Рас-
сказывает РОМАН ДОЛ-
ЖАНСКИЙ.

Кажется, не только из ин-
сценировок произведений 
Льва Толстого, но и из пь-
ес о нем и о его семье мож-
но составить солидную би-
блиотеку. Марюс Ивашкя-
вичюс пошел своим, ори-
гинальным путем и опре-
деленно создал одну из луч-
ших, если не лучшую пьесу 
этого воображаемого собра-
ния. Дело даже не в том, что, 
занявшись историей семьи 
Толстого, после сомнений 
и колебаний Ивашкявичюс 
исключил из числа действу-
ющих лиц самого писателя: 
вопрос «как писать, а потом 
играть гения» ставил в ту-
пик не одного драматурга. 
Достаточно вспомнить са-
мый очевидный пример — 
пьесу Булгакова о Пушки-
не, в которой сам Пушкин 
появлялся лишь безмолв-
ной тенью; да и про Толсто-
го уже есть пьесы, где сам он 
не действует. В «Русском ро-
мане» писатель остался где-
то за приоткрытой дверью 
в глубине сцены, в пустоте, 
к которой неизменно взы-
вает Софья Андреевна.

И не в том даже дело, что 
Ивашкявичюс смешал ро-
ман жизни, то есть историю 
драматических, страстных, 
иногда болезненных отно-
шений писателя и его су-
пруги, с романом литера-
турным: «подселил» к от-
сутствующему Льву Нико-
лаевичу персонажей из его 
романа «Анна Каренина». 
В конце концов, о том, что 
Левина не только можно, но 
и должно считать лириче-
ским героем, написано то-
же предостаточно. И объяс-
нения Левина и Китти лег-
ко рифмуются с коллизия-
ми жизненной толстовской 
истории. Но Ивашкявичюс 
и Карбаускис пошли даль-
ше. Довольно банальная 
схема описания мучений 
творцов, согласно которой 
автор должен пережить что-

то трудное в жизни, а потом 
положить свой опыт на бу-
магу, не для них. В «Русском 
романе» вымысел обретает 
власть над реальностью, со-
зданное воображением и от-
литое в слова оказывается 
невольным пророчеством 
писателя о своей судьбе, по-
чти что проклятием.

В одной из лучших сцен 
спектакля Софья Андреев-
на буквально кричит от бо-
ли, пытаясь вырвать ру-
ку из книжки, схватившей 
пальцы женщины, точно 
капкан — свою жертву. Те-
му противоречия между 
миссией гения, призван-
ного небесами реализо-
вать свой талант, и земны-
ми чувствами любящей его 
жены авторы спектакля ре-
шают деликатно и при этом 
с парадоксальным юмором. 
Подлинным alter ego Тол-
стого Ивашкявичюс счита-
ет саму Анну Каренину — 
не только потому, конечно, 
что и ее, и самого писателя 
погубили поезда, ее — бук-

вально, его — опосредован-
но: в поезде простудился 
и потом умер. В этом наблю-
дении кроется какая-то дья-
вольская насмешка. Но есть 
объяснение более драмати-
ческое и оттого более точ-
ное: обоих — и Анну, и ее 
автора — ждал крах семьи, 
которая поначалу казалась 
идеалом.

Сергей Бархин приду-
мал пространство строгое 
и нейтральное. Сузив сцену, 
он устремил ее ввысь, сведя 
вещественный мир к про-
стым и понятным предме-
там: от мебели до стога се-
на. Высший свет и деревен-
ский уклад жизни здесь эле-
гантно и деликатно соеди-
нены. В такой сценографии 
легко пробовать разные ин-
тонации, тонко настраи-
вать способы взаимодейст-
вия со зрителем и текстом, 
чем Миндаугас Карбаускис 
воспользовался сполна. От-
того первый акт спектакля 
пока выглядит лишь набо-
ром сцен, некоторые из ко-
торых, с одной стороны, ба-
лансируют на грани необя-
зательного комизма, а с дру-
гой — кажутся затянутыми. 
Актеры, многие из которых 
играют по несколько ролей, 
долго приноравливаются 
к уместным способам обра-
щения с характерами. Впро-

чем, уже пролог, в котором 
Софья Андреевна начинает 
диалог с отсутствующим на 
сцене мужем, обещает спек-
таклю развитие в сторону 
философского драматизма.

Главное, что есть в «Рус-
ском романе», связано с Ев-
генией Симоновой, вме-
сте с Карбаускисом создав-
шей свою лучшую за послед-
ние немало лет театральную 
роль. Измученную, страда-
ющую, почти истероидную 
женщину, помимо своей во-
ли оказавшуюся между му-
жем как главой семьи и му-
жем—великим писателем 
и духовным наставником 
едва ли не всей страны, Си-
монова играет эмоциональ-
но и расчетливо, не боясь по-
казать свою героиню неурав-
новешенной и даже смеш-
ной и точно зная, как не-
сколькими верными психо-
физическими деталями выз-
вать к Софье Андреевне не-
произвольное и искреннее 
зрительское сострадание.

Пожалуй, лучшая сце-
на «Русского романа» — та, 
в которой героиня Симоно-
вой, напоминая об извест-
ной фотографии, подгля-
дывает с улицы в окно до-
ма на станции Астапово, 
где лежит ее умирающий 
муж. Униженная, но лю-
бящая, она вынуждена об-

щаться с теми, кто «захва-
тил» доступ к Толстому, че-
рез маленькую рамку-фор-
точку. Один из них, самоу-
веренный и женоподобный 
«друг семьи» Чертков, от-
лично сыгран актрисой Та-
тьяной Орловой, уже сыг-
равшей ранее в этом спекта-
кле старую, мужеподобную 
яснополянскую крестьянку 
Аксинью, к которой, зады-
хаясь от почти юношеской 
ревности, прибегает про-
читавшая старые дневни-
ки ходока-мужа Софья Анд-
реевна.

Собравшиеся вокруг 
умирающего Толстого лю-
ди одержимы лишь азартом 
свидетелей исторического 
события, они ловят каждое 
его слово не от любви, а от 
предчувствия, что эти сло-
ва можно будет дорого про-
дать человечеству. Оказыва-
ется, только любовь Софьи 
может победить ту грань, 
что отделяет мир земной от 
мира непознаваемого. Тема 
смерти — одна из важней-
ших в режиссерской поэти-
ке Карбаускиса, и в послед-
ней, тоже очень сильной 
сцене мы видим воображае-
мый семейный обед — сво-
его рода реконструкцию то-
го идеала, которому было 
не суждено воплотиться на 
этом свете.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Муж земной и муж небесный
«Русский роман» в Театре имени Маяковского

Ученик знаменитого театрального 
режиссера Роберта Уилсона, ан-
трополог по образованию, Кёкен 
Эргун хорошо известен в Евро-
пе. «Молодые турки» — его первая 
выставка в России. Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ. 

«Молодые турки» — это полити-
ческая матрешка. Начнем с того, что 
можно только порадоваться за «Га-
раж», которому удалось привезти под-
ающего надежды автора из Турции в 
ситуации, когда внешнеполитиче-
ские связи с этой страной оставляют 
желать лучшего. (В 2014 году, напри-
мер, выставка трех украинцев в «Га-
раже» отменилась в связи с Крымом.) 
Проект, впрочем, готовился задолго 
до кризиса, сбитого Су-24 и военных 
действий РФ в Сирии. Да и сам Эргун, 
житель Берлина, сегодня далек от по-
литических событий на родине.

Внутри большой куклы скрывает-
ся другая, уже непосредственно свя-
занная с содержанием работы. В те-
чение нескольких лет Эргун ездил по 
разным континентам планеты и сни-
мал детские праздники в турецких 
школах. Эти школы, организован-
ные религиозным движением «Хик-
мет», насчитывают около 2 млн уче-
ников по всему миру. В России нет ни 
одной: как утверждает художник, их 
запретили в 2006-м (Голландия тоже 
закрывала такие школы, но ненадол-
го — с 2008-го по 2010 год). «Хикмет», 
организация, основанная религиоз-
ным лидером Фетхуллахом Гюленом, 
представляет собой прогрессивный 
вариант ислама с упором на необ-
ходимость веротерпимости и науч-
ных знаний. В школах учатся не толь-
ко мусульмане, но почти всем учени-
кам, судя по собранным Эргуном ин-
тервью, внушается несколько идеа-
лизированное, наверное, представ-
ление о Турции, стране великих воз-
можностей. Поэтому выпускники на-
целены продолжать образование на 
виртуальной родине и подвергают-

ся национальной перекодировке — 
ощущают себя «молодыми турками», 
а не кенийцами или, скажем, амери-
канцами. Школы и сам «Хикмет» ча-
сто обвиняют в сектантстве, но за-
щитники такого образования гово-
рят, что либеральная версия ислама, 
наоборот, помогает снизить влияние 
радикалов.

Широкое распространение школ 
связано с тем, что «Хикмет» и Гюлен 
долгое время поддерживали дейст-
вующего президента Турции Редже-
па Тайипа Эрдогана. Члены «Хикме-
та» проникают в государственные 
организации и подчас диктуют вну-
треннюю политику: крупная кампа-
ния по борьбе с коррупцией в армии 
2009 года связывается с давлением 
организации. В 2013 году, однако, все 
изменилось: Эрдоган обвинил «Хик-
мет» в создании параллельного пра-
вительства и попытке государствен-
ного переворота. Гюлену пришлось 
эмигрировать в США, откуда его пы-
таются экстрадировать турецкие 
власти. В результате о движении и 
его лидере не принято разговаривать 
свободно, и даже берлинец Эргун не 
исключение: все эти острые сюжеты 
он не показывает, а на вопросы отве-
чает осторожно, как на допросе.

Учитывая размах и жестокость ре-
прессий по отношению к инакомы-
слящим в Турции, художника трудно 
осуждать, но без всего этого контекста 
выставка выглядит факультативным 
и малохудожественным упражнени-
ем в составлении архива современно-
сти. Эргун, конечно, не мог знать, что 
«Хикмет» постигнет такая судьба: ра-
бота над «Молодыми турками» нача-
лась до 2013 года. И за время подго-
товки акценты сместились настоль-
ко, что его инсталляция, со всеми ви-
деоинтервью, картой мира с указа-
нием школ и даже макетом типично-
го образовательного учреждения вы-
глядит необязательным репортажем 
с полузакрытыми глазами.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО 

Учиться уезжать 
«Молодые турки» Кёкена Эргуна  
в музее «Гараж»
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В галерее pop/off/art открылась выставка Вики Бегальской 
и Александра Вилкина «Все, кто обладает желудком».  
Рецензию читайте в следующем номере ”Ъ“культура

В Музее декоративно-приклад-
ного искусства представлено 
значительное частное собрание 
фарфора и фаянса легендарных 
заводов фамилии Кузнецовых 
«Русский фаянс и фарфор. Импе-
рия Кузнецовых». О том, как ловко 
поставщик двора его величества 
делал красивым и сентименталь-
ным быт и других, куда более 
низких сословий, рассказывает 
 ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

Кузнецовский фарфор — это край-
не стабильный и практически неи-
справимый предмет действитель-
но страстного и давнего коллекцио-
нирования. Среди собирателей фар-
фора разных кузнецовских фабрик 
(в 1898 году все фабрики, которые ор-
ганизовывались или же приобрета-
лись различными поколениями се-
мьи Кузнецовых, были преобразо-
ваны в единое Товарищество Мат-
вея Сидоровича Кузнецова — с цен-
тральным офисом постройки архи-
тектора Шехтеля на Мясницкой ули-
це) существуют свои причудливые 
специализации. Так, одни коллек-
ционеры принципиально собирают 
только кузнецовские сырные доски, 
другие — пепельницы, третьи — 
спичечницы, четвертые — табачни-
цы, а пятые — фарфоровую неорус-
скую эклектику или же фаянсовые 
предметы в стиле ар-нуво. Тот факт, 
что к моменту возникновения това-
рищества (в нынешние дни на пер-
вом этаже бывшего офисного здания 
заводов Матвея Сидоровича Кузнецо-
ва располагается магазин «Фарфор») 
две трети всего российского фарфора 
происходило из щедрых недр имен-
но кузнецовских фабрик, предпола-
гает обширное коллекционирова-
ние. Исторических предметов и се-
годня встречается много, несмотря 
на то что фарфор трудно хранить.

Показанное (всего более 300 пред-
метов) в Музее декоративно-приклад-
ного искусства частное собрание при-
влекает, во-первых, тем, что в нем 
представлена продукция разных про-
изводств — Рижской, Тверской (бу-
дущий советский Конаковский фа-
янсовый завод), Дулевской и Рыбин-
ской фабрик. Во-вторых, люди, соби-
равшие эти красочные, юмористиче-
ские, сентиментальные, мещанские, 
творческие предметы, не ставили за-
дачей собирать что-то одно — сыр-
ные доски или табачницы. Это част-
ное собрание — хорошая фарфорово-
фаянсовая ретроспектива, подчерки-
вающая значительность, многоопыт-
ность русского дореволюционного 
бизнеса, его стилистическую всеяд-
ность и профессиональное умение 
прислушиваться к запросам публики.

Выставка исторического фарфо-
ра (и последовавшего за ним совет-
ского фаянса) разделена на множест-
во понятных секций. Первая — фар-
форовые фигурки и бытовые сцен-
ки (1860–1880-е годы). Кузнецовские 
фигурки сродни тем, что позднее 
делала легендарная фирма «Фабер-
же» (вернее, ее уральское подразде-
ление): ямщики и извозчики (иные 
уличные герои), крестьянки и ба-
рышни, прачки и торговки, разно-
образные городские служащие (по-
одиночке, за трудовыми занятиями 
либо на заслуженном отдыхе) или 
же влюбленные, драчливые или раз-
говаривающие парами. К этой груп-
пе примыкают звери и птицы, кото-
рые, как и фарфоровые люди, всегда 
представлены в определенной дина-
мике: тугодумные козлы, залихват-
ские петухи, расхристанные кури-
цы, причесанные домашние питом-
цы. Не стоит думать, что такие рас-
крашенные фигурки не несли ни-
какой бытовой функции: вовсе нет, 
какие-нибудь «Влюбленные» могли 

быть пепельницей, «Драчуны» — си-
гаретницей или перовницей, а тол-
стая «Прачка» — табачницей. За всем 
этим фарфорово-фаянсовым реализ-
мом логично следует период рус-
ской эклектики: и вот уже взлетают 
на огромных блюдах гордые щека-
стые орлы, бушуют упитанные мед-
веди, струятся сложной вязью рус-
ские народные орнаменты, пишутся 
тосты и оздоровительные воззвания 
вроде «Кушайте на здоровье!» или 
«Хлеб да соль!». Однако известное ру-
софильство эпохи Александра III на 
кузнецовских фабриках процарст-
вовало недолго: раздутый стиль сме-
нился более тонким искусством ар-
нуво. И сложнейших по композиции 
и палитре предметов именно в духе 
модерна в описываемой нами част-
ной коллекции чрезвычайно мно-
го. Кузнецовские заводы уверенно 
и смело несли красочный и броский 
фарфоровый модерн практически 
в каждый состоятельный русский го-
родской дом.

Подручные мастера Матвея Си-
доровича Кузнецова не упусти-
ли ни одного сюжета, свойствен-
ного именно модерну. Это и цве-

ты (лилии, ирисы, кувшинки, жи-
молость), и фрукты с ягодами (зем-
ляника, виноград, сливы, груши), 
и сказочные животные, к приме-
ру поразительное циклопическое 
фарфоровое кашпо «Грифоны» (на-
чало XX века), насекомые (бабоч-
ки и стрекозы), птицы (попугаи ка-
каду). Модерну как стилю, заточен-
ному под пластичность предмета, 
исключительно хорошо поддавал-
ся фарфор. Более того, знаменитые 
фигурки фруктов и овощей фабрик 
Кузнецова (это тоже отдельный вид 
коллекционирования) возникли 
именно от пластических идей мо-
дерна. Масленки, фруктовницы, 
сливочницы, сырные доски и са-
харницы в виде ананаса, редиски, 
свертка спаржи, грозди виногра-
да, различных грибов, головок чес-
нока и лука, яблока и вишни, нако-
нец, простого зеленого огурца или 
банального красного помидора вы-
пускались в титаническом, диони-
сийском изобилии. Неслучайно на 
рубеже XIX–XX столетий даже воз-
ник особенный, несколько презри-
тельный термин «кузнецовщина», 
который символизировал в первую 

очередь размашистый купеческий 
вкус, яркий и местами даже пошло-
ватый. Однако Кузнецовым нельзя 
отказать в исключительной изобре-
тательности и технологичности. Их 
заводы успешно работали не толь-
ко на внутренний, но и на европей-
ский и азиатский рынки (странам 
Азии — Персии, Турции, Афганиста-
ну — предназначались националь-
ные предметы).

Как говорится, все познается 
в сравнении. В 1918 году все пред-
приятия товарищества, кроме Риж-
ской фабрики, были национализи-
рованы (в 1940-м та же участь пости-
гла и фабрику в латвийской столи-
це). И вот уже 1920-е — простая посу-
да с «Пионерами», «Снопами», «Жни-
цами», фаянсовые девушки респу-
блик СССР — грузинки, украинки, 
киргизки, узбечки,— и все почему-
то с коврами в руках. 1950–1970-е го-
ды принесли значительное упроще-
ние форм и орнамента. Смотришь — 
вроде тот же фарфоровый баран с ро-
гами, но как-то он совсем другой. 
Просто он больше не милый купече-
ский баран, а животное штампован-
ное — родом из Страны советов.

ВЫСТАВКА ПРИКЛАДНОЕ ИСКУССТВО

Влиятельные фигурки
«Империя Кузнецовых» в Музее декоративно-прикладного искусства

На выставке Кёкена Эргуна «Молодые турки» в «Гараже» много интервью с вирту-
альными гражданами Турции, но мало острых политических моментов 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Вместе с кузнецовским фар-
фором в каждый состоятель-
ный русский городской дом 
уверенно заходил модерн 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

В спектакле Миндауга-
са Карбаускиса «Рус-
ский роман» все гово-
рят о Толстом, но сам 
писатель остается  
невидимкой 
ФОТО СЕРГЕЯ ПЕТРОВА /  

ТЕАТР ИМ. ВЛ. МАЯКОВСКОГО



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Понедельник 8 февраля 2016 №20/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В центральном матче игрового дня чемпионата 
Единой лиги ВТБ «Химки» принимают ЦСКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЕВРОФУТБОЛ

«Лестер» показал 
чемпионские замашки
Победа над «Манчестер Сити»  
укрепила его лидерство

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ С МЯЧОМ

Финны заменили русским шведов
В финале мирового первенства они проиграли сборной России

ТЕННИС

Сборная России 
оступилась на второй сотне
Она сенсационно уступила команде Нидерландов  
в четвертьфинале Кубка федерации

Главная футбольная сенсация ны-
нешнего десятилетия в минувший 
уикенд стала еще ближе. «Лестер», 
который, как казалось перед стар-
том нынешнего чемпионата Англии, 
может рассчитывать в лучшем слу-
чае на место в серединке турнир-
ной таблицы, одержал гостевую по-
беду — 3:1 — над, возможно, самым 
опасным среди всех своих конку-
рентов «Манчестер Сити» и укрепил 
свое лидерство. Теперь от ближай-
шего преследователя его отделяет 
уже пять очков.

Обзор этого матча в газете The 
Guardian начался с совета не пытаться 
настроить телевизор: он не испортился, 
«картинка» не врет. Просто вот так сей-
час играет «Лестер», который год назад 
боролся за выживание в премьер-лиге, 
а теперь — не обретя щедрого арабско-
го хозяина, не вывалив на трансферном 
рынке пару мешков денег — борется за 
то, чтобы называться ее сильнейшим 
клубом. Воплощенная в реальность 
мечта какого-нибудь фаната американ-
ских спортивных лиг, где, в отличие от 
лиг европейских все, действительно, 
бывает, переворачивается с ног на голо-
ву за один год.

Игра с «Манчестер Сити» была, конеч-
но, слишком значительным, слишком 
важным штрихом к портрету сегодняш-
него «Лестера». В противниках — можно 
сказать, полный антипод лидера, клуб, 
для которого завалить рынок деньгами 
как раз не проблема. Да еще выступаю-
щий на своем поле. Да еще перед матчем 
видящий спину конкурента: «Лестер» 
ведь находился на расстоянии вытяну-
той руки от манчестерцев, в трех баллах 
впереди. Выигрывай — и «сожрешь» его.

Выиграл, однако, «Лестер». И выиг-
рал в таком стиле, что, глядя на этот 
футбол, в общем-то было совершенно 
непонятно, у кого тут статус гранда, а 
у кого — выскочки: поведя уже на тре-
тьей минуте, ни разу не позволив оппо-
ненту почувствовать себя хозяином по-
ложения, гости обеспечили себе побе-
ду, по сути, через четверть часа после 
старта второго тайма — внутри этой 
четверти уместились еще два их мяча. 
А от крупного поражения «Манчестер 
Сити» ушел лишь за несколько минут 
до финального свистка.

Лестерские успехи часто приписыва-
ют в первую очередь куражности, безум-
ным настрою и наглости, которые уда-
лось привить своей команде тренеру 
Клаудио Раньери. После матча он сам 
сказал про настрой. Но не только в нем, 
разумеется, дело. Глупостью было бы от-
рицать, что триумф «Лестера» в этом мат-
че был порождением и настроя, и клас-
са в равной степени. Класса, выражавше-
гося в умении плотно, компактно защи-
щаться и пружинисто, в две-три переда-
чи, выскакивать из обороны на чужую 
половину, в умении разыгрывать «стан-
дарты», которые привели к двум голам в 
ворота «Манчестер Сити», наконец, в иг-
ре отдельно взятых исполнителей, вы-
глядевших ничуть не хуже дорогущих 
исполнителей манчестерских.

Показательный момент. Наибольше-
го внимания в этот уикенд снова удосто-
ился лестерский снайпер Джеми Варди. 
Но — в основном в связи с новым кон-
трактом, подписанный им с клубом на 
срок до 2019 года: по нему Варди будет, 
как утверждают источники, зарабаты-
вать около £80 тыс. в неделю: а это уже 

уровень элитных футболистов. Собст-
венно же матч с «Манчестер Сити» был 
для него не самым ярким в сезоне. За-
то он подтвердил, что и кроме Варди в 
«Лестере» есть кому решать исход важ-
ных встреч. Он стал красной строкой в 
биографии и для защитника Роберта Ху-
та, воплотившего в голы те два «стандар-
та», и для мастера штрафных Рияда Ма-
реза, который отличился и персональ-
но, отметившись после перерыва ши-
карным сольным номером. Итог манче-
стерского матча точно превращал кли-
ше насчет команды настроения и Вар-
ди в глупое.

Это, кажется, почувствовали и букме-
керы. Лидерство «Лестера» до сих пор со-
провождалось достаточно умеренными 
котировками, в которых явно были зало-
жены ожидания неизбежного срыва. Те-
перь они взлетели вверх. В William Hill 
ставки на его золотой финиш, например, 
принимались с коэффициентом 2,75. 
«Арсенал» и «Манчестер Сити», следую-
щие в рейтинге конторы, котировались 
ниже — 3,50 и 3,75.

Впрочем, все объяснимо, даже если 
отбросить эмоции, связанные именно 
с субботним выступлением «Лестера», и 
сделать акцент на математике. Оно уве-
личило его отрыв в чемпионате от бли-
жайшего преследователя до пяти очков. 
Это вроде бы и не гигантское преимуще-
ство, учитывая, что до окончания пер-
венства еще осталось сыграть чертовую 
дюжину туров. Ну, так ведь и «Лестер» не 
дает оснований считать, что в концовке 
может серьезно отклониться от своего 
графика, чересчур похожего на график 
чемпионский.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Динамо» (Мн)—«Йокерит» 3:2 (буллиты).

Чемпионат НХЛ

«Нью-Джерси»—«Вашингтон» 2:3 (буллиты; Кузнецов, 
0+1; Овечкин (оба — «Вашингтон») реализовал бул-
лит, ставший победным). «Филадельфия»—«Нью-Йорк 
Рейнджерс» 2:3 (буллиты). «Монреаль»—«Эдмонтон» 5:1. 
«Детройт»—«Нью-Йорк Айлендерс» 5:1 (Дацюк («Де-
тройт»), 0+2). «Бостон»—«Буффало» 2:1 (овертайм). 
«Оттава»—«Торонто» 6:1. «Флорида» — «Питсбург» 2:3 
(овертайм). «Сент-Луис»—«Миннесота» 4:1 (Тарасен-
ко («Сент-Луис»), 1+0). «Нэшвилл»—«Сан-Хосе» 6:2. 
«Даллас»—«Чикаго» 1:5 (Анисимов, 1+3; Панарин 
(оба «Чикаго»), 0+2). «Колорадо»—«Виннипег» 2:4 (Гри-
горенко, 1+0; Варламов (оба — «Колорадо») отразил 
35 бросков из 39). «Ванкувер»—«Калгари» 1:4.

Биатлон
Седьмой этап Кубка мира  
в Кэнморе (Канада)
Женщины
Масс-старт, 12,5 км. 1. Доротея Вирер (Италия) — 
36.50,0 (1 штрафной круг). 2. Мари Дорен-Абер (Фран-
ция) — отставание 20,8 (1). 3. Габриэла Соукалова (Че-
хия) — 50,3 (1)… 9. Дарья Виролайнен — 1.36,9 (3)… 
19. Екатерина Юрлова (обе — Россия) — 2.50,5 (5).
Мужчины
Масс-старт, 15 км. 1. Доминик Виндиш (Ита-
лия) — 40.37,1 (4 штрафных круга). 2. Бенедикт Долль 
(Германия) — отставание 4,1 (4). 3. Кантен Фийон-
Майе (Франция) — 8,6 (3)…15. Евгений Гарани-
чев — 1.04,1 (6)… 17. Антон Шипулин — 1.22,4 (6)… 
22. Алексей Слепов — 2.03,9 (5)… 27. Дмитрий Ма-
лышко — 2.49,5 (6)… 29. Максим Цветков (все — 
Россия) 3.42,8 (5).

Обойдясь на этот раз без голов 
Джеми Варди (справа), «Лестер» 
все равно уверенно обыграл 
 «Манчестер Сити»    ФОТО REUTERS

Сборная России в четвертый 
раз подряд выиграла золото 
чемпионата мира по хоккею с 
мячом. В финале первенства, 
которое в нынешнем году при-
нимал Ульяновск, она разгро-
мила неожиданно пробившихся 
туда финнов — 6:1.

Вид спорта, который в России на-
зывают хоккеем с мячом, а за рубе-
жом — бенди, когда-то упорно рвал-
ся на Олимпийские игры. Очень 
популярный в российской глубин-
ке и в странах Северной Европы, 
он имел один существенный недо-
статок — слишком низкий уровень 
конкуренции. И именно он мешал 
ему прорваться на Олимпиаду.

О том, как низок и сейчас этот 
уровень, идеально рассказывают 
итоги, скажем, четвертьфиналов 
ульяновского чемпионата. В них 
команды из элитной группы A — 
России, Швеции, Финляндии и Ка-
захстана — встречались с команда-

ми второго эшелона из группы B — 
США, Латвии, Белоруссии и Норве-
гии. Так вот единственными, кому 
удалось проиграть свой матч с раз-
ницей хотя бы чуть поменьше де-
сяти мячей, были норвежцы, усту-
пившие казахам — 3:11. Почти уда-
лось это американцам, которых 

хозяева чемпионата обыграли — 
12:2, но сборная России обошлась в 
этом матче без ряда лидеров плюс, 
по признанию самих хоккеистов, 
иногда играла на публику. А шве-
ды, решившие не расслабляться, 
вообще разделались с латвийцами 
с астрономическим счетом — 28:3.

Проблема в том, что даже эли-
та крайне неоднородна. Всю исто-
рию хоккея с мячом можно, по су-
ти, свести к истории соперниче-
ства двух бендийных сверхдер-
жав. В XXI веке было зафиксирова-
но лишь два случая, когда состав 
финала мирового первенства не 

был российско-шведским. В 2004 
и 2011 годах туда — сначала вме-
сто сборной России, а потом вме-
сто сборной Швеции — прорыва-
лись финны. И вот в Ульяновске 
опять была зафиксирована такая 
редкая аномалия.

Причем как раз на этом первен-
стве ее уж точно никак не ждали. 
Сборная Швеции слишком здоро-
во выглядела на групповом этапе 
и в очной встрече с россиянами, 
которым отдала три последних 
финала, добилась убедительной 
победы — 6:3. А комментируя ее, 
российские тренеры говорили, 
что настолько мощных шведов не 
видели давно.

Однако, промаршировав по 
групповому раунду, а затем по-
издевавшись над латвийцами, 
шведская команда напоролась в 
полуфинале на финскую и ниче-
го не смогла с ней поделать, усту-
пив — 2:3. На этом лимит сенсаци-
онных результатов на чемпионате 
мира был исчерпан. Сборная Фин-
ляндии в финале выше головы не 
прыгнула. А это означало, что у фа-
воритов с ней особых проблем воз-
никнуть не могло. Так российская 
сборная добыла свой десятый чем-
пионский титул.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира 
в Ульяновске
1/2 финала. Россия—Казахстан 16:6. Финлян-
дия—Швеция 3:2. Матч за 3-е место. Швеция—
Казахстан 4:0. Финал. Россия—Финляндия 6:1.

Сборная России (в центре — 
Юрий Шардаков) разгроми-
ла в финале финнов и в де-
сятый раз выиграла золото 
чемпионата мира      
ФОТО ЕГОРА АЛЕЕВА/ТАСС

Четвертьфинал Кубка федера-
ции, прошедший в Москве при 
заполненных под завязку три-
бунах «Олимпийского», завер-
шился неприятным сюрпризом. 
Сборная России уже после трех 
одиночных встреч уступила ко-
манде Голландии, которая не 
имела в своем составе ни одно-
го игрока из первой сотни миро-
вого рейтинга и при нынешней 
системе розыгрыша почетного 
трофея прежде никогда не вы-
ходила в полуфинал.

Формально этот матч никак не 
был связан с ноябрьским финалом 
против сборной Чехии. Однако рас-
сматривать сенсационную неудачу 
в «Олимпийском» в отрыве от праж-
ского матча было бы неправильно. 
Дело в том, что именно в Праге был 
создан прецедент: вместо новои-
спеченной победительницы Кубка 
Кремля Светланы Кузнецовой, на-
ходившейся тогда в отличной фор-
ме, в команду была включена заве-
домо не готовая играть в полную 
силу Екатерина Макарова, которой 
на тот момент для «бронирования» 
олимпийской путевки не хватало 
третьего «зачетного» матча в Кубке 
федерации. На включении Макаро-
вой в состав тогда настояла ее лич-
ный тренер Евгения Манюкова, хо-
тя по большому счету это и не имеет 
принципиального значения.

Гораздо важнее другое. С то-
го самого момента любая тенни-
систка получила моральное пра-
во рассчитывать на то, что может 
оказаться в положении Макаро-
вой. В Москве этим правом вос-
пользовалась Мария Шарапова, и 
тут уже к капитану команды Анас-
тасии Мыскиной, снова остав-
шейся с тремя боевыми единица-
ми, сложно предъявлять какие-то 
претензии. Ведь речь шла о заслу-
женной, знаковой фигуре, реаль-
но претендующей на олимпий-
ское золото в одиночном разряде. 
И если бы Россия уверенно побе-
дила Нидерланды, на что, разуме-
ется, многие рассчитывали, а Ша-
рапова не поставила бы галочку 
около пресловутого третьего мат-
ча в Кубке федерации, между на-
циональной федерацией и луч-
шим игроком страны могла воз-
никнуть размолвка.

Реальность, однако, оказалась 
гораздо более суровой, чем ожида-
лось. На глазах заполненных под за-
вязку трибун «Олимпийского» сбор-
ная Нидерландов, чей первый но-
мер Кики Бертенс сейчас не входит 
в первую сотню мирового рейтинга, 
умудрилась прыгнуть выше головы.

Сначала Бертенс почти не оста-
вила шансов Макаровой, которая, 
по ее словам, не сумела справить-
ся с ответственностью,— 6:4, 6:3. 

Затем малоизвестная Рихел Хоген-
камп сломила сопротивление Куз-
нецовой в самой затяжной за всю 
историю встрече Кубка федера-
ции, продолжавшейся ровно че-
тыре часа,— 7:6 (7:4), 5:7, 10:8. На 
восстановление к следующей игре 
у Кузнецовой было всего 16 часов, 
и в субботу поздно вечером прези-
дент Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев публично зая-
вил, что в воскресенье ее следует 
менять на Дарью Касаткину. Одна-
ко Мыскина поступила иначе, ре-
шив не менять свои первоначаль-
ные планы, и Бертенс без тени сом-
нения принесла своей сборной по-
бедное очко, обыграв Кузнецову — 
6:1, 6:4. Таким образом, судьба чет-
вертьфинала была решена. Теперь 
вместо полуфинала российской 
команде предстоит переходной 
матч за право остаться в Мировой 
группе, в котором с высокой долей 
вероятности придется иметь дело 
с соперником более сильным, чем 
Нидерланды.

На воскресных пресс-конфе-
ренциях Кузнецова и Мыски-
на отметили, что, по их мнению, 
выставлять в столь ответствен-
ный момент четвертый номер — 
18-летнюю и необстрелянную в 
сборной Дарью Касаткину — было 
рискованно. Эта точка зрения, ко-
нечно, имеет право на существо-
вание. Можно попытаться не спо-
рить и с другим их утверждением 
— что в команде не было шапко-
закидательских настроений. Хо-
тя как тогда понимать, что в суббо-
ту в Twitter заранее, еще до нача-
ла встречи с Хогенкамп, было за-
планировано вечернее общение 
Кузнецовой с болельщиками, о 
чем информировали официаль-
ные странички Федерации тенни-
са России в социальных сетях.

В любом случае невозможно от-
рицать, что главные причины суб-
ботних поражений Макаровой и 
Кузнецовой, которая, по ее собст-
венным словам, находится в хоро-
шей форме, лежат в области пси-
хологии. Обе опытнейшие тен-
нисистки, из самых лучших по-
буждений стремившиеся порадо-
вать родных болельщиков, уже не 
в первый раз не смогли справиться 
с завышенными ожиданиями. Не-
случайно Кузнецова, Макарова и 
Анастасия Павлюченкова проигра-
ли в Кубке федерации все семь сво-
их последних одиночных встреч.

Это уже системная проблема, 
не имеющая никакого отношения 
к пресловутому правилу, увязыва-
ющему выступление на Олимпи-
аде с Кубком федерации, на кото-
рое имеет право сетовать Анаста-
сия Мыскина.

Евгений Федяков

17-я ракетка мира  Светлана 
Кузнецова (на фото) 
в матче против сборной 
Нидерландов проиграла 
обе свои встречи — Кики 
Бертенс (106-я мира) 
и Рихел  Хогенкамп (141-я)      
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Очередные туры 
европейских национальных 
чемпионатов
Чемпионат Англии
25-й тур. «Саутгемптон»—«Вест-Хэм» 1:0 (Йоси-
да, 9). «Тоттенхем»—«Уотфорд» 1:0 (Триппьер, 64). 
«Ливерпуль»—«Сандерленд» 2:2 (Фирмину, 59; 
Лаллана, 70 — Джонсон, 82; Дефо, 89). «Манчестер 
Сити»—«Лестер» 1:3 (Агуэро, 87 — Хут, 3, 60; Марез, 48). 
«Борнмут»—«Арсенал» 0:2 (Озиль, 23; Окслейд-Чем-
берлен, 83). «Челси»—«Манчестер Юнайтед» 1:1 (Коста, 
90+1 — Лингард, 61). Положение команд. 1. «Ле-
стер» — 53 очка. 2. «Тоттенхем» — 48. 3. «Арсенал» — 48. 
4. «Манчестер Сити» — 47. 5. «Манчестер Юнайтед» — 41. 
6. «Вест-Хэм» — 39.
Чемпионат Германии
20-й тур. «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—«Вердер» 5:1 
(Штиндль, 12; Кристенсен, 31, 50; Раффаэл, 70 (пен.); 
Нордтвейт, 88 — Клаудио Писарро, 56 (пен.)). «Байер»—
«Бавария» 0:0. «Герта»—«Боруссия» (Дортмунд) 0:0. 
«Шальке»—«Вольфсбург» 3:0 (Хюнтелар, 24; Гайс, 35; 
Шепф, 87). Положение команд. 1. «Бавария» — 53 очка. 
2. «Боруссия» (Д) — 45. 3. «Герта» — 35. 4. «Шальке» — 33. 
5. «Байер» — 32. 6. «Боруссия» (М)» — 32.
Чемпионат Испании
23-й тур. «Атлетико»—«Эйбар» 3:1 (Хименес, 56; Сауль, 
63; Торрес, 90+1 — Кеко, 46). «Атлетик»—«Вильярреал» 
0:0. «Леванте»—«Барселона» 0:2 (Наварро, 21 (автогол); 
Суарес, 90+2). Положение команд. 1. «Барселона» — 
54 очка (после 22 матчей). 2. «Атлетико» — 51. 3. «Реал» — 
47 (22). 4. «Вильярреал» — 45. 5. «Севилья» — 36 (22). 
6. «Атлетик» — 35. 7. «Сельта» — 34 (22).
Чемпионат Италии
24-й тур. «Верона»—«Интер» 3:3 (Хеландер, 13; Пизано, 
16; Ионита, 57 — Мурильо, 8; Икарди, 61; Перишич, 78). 
«Болонья»—«Фиорентина» 1:1 (Джаккерини, 63 — Бернар-
дески, 59). «Дженоа»—«Лацио» 0:0. «Наполи»—«Карпи» 
1:0 (Игуаин, 69 (пен.)). «Фрозиноне»—«Ювентус» 0:2 
(Квадрадо, 72; Дибала, 90+1). «Милан»—«Удинезе» 1:1 
(Ньянг, 48 — Армеро, 17). Положение команд. 1. «На-
поли» — 56 очков. 2. «Ювентус» — 54. 3. «Фиорентина» — 
46. 4. «Интер» — 45. 5. «Рома» — 41 (после 23 матчей). 
6. «Милан» — 40.

1/4 финала
Россия—Нидерланды 1:3

06.02. Екатерина Макарова—Кики Бертенс 3:6, 
4:6. Светлана Кузнецова—Рихел Хогенкамп 6:7 
(4:7), 7:5, 8:10. 07.02. Кузнецова—Бертенс 1:6, 
4:6. Дарья Касаткина—Макарова—Синди Бургер—
Аранча Рус 6:0, 6:2.

Франция—Италия 4:1

06.02. Кристина Младенович—Камила Джорджи 
6:1, 4:6, 1:6. Каролин Гарсия—Сара Эррани 6:3, 
7:5. 07.02. Младенович—Эррани 7:6 (7:4), 6:1. 
Гарсия—Джорджи 6:3, 6:4. Гарсия—Младенович—
Мартина Карегаро—Эррани 6:0, 6:1.

Германия—Швейцария 2:3

06.02. Андреа Петкович—Белинда Бенчич 3:6, 
4:6. Анжелик Кербер—Тимеа Бачински 6:1, 6:3. 
07.02. Кербер—Бенчич 6:7 (4:7), 3:6. Анника 
Бек—Бачински 7:5, 6:4. Петкович—Анна-Лена 
Грёнефельд—Бенчич—Мартина Хингис 3:6, 2:6.

Румыния—Чехия 2:3

06.02. Симона Халеп—Каролина Плишкова 7:6 
(7:4), 4:6, 2:6. Моника Никулеску—Петра Квитова 
6:3, 6:4. 07.02. Халеп—Квитова 6:4, 3:6, 6:3. 
Никулеску—Плишкова 4:6, 6:4, 3:6. Андреа Ми-
ту—Ралука Олару—Плишкова—Барбора Стрицова 
2:6, 3:6.

16–17 апреля в 1/2 финала встречаются:  
Франция—Нидерланды, Швейцария—Чехия.
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